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alza en Xochimilco  
y Azcapotzalco pág. 14

ACUSA INTERVENCIONISMO DE EU ENTRE CAUSAS  

Defiende AMLO 
seguridad nacional 
en Tren Maya; juez 

mantiene freno
POR J. CHAPARRO Y Y. BONILLA

JUSTIFICA mandatario declaratoria porque  
se pierde dinero del erario y tácticas dilatorias; 
grupo de “mafiosos” mete amparos, dice pág. 8  

JUZGADOR rechaza levantar suspensión defini-
tiva para tramo 5; el peligro de afectar irremedia-
blemente el ambiente sigue vigente, considera
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  Secretario de Salud de Nayarit les  
garantiza alimentos y vivienda digna;  
algunos se quedarán en hospitales

  Son ginecoobstetras, pediatras, ciruja-
nos y anestesiólogos; AMLO pide enten-
der que son necesarios  págs. 3  y 4  

  Victoria Rodríguez y Graciela Márquez, propuestas por el 
Presidente, ganan más que él: $248,500 y $149,700 pág. 10

 Están amparadas, afirma Sheffield; “angelitos” de la Judi-
catura y presidente del TEPJF se llevan $286,660, señala

54 Doctores  de  
la isla trabajarán 
en Nayarit

LA MÁXIMA festi-
vidad de Oaxaca 
vuelve con todo su 
colorido y esplen-
dor tras dos años 
de suspenderse 
por la pandemia; 
prevén asistencia 
de 130 mil turistas 
en los dos Lunes 
del Cerro.  pág. 26

ADMITE que asimilación forzada de 
indígenas a sociedad cristiana separó a 
familias y destruyó sus culturas. pág. 22

UE avala vacuna  
antiviruela del mono; 
aquí, 60 casos págs.  6, 15  y 24        

Papa pide perdón por 
ayudar a devastación 

EL PONTÍFICE, ayer, en Alberta, Canadá.

VICTORIA 
RODRÍGUEZ  
· CARGO: 
Gobernadora 
del Banco de 
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GRACIELA 
MÁRQUEZ 
· CARGO: 
Presidenta 
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Festeja  
Guelaguetza

 90 años 

NO HAY  
ningún pro-
blema legal, 

lo que se está haciendo 
es darle continuidad 
a una obra importan-
tísima”

Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

SE MANTIENE 
la concesión de 
la suspensión 

definitiva de los actos 
reclamados precisados 
atribuidos a Fonatur y 
Fonatur Tren Maya” 

Adrián Novelo
Juez 1 de Distrito  
en Mérida
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SI NOS ATE-
NEMOS a lo 

que pasó con la 
Reforma Eléctrica 

no le va a alcan-
zar al Presidente 

y a Morena la 
aprobación de la 

Reforma Electoral

Desmienten a Sheffield
La que ayer salió a desmentir al titular de la Profeco, Ricardo Sheffield, luego de que 
éste exhibiera a funcionarios públicos que supuestamente ganan más que el Presiden-
te, fue la presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 
y Protección de Datos Personales, Blanca Lilia Ibarra. “Con relación a la información 
sobre sueldos y salarios dada a conocer hoy, me permito precisar que la percepción 
salarial mensual neta de la comisionada presidente del Inai está por debajo de la del 
Presidente de la República. Las percepciones están establecidas en el Manual de Per-
cepciones de las Personas Servidoras Públicas del Inai para el ejercicio fiscal 2022. Nin-
gún comisionado del Inai, como pares que somos, tenemos un ingreso neto mayor al 
Presidente de la República”. Uf.

Morelos y los feminicidios
Y nuevamente a Morelos, entidad gobernada por Cuauhtémoc Blanco, le está esta-
llando con más fuerza un grave problema que tiene expresiones constantes, y ante el 
que organizaciones feministas acusan también muchos desdenes. Morelos es una de 
las cinco entidades del país que más está sumida en el problema de los feminicidios 
con una de las tasas más altas de incidencia de este delito. Apenas ayer se dio a conocer 
que la joven Margarita Ceceña murió el domingo en un hospital, víctima de un ataque 
con gasolina que le arrojó, en el municipio de Cuautla, uno de sus familiares y después 
la incendió, provocándole quemaduras en el 70 por ciento del cuerpo. El hecho generó 
indignación, pues secunda al caso de Luz Raquel Padilla. En Morelos, sin embargo, la 
agenda relevante del Ejecutivo es la de buscar cómo tener continuidad en el gobierno, 
nos comentan.

La ropa sucia morenista…
Se interpretaron como un llamado a aplicar aquello de que “la ropa sucia se lava en casa” 
los dichos del dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, en respuesta a los legisla-
dores afines a Marcelo Ebrard, quienes el domingo pasado encendieron alertas ante la 
posibilidad de que en sus actividades de promoción algunas “corcholotas” estuvieran 
ocupando recursos públicos. El dirigente de los guindas les dijo: “Todos debemos ha-
cernos responsables, con mucha madurez, de la unidad, y si hay inquietudes, yo le digo 
que estoy a sus órdenes, pero también les pido que nos hagamos responsables, porque 
es un proceso histórico, y no nos puede ganar una declaración irresponsable”. También 
les dijo que no vale la pena tener una confrontación entre nosotros porque además, les 
dijo, la gente lo va a ver.   

Sandra Cuevas gana una, pero…
Así que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, podrá balizar los vehículos a su 
cargo con los colores de la demarcación, sin observar las especificaciones del gobierno 
central. Eso fue lo que resolvió ayer la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al conce-
derle a Cuevas una suspensión. Falta que estudie el fondo del asunto. Pero mientras son 
peras o manzanas, Cuevas podrá pintar a su gusto las patrullas de la policía de proximi-
dad, que era lo que le interesaba y por lo que presentó una controversia constitucional el 
pasado mes de enero. Digamos que para la alcaldesa es un respiro, pues tiene muchos 
frentes abiertos con autoridades y con particulares. Aunque a esta película aún le falta 
mucho por ver, nos dicen. 

Grillerío por congreso guinda 
Nos cuentan que en Morena, a nivel de cancha hay un gran hervidero de cara a la elec-
ción de congresistas que tendrá lugar el próximo fin de semana. Entre el sábado y el 
domingo el partido guinda se juega mucho, pues se elegirán congresistas estatales y 
nacionales y las 32 dirigencias en las entidades de la República. Cómo estará la grilla, 
que René Bejarano será contrincante de Martí Batres por un lugar en el Congreso de la 
Ciudad de México. Otro que busca un espacio es John Ackerman, quien de un tiempo 
para acá se convirtió en un crítico de la dirigencia. Y el vocero de la Presidencia, Jesús 
Ramírez Cuevas, quiere estar entre quienes tomarán las decisiones desde abajo. Nadie 
se puede perder esta lucha a ras de suelo de los guindas, nos aseguran. Habrá que estar 
pendientes, porque nos dicen, en Morena “sí que hay tiro”.

Dos reveses ¿y respuesta?
Dos reveses recibió ayer el Poder Ejecutivo en temas de juzgados. Y es que primero, 
durante la mañana, se dio a conocer que el juez primero de Distrito en Yucatán, Adrián 
Fernando Novelo Pérez, se decantó por no revocar la suspensión definitiva a un tramo 
de la construcción de una de las obras insignia del Gobierno federal: el Tren Maya. Más 
tarde, el juez segundo de Distrito en Materia Administrativa Especializado en Compe-
tencia Económica, Radiodifusión y Comunicaciones, Juan Pablo Gómez Fierro, con-
cedió el primer amparo en contra de la Ley de la Industria Eléctrica, que fue publicada 
en el Diario Oficial de la Federación en marzo del año pasado. El amparo fue otorgado a 
una empresa que no figura dentro del mercado eléctrico; sin embargo, alegó la violación 
al derecho a un medio ambiente sano, razón bajo la cual el juzgador actuó. Hoy podría 
haber una respuesta fuerte en Palacio Nacional, nos hacen ver.

LAS “CORCHOLATAS”, 
TRAS EL INE

Los números indican que, si bien existe una consistente po-
pularidad, también hay una evaluación desigual de sus políticas 
de gobierno. No queda claro cómo podría todo esto influir en los 
ánimos ciudadanos, pero sobre todo, buena parte del futuro de 
las “corcholatas” tendría que considerar estos factores, porque 
parte del camino podría ser a contracorriente.

Morena tiene una gran ventaja, la cual no se ve cómo pueda 
perderla. Sin embargo, está muy lejos de conseguir un triunfo 
como lo hizo en 2018, han venido apareciendo signos de des-
gaste en el ejercicio del poder, los cuales va a tener que cargar la 

“corcholata” ganadora, con la gran diferencia de que no son López 
Obrador.

Todo parece indicar que con el activismo que se traen las “cor-
cholatas” vamos a entrar en un callejón sin salida de carácter legal. 
En pocos días el Tribunal Electoral tendrá que tomar una decisión 
respecto a si el activismo “corcholatero” debe considerarse como 
actos de precampaña, la ley es suficientemente clara para definir 
que sí lo son.

El problema que viene es que para las “corcholatas” no hay 
violación alguna de la ley y, por lo tanto, diga lo que diga el tri-
bunal la cuestión va a terminar en ver si van a atender lo que les 
obliguen o de plano seguirán en lo mismo, todo apunta que será 
esto último.

Se perfila que vamos directo a una confrontación con tintes 
interminables en la cual nos vamos a meter a los terrenos de los 
amparos y tribunales para alargar el tiempo, lo que dará pauta 
para que las “corcholatas” eventualmente sigan haciendo lo que 
están haciendo, no hay indicadores que muestren lo contrario.

La confrontación se ve venir, porque junto con el interés 
presidencial de que las “corcholatas” se placeen y las conozcan, 
particularmente la Jefa de Gobierno de la Ciudad y el titular de 
Gobernación, al mismo tiempo con sus actos hay una velada crí-
tica al INE que en estos lances se está agudizando.

El secretario de Gobernación mandó un claro y contundente 
mensaje al decir que los diputados iban a desaparecer al instituto, 
no se esperó, por lo menos, a que se llevara a cabo el Parlamento 
Abierto sobre la Reforma Electoral, el cual, por cierto, inicia esta 
mañana en la Cámara de Diputados. Estamos ante escenarios en 
que no se alcanza a apreciar que exista la posibilidad de que haya 
acuerdos o entendimientos, no se ve por ahora y no se ve a futuro.

De alguna manera el no cumplimiento con las disposiciones 
del INE y las decisiones que eventualmente tome el tribunal son 
una forma de protesta en contra de estas instituciones. Quieren 
transformarlas para que sean a imagen y semejanza de lo que 
quieren, pasando por alto el sentido de la democracia, sería la-
mentable que no entremos en los terrenos en que se organice un 
foro para escuchar, pero de la mano estemos en los terrenos de 
que no le cambien ni una coma.

Las “corcholatas” directa e indirectamente están tratando de 
sumar méritos ante el inquilino de Palacio Nacional, siendo el no 
cumplimiento de los términos legales-electorales una manera 
para manifestarse.

Si nos atenemos a lo que pasó con la Reforma Eléctrica no le 
va a alcanzar al Presidente y a Morena la aprobación de la Refor-
ma Electoral. Lo que viene en los próximos meses son presiones 
a los legisladores, en muchos casos tienen cola que les pisen, y la 
exigencia de piso parejo por parte de tribus morenistas.

RESQUICIOS.
Presentó la FMF su informe sobre la investigación sobre el cuerpo 
técnico de la selección femenil Sub-20. No están del todo claras 
las responsabilidades de los presuntos involucrados, el reportaje 
de Beatriz Pereyra en Proceso muestra otras líneas a atender de lo 
que se presume sucedió.

No hay manera por ahora de predecir el desen-
lace del 2024. No lo hay, porque no se puede 

saber cuál será el final de este gobierno. Por ahora 
por más que existe una significativa popularidad 
del Presidente esto no es sinónimo de que haya 
una evaluación positiva para su gobierno.
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CASO YOLANDA MARTÍNEZ YA SE INDAGA COMO FEMINICIDIO. 
Gerardo Martínez, padre de la víctima de 26 años, señaló que ya es un avance 
que el asesinato de su hija ya no sea investigado como suicidio, tras determi-
narse que fue envenenada, pero destacó que la Fiscalía del estado no le ha 
dicho con qué elemento. “Hay una causa de muerte, de alguna manera fue 
por alguna sustancia, pero no se ha determinado por qué fue. Continuarán 

las investigaciones dentro de la línea como un feminicidio”, dijo ayer a los 
medios de comunicación tras una reunión en Palacio de Gobierno de Nuevo 
León. Por otra parte, refirió que el vaso de unicel presentado por la Fiscalía 
fue descartado como evidencia, pues el mensaje escrito en él no coincide 
con la letra de su hija y subrayó que, a casi tres meses del hallazgo del cuerpo 
de su hija en un lote baldío del municipio de Juárez, aún no hay sospechosos.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 26.07.2022AGENDA NACIONAL

IMSS realiza mil 379 
trasplantes en 6 meses

LOS PROCEDIMIENTOS que efectuó el instituto 
fueron: 592 de riñón, 544 córnea, 200 médula ósea, 

32 de hígado y 11 de corazón, de enero a junio de este 
año, lo que representa un incremento de 248 por ciento 

respecto al mismo periodo del 2021, que fue de 555.

Hoy inician actividades en hospitales

Garantiza Nayarit 
vivienda digna y 
alimentos a los 54 
médicos cubanos
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

A los 54 médicos cubanos que 
llegaron el sábado pasado a 
Nayarit se les proporcionará 
vivienda y alimentación en los 

municipios donde ofrecerán sus servicios, 
aseguró a La Razón el secretario de Salud 
del estado, José Francisco Munguía.

“Nosotros lo que aportamos a nivel lo-
cal es su estancia, alimentación y desde 
luego el acompañamiento que deben te-
ner en las unidades con nuestros médicos 
que tenemos como residentes”, explicó.

El funcionario estatal explicó que, con 
ayuda de las presidencias municipales, se 
les va a proporcionar una “vivienda digna” 
cerca de los hospitales, y, en algunos ca-
sos, ahí mismo se les va a dar la alimenta-
ción. Otros van a permanecer en el mismo 
nosocomio donde van a estar laborando y 
contarán con servicio de comedor.

Respecto al salario de los especialistas, 
el secretario de Salud de Nayarit dijo que 
lo desconoce, pero, señaló, probablemen-
te lo paga el IMSS-Bienestar.

Además, Munguía comentó que las es-
pecialidades que tienen los médicos son: 
ginecobstetricia, pediatría, internistas, ci-
rujanos y anestesiólogos y detalló que el 
gobierno de Cuba los acreditó ante las au-
toridades mexicanas y cada 180 días van a 
renovar su permiso migratorio.

Abundó que los doctores estarán en 
hospitales comunitarios y generales, 
entre ellos los de zonas de Rosamorada, 
Puente de Camotlán, Jesús María, Santia-
go Ixcuintla e Ixtlán del Río, entre otros.

Cuestionado sobre cuánto tiempo van 
a permanecer en México, señaló que los 

SALUD DE LA ENTIDAD  señala a La Razón 
que aportarán recursos alcaldes de los muni-
cipios donde expertos laboren; profesionales 
vienen a resolver “un gran problema”, dice

AMLO llama a “entender” 
que no hay especialistas
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador enfatizó que, a pesar de la oposi-
ción de algunos sectores, ya se encuen-
tran en México los primeros médicos 
cubanos que colaborarán en la atención 
a la ciudadanía.

“Estoy optimista; no les gustó que se 
contrataran médicos cubanos, pero ojalá 
comprendan que necesitamos los mé-
dicos para curar a nuestro pueblo, y de 
que independientemente del coraje de 
la enajenación que provocan los conser-
vadores, con objetividad, con la verdad, 
se indague para que nos crean que no 
tenemos médicos, que no tenemos es-
pecialistas”, dijo.

El mandatario envió un 
mensaje de agradecimiento 
al gobierno y pueblo de Cuba 
que apoyaron el envío de mé-
dicos a nuestro país y criticó 
que durante lo que llama el 
periodo neoliberal se haya 
abandonado a la escuela pú-
blica y principalmente la for-
mación de especialistas.

“Hasta la UNAM querían cobrar cuotas 
cuando estaba en su apogeo la política 
privatizadora, entonces, si no tenemos 
médicos especialistas pues acudimos a 
gobiernos que tienen la posibilidad de 
enviarnos los que se necesitan”, explicó.

López Obrador aseguró que en Na-
yarit, donde se destinó al primer grupo 
de extranjeros, se ha cubierto el 100 por 
ciento de las plazas y el abasto de medi-
camentos se ubica en 94 por ciento, con 
lo que se convertirá en el modelo a seguir 
dentro del sistema de salud público.

En respuesta, el primer secretario del 
Comité Central del Partido Comunista 
de Cuba y Presidente de ese país, Miguel 
Díaz-Canel, envió un mensaje a López 
Obrador a quien llamó “hermano”.A tra-
vés de su cuenta de Twitter, ofreció el 

apoyo de la isla a México.
“¡Aquí estamos, hermano 

Andrés Manuel López Obra-
dor , para lo que necesite y 
mande México, siempre. Mi-
rando ese paisaje, recuerdo 
a Martí: El arroyo de la Sierra, 
me complace más que el mar”, 
escribió el mandatario cubano 
en sus redes sociales.

extranjeros tienen un contrato de seis 
meses, ya que el último día de febrero es-
tarán saliendo las primeras generaciones 
de médicos especialistas mexicanos que, 
se prevé, puedan ir a esas comunidades.

El titular de la Secretaría de Salud de 
Nayarit expresó que los doctores están 
para resolver un gran problema y recor-
dó que se ofrecieron 443 espacios de es-
pecialistas en la plataforma nacional; sin 
embargo, lograron contratar a 43 profesio-
nales del sector salud y, por lo tanto, hay 
un déficit importante.

“(Los médicos cubanos) no vienen a 
desplazar a ningún médico mexicano. 
Están para coadyuvar en la atención de la 
gente en sus comunidades, bajo el nuevo 
modelo de salud, que es el deseo del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, 
y desde luego por el acompañamiento y 
orientación que tenemos del gobernador 
Miguel Ángel Navarro”, refirió.

El funcionario estatal detalló que, den-
tro de los 54 profesionales que arribaron 
al estado, 18 son mujeres. Donde hay ma-
yor número de especialistas cubanos es 
en pediatría, cirugía, medicina interna y 
gineco obstetricia, entre otros, y estarán 
distribuidos en dos o tres turnos.

“Este martes empiezan a laborar. El 
lunes terminaron su programa de adies-
tramientos y procesos administrativos. 
Este lunes se distribuyen en todas las 
unidades… Los horarios son establecidos 
de acuerdo a la necesidad de la unidad en 
turnos de ocho horas en promedio.

“Por ejemplo: si en el hospital de Las 
Varas requieren un cirujano en la tarde, 
entonces se aplicará en ese turno… Que-
remos tener al médico especialista en los 
turnos donde se requiera la atención in-
mediata”, expuso.

EL LUNES, La Razón informó que, en ningún 
caso, se le considerará al Gobierno mexicano 
como patrón sustituto o solidario de los médi-
cos cubanos comisionados en México. 

EN MAYO de este 
año, el Presidente 
informó sobre la con-
tratación de médicos 
cubanos como parte 
de los acuerdos que 
concretó con la isla.

1. Las Varas, 
Compostela

2. Rosamorada, Rosa 
Morada

3. Puente de 
Camotlán, La Yesca

4. Jesús María, Nayar
5. Santiago Ixcuintla, 

Santiago Ixcuintla 
6. Ixtlán del Río, Ixtlán 

del Río
7. Tepic, Nayarit
8. Tondoroque, Bahía 

de Banderas
9. San Francisco, Bahía 

de Banderas

Indicó que, a tres meses y medio de que 
se ha aplicado el nuevo modelo de aten-
ción integral de salud, ha beneficiado a las 
comunidades de alta marginación, como 

Puente de Camotlán, que está a seis horas 
de distancia de la capital, y ese lapso pue-
de ser fatal en casos de atención médica, 
por lo que esto resuelve la problemática.

  Ginecobstetricia
  Pediatría
  Internista
  Cirujanos
  Anestesiología

Las vacantes que 
cubrirán son en 
áreas de:

Especialidad

Destino de trabajo
Los profesionales de la salud extranjeros 

acudirán a hospitales comunitarios de 
municipios como: 

8

7

5

1

2

6

4

3

9
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145
Mil 796 pesos men-
suales recibió cada 
galeno contratado 
para combatir Co-
vid-19 en México

NO QUEREMOS ser partícipes 
de un foro abierto en el que, al 
igual que en la eléctrica, se llevan 

a cabo los foros y nada se modifique. Si lo 
que pretenden es utilizar como una vitrina 
electorera no vamos a participar en eso”

Luis Espinoza Cházaro
Coordinador del grupo parlamentario del PRD
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

OOOTRO DESAFÍO  
DE AMLO A EE.UU

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Unas horas después de que el Ejecutivo Federal denun-
ciara en su mañanera como “grupo mafioso político opo-
sitor”, presuntamente financiado por el gobierno del pre-
sidente Joe Biden, a Claudio X. González; al ex ministro 
de la Suprema Corte, José Ramón Cosío y a María Amparo 
Casar, presidente de Mexicanos contra la Impunidad y la 
Corrupción, el juez Adrián Novelo Pérez rechazó revocar 
la suspensión definitiva como lo pidió el gobierno federal, 
al resolver mantenerla. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…

Desde mediados de junio pasado, el embajador de Es-
tados Unidos, Ken Salazar, reveló que el gobierno de su 
país y el de México estaban “resolviendo” disputas en el 
sector energético que involucran inversiones de empre-
sas de su país por más de 30 mil millones de dólares, lo 
que en las últimas semanas originó que, por violaciones 
al T-MEC de parte del gobierno lopezobradorista, desde 
Washington se solicitaron consultas para discutirlas.
Nuevo intento de linchamiento, ahora de funciona-
rios públicos e integrantes de organismos autónomos 
como Banxico, INE, INAI, IFETEL, ministros de la Supre-
ma Corte y todo aquel que perciba un sueldo mayor al 
del Presidente López Obrador -136 mil 700 pesos- que va 
a empeorar el malestar que ya se percibe en  no pocos 
niveles de gobierno.
En respuesta a la pregunta de que si la justicia de Esta-
dos Unidos citara a declarar a Manuel Bartlett, titular de 
la CFE y secretario de Gobernación en el sexenio delama-
dridista cuando el agente de la DEA, Enrique Camarena, 
fue asesinado por órdenes del recapturado fundador del 
Cártel de Guadalajara,  Rafael Caro Quintero, aceptaría 
que acudiera, el presidente López Obrador pidió “no ade-
lantar vísperas”.
Rotundo rechazo del ex director del Metro, Jorge Ga-
viño, a las acusaciones del abogado Gabriel Regino sobre 
su presunta responsabilidad en el desplome de la Línea 
12, bajo advertencia de que procederá en su contra y de 
quienes defiende. 
Llegó a Nayarit el primer grupo de médicos cuba-
nos que, a querer o no, es visto con recelo ciudadano ante 
las versiones de que son “avanzada” de lo que podría em-
pezar a ocurrir en el país. 
Inicia hoy en San Lázaro la ofensiva morenista para 

“desaparecer” los organismos electorales, de cara a los 
procesos venideros en los estados de México y Coahuila 
y 2024, que tendrá respuesta, más que de la oposición, 
de la  ciudadanía.

En un nuevo desafío al gobierno de 
Estados Unidos, el presidente An-

drés Manuel López Obrador lo acusó de 
financiar “pseudoambientalistas” que 
promueven amparos para retrasar las 
obras del Tren Maya, en tanto un juez 
federal resolvió mantener la suspensión 
definitiva de las obras del tramo 5 que, 
“decretazo” de por medio, fue declarado 
asunto de “seguridad nacional” para po-
der reanudarlas  la semana pasada, para 
que no se le acusara de desacato judicial.

PULSO POLÍTICO Acusa financiamiento para dictadura cubana

PAN pide a la Ssa aclare 
contratación de galenos
• Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

El PAN hizo un llamado a la Se-
cretaría de Salud (SSa) para que 
aclare la información respecto 
a la contratación que realizó el 

Gobierno federal de médicos cubanos 
que ya llegaron para laborar en el país. 

En conferencia de prensa, el dirigente 
nacional Marko Cortés exigió que se in-
forme puntualmente si los profesionales 
extranjeros realmente cuentan con la 
preparación para ejercer la medicina o si 
estarán “haciendo política”. 

Consultado sobre el “desconocimien-
to” que la dependencia federal admitió 
respecto a salarios, plazas, especialidades 
y lugares que cubrirán los galenos, como 
lo publicó La Razón este lunes, el líder 
panista urgió a la dependencia a que dé a 
conocer esta información y que también 
presente un informe de las atenciones 
que brindarán a pacientes. 

Además, acusó que la contratación, 
además de “insultante” para los profe-
sionales de la salud mexicanos, también 
es “una forma de transferir dinero a una 
dictadura” y de mantener a los médicos 
cubanos “como esclavos, porque el dine-
ro no es para ellos”. 

“Ya en esto quedó muy claro que 
López Obrador defiende países auto-
cráticos, no democráticos, y en esto es 
responsable del tráfico de personas con 
fines de explotación laboral. Habrá que 
ver si estos supuestos médicos realmen-
te están haciendo trabajos de salud o de 
política. Lo que esperaríamos es informa-

URGE A GOBIERNO informe montos de salarios, plazas y 
especialidades de los médicos; no hay documentos que avalen 
preparación profesional de los doctores, advierte blanquiazul

Oposición sí va a foros de la 
Electoral... y hace los suyos
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL BLOQUE opositor del PAN, PRI y PRD 
sí participará durante los foros de Parla-
mento Abierto sobre la reforma electoral, 
que comenzarán mañana en la Cámara de 
Diputados; sin embargo, advirtió que rea-
lizará un ejercicio igual por su parte para 
garantizar la pluralidad de opiniones. 

El coordinador del grupo parlamen-
tario del PRD, Luis Espinoza Cházaro, 
afirmó que la coalición legislativa de Va 
por México acordó llevar a cabo tres foros 
que se darán la próxima semana, ante la 
preocupación de que el ejercicio aproba-
do por la mayoría que integran Morena 
y aliados sólo de voz a perspectivas que 
apoyen la iniciativa de reforma que envió 
el Presidente López Obrador. 

Para la realización de su ejercicio, ex-
plicó a La Razón, se invitarán a integran-
tes de los Organismos Públicos Locales 
Electorales de las 32 entidades federa-
tivas, a efecto de que defiendan el por 
qué es importante la federalización de 
la democracia y no la centralización de 
la misma. 

Agregó que en la convocatoria tam-
bién se contempla como participante al 
consejero presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, a fin de que opine sobre cómo 
se puede mejorar la ley electoral. 

“No queremos ser partícipes de un 
foro abierto en el que, al igual que en 
la eléctrica, se llevan a cabo los foros y 
nada se modifique. Si lo que pretenden 
es utilizar como una vitrina electorera 
no vamos a participar en eso… Si pre-
tenden que lo que discutamos es la re-

forma que el Ejecutivo les envió, no va 
a haber reforma electoral. Dependerá 
del oficialismo de Morena, de sus dipu-
tados si quieren que se construya una 
reforma”, subrayó. 

Por su parte, Rubén Moreira, coordi-
nador del PRI y presidente de la Junta 
de Coordinación Política, sostuvo que la 
participación del bloque opositor en los 
foros no implicará dar marcha atrás a la 
moratoria constitucional que anunció la 
coalición semanas atrás. 

Entrevistado en San Lázaro, el priista 
aseguró que su participación se debe a 
que el parlamento incluirá iniciativas de 
todos los partidos; sin embargo, dejó cla-
ro que el bloque opositor no acompañará 
la iniciativa presidencial.

ción que acredite si sí son médicos, cuán-
to se les paga, cuántas horas laboran, a 
cuánta gente están atendiendo. Informa-
ción respecto a esta decisión política que 
vulnera el derecho a tener un trabajo de 
los médicos mexicanos”, dijo. 

En tanto, el coordinador del PAN en el 
Senado, Julen Rementería, agregó que 
“no hay un solo documento” que acredite 
que los extranjeros son médicos, y cali-
ficó como “descarado e inaudito” la falta 
de claridad sobre el pago que recibirán, 
pues también señaló que el dinero será 
para “financiar una dictadura”. 

En este contexto, refirió que cada ga-
leno del grupo anterior que llegó al país 
recibió 145 mil 796 pesos por mes.

Acusó que la actividad de los médicos 
cubanos en México es totalmente irre-
gular y reprochó que la negativa de la Se-
cretaría a otorgar información al respecto 
sólo confirma que pretende engañar a los 
mexicanos. En conferencia de prensa en 
la contramañanera, apuntó que con esta 

actitud, la Secretaría de Salud sólo confir-
ma que el tema de los médicos cubanos 
es un pretexto para financiar la dictadura 
de Miguel Díaz-Canel. “No puede decir la 
Secretaría de Salud que no tiene los da-
tos sobre las asignaciones; entonces, si 
no conoce cuáles son las asignaciones, 
entonces que nos diga quién las tiene, 
con quién se entienden los médicos, con 
quién se hizo ese convenio para que vi-
nieran a ayudar, el asunto del dinero no 
se entiende, pero el asunto que no sepan 
ni siquiera a qué vienen, ni el trabajo, es 
inaudito”, enfatizó. 

“¿Pues de qué son los médicos?, ¿qué 
es lo que vienen a hacer? No es posible 
que nos quieran ver la cara así. Es un fi-
nanciamiento descarado, ilegal, absurdo 
a otro país, simplemente para intentar 
ayudarlo, no hay forma de que se pueda 
justificar. Primero, porque hay buenos 
médicos en este país que necesitan y 
quieren trabajar, pero además traerlos a 
ese precio es un descaro”, dijo.

MIEMBROS del 
blanquiazul duran-
te una conferencia 
virtual, ayer. 

EL FIN DE SEMANA arribaron a México 60 
médicos provenientes de Cuba, como parte 
de un acuerdo firmado por los gobiernos de 
ambas naciones en mayo pasado. 
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Covid abre la  
semana con 

4,231 contagios

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com .mx 

DURANTE LAS ÚLTIMAS 24 horas en 
México se registraron cuatro mil 231 ca-
sos confirmados con 20 defunciones por 
Covid-19, lo cual refleja una disminución 
del 39 por ciento al compararlo con el do-
mingo 24 de julio, cuando se contabiliza-
ron seis mil 917 casos, esto es, dos mil 686 
contagios a la baja.

Mientras que las defunciones mostra-
ron un incremento del 25 por ciento al 
cotejar con el día previo, cuando se do-
cumentaron 16, es decir, cuatro más, de 
acuerdo con el Informe Técnico Diario de 
la Secretaría de Salud (Ssa).

El lunes 18 de julio los contagios regis-
traron cinco mil 786 con 19 defunciones, 
al compararlo con este 25 de julio muestra 
una disminución en contagios del 27 por 
ciento, es decir, mil 555, y un alza de cinco 
por ciento en los decesos (una más).

Hace dos semanas, el lunes 11 de ju-
lio, hubo cinco mil 986 contagios con 12 
muertes, lo que comparado con los datos 
de la víspera arroja una baja de 29 por 
ciento (mil 755) y un aumento de 66.7 por 
ciento (ocho), respectivamente.

Desde hace una semana, la ocupación 
hospitalaria no ha variado, por lo que las 
camas generales se mantienen en 18 por 
ciento, mientras que la de camas con ven-
tilador mecánico en cinco por ciento.

Desde que inició la pandemia hasta 
este lunes 25 de julio se han confirmado 
seis millones 628 mil 541 casos acumula-
dos con 327 mil 109 defunciones.

Las entidades que suman el mayor nú-
mero de casos son Ciudad de México, Es-
tado de México, Nuevo León, Guanajuato, 
Jalisco, San Luis Potosí, Veracruz, Tabasco, 
Puebla y Sonora.

Se tienen registrados 183 mil 559 casos 
activos con una tasa de incidencia de 141.1 
por 100 mil habitantes del 11 al 25 de ju-
lio del 2022. Se consideran casos activos, 
aquellos que iniciaron con síntomas en 
los últimos 14 días, permitiendo identifi-
car donde hay mayor actividad viral y por 
consecuencia aumento en la transmisión.

LA OCU-
PACIÓN 

hospitalaria se 
mantuvo en 

18% y 5% en 
camas genera-
les y con venti-

lador; casos 
activos llegan 

a 183 mil

Pasa de 35 el 13 de julio a 60 el día 23

Casos de viruela símica 
crecen 71% en 12 días
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com .mx 

La Secretaría de Salud (Ssa) con-
firmó que, hasta el sábado pasa-
do, había en el país 60 casos de 
viruela símica o del mono, de 

los cuáles,  el Instituto de Diagnóstico 
y Referencia Epidemiológicos (InDRE) 
confirmó 59 distribuidos en 11 entidades, 
y amplió las medidas de prevención, vigi-
lancia y control.

Estos casos representan 71.4 por ciento 
más en 12 días, pues el 13 de julio la Orga-
nización Panamericana de la Salud (OPS) 
reportó 35 casos en seis entidades.

La dependencia activó el sitio web vi-
ruela.salud.gob.mx, que contiene infor-
mación sobre síntomas, medidas preven-
tivas y qué hacer en caso de contagio.

El InDRE registró los casos en la Ciu-
dad de México, con 35 pacientes; Jalisco, 
con 12; Estado de México, Nuevo León y 
Veracruz, con dos, mientras que Baja Ca-
lifornia, Colima, Oaxaca, Quintana Roo, 
Sinaloa y Tabasco presentaban uno.

Asimismo, los Servicios de Salud de 
Oaxaca (SSO) informaron ayer del primer 
contagio en un hombre de 27 años, quien 
permanece en aislamiento domiciliario y 
no representa riesgo para la población.

La titular de la SSO, Virginia Sánchez, 
comentó que el joven es originario de la 
capital de Oaxaca y viajó a la Ciudad de 
México; posteriormente, se trasladó al 
municipio de San Juan Bautista Tuxtepec.

En tanto, el Comité Nacional para la Vi-
gilancia Epidemiológica (Conave) publicó 
ayer el segundo aviso epidemiológico, el 
cual tiene como objetivo que las unidades 

DE ACUERDO con la Ssa, las infecciones ya se extendieron 
a 11 entidades; la mayoría están en la CDMX y Jalisco; Oaxaca 
confirma su primer contagio en un joven que ya está aislado

Impulsan turismo en Quintana Roo
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR Carlos Joaquín des-
tacó que Quintana Roo vive un momento 
de desarrollo y crecimiento de la econo-
mía que detonará el empleo durante los 
próximos 20, 22 y 24 meses.

En el marco de un encuentro con el ti-
tular de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE), Marcelo Ebrard, y empresa-
rios, el Canciller destacó que ante el éxito 
turístico de Quintana Roo, se invitará a 
diversos empresarios a participar en la pri-
mera gira de promoción turística por las 
principales ciudades de Estados Unidos.

Indicó que ésta sería en octubre y se 
visitarían ciudades como Los Ángeles, 
Chicago, Nueva York, Houston y otras, 

con lo que se acelerará la inversión y el 
flujo turístico. 

Durante el encuentro,el mandatario 
destacó que la entidad reportó un creci-
miento económico de 16.7 por ciento en el 

último semestre del 2021, por lo que obtu-
vo el primer lugar nacional en este rubro., 
a lo que se suman ya 95 mil empleos recu-
perados, luego de que se perdieran poco 
más de 100 mil empleos durante el 2020 
por la pandemia de Covid-19. 

“Seguimos teniendo una importante 
inversión nacional y extranjera, más o 
menos 43 a 45 mil turistas internaciona-
les promedio diario llegando al estado, 
son números muy relevantes y que nos 
ha permitido seguir creciendo y teniendo 
buenos datos a nivel de recuperación de la 
economía”, expuso. 

Carlos Joaquín subrayó que a, exacta-
mente a dos meses de cumplir su man-
dato como gobernador, hoy inician los 
procesos de entrega-recepción. 

médicas de primero, segundo y tercer ni-
veles de atención, Unidades de Vigilancia 
Epidemiológica Hospitalaria y miembros 
de la Red Nacional de Laboratorios de Sa-
lud Pública reporten los contagios.

La Ssa señaló que el periodo de incuba-
ción de la viruela símica es de cinco a 21 
días; la enfermedad sintomática cursa en 
dos fases clínicas, que generalmente se 
autolimita de dos a cuatro semanas.

En los primeros cinco días los síntomas 
son fiebre, dolor de cabeza intenso, gan-
glios inflamados, dolor de espalda baja, 
dolores musculares, falta de ganas de mo-
verse o hacer alguna actividad física. Entre 
los días uno y tres, después del inicio de la 
fiebre, aparece sarpullido que, por lo gene-
ral, afecta primero la cara y, posteriormen-
te, se extiende al resto del cuerpo.

“El sarpullido evoluciona asincrónica-
mente a erupciones en la piel, vesículas, 
abultamientos en forma de bolsa pequeña 

que contiene pus y costras. Se ha obser-
vado que las lesiones pueden aparecer a 
nivel genital, perianal y perioral. Hasta el 
momento no existe tratamiento específi-
co y la vacuna para la enfermedad no está 
disponible ampliamente”, refirió la SSa. 

En un comunicado destacó que toda 
persona que sea un caso probable o que 
estuvo en contacto con alguien que pa-
dezca viruela del mono, debe evitar rea-
lizar cualquier viaje, nacional e interna-
cional, hasta que se determine que ya no 
constituye un riesgo para la salud pública.

Para evitar infectarse, hay que lavarse 
las manos de forma frecuente o aplicar sal-
cohol-gel, cubrir nariz y boca al estornu-
dar o toser y evitar compartir alimentos, 
bebidas, cubiertos y platos. Al estar cerca 
de un enfermo, hay que usar mascarilla 
médica y lavar ropa, toallas, utensilios 
para comer y sábanas en contacto con la 
persona enferma.

EL GOBERNADOR Carlos Joaquín y el 
Canciller Marcelo Ebrard (der.), ayer.

6
Millones 628 
mil 541 casos 

acumulados 

BAVARIAN NORDIC, la única compañía con 
una vacuna aprobada para la viruela del mono, 
dijo que se está acelerando la producción ante 
la creciente demanda del biológico.

LA SSA informó que se se han aplicado 
3,868,729 dosis de Pfizer-bioNTech para niñas 
y niños de entre cinco y 11 años, un avance de 
25%  del total de ese rango de edad.
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Fuente•Casos confirmador por el InDRECifras en unidades

Se expande virus 
Casos de viruela símica por entidad,  

al 23 de julio. 

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
C O V I D - 1 9

Contagios

Se desacelera
Contagios diarios registrados desde inicios de mes.
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Ante el IMSS, más de un millón de plazas

Gobernadora de BC 
destaca récord de 
empleo en la entidad
Redacción • La Razón

B aja California se mantiene a la 
vanguardia como un Estado 
dinámico con una fuerza la-
boral creciente que impulsa al 

desarrollo de la entidad y promueve el 
bienestar de todas las familias que en 
él habitan, puntualizó la Gobernadora 
Marina del Pilar Avila Olmeda, quien 
resaltó que a nivel estatal se alcanzó la 
cifra récord de empleos formales de un 
millón 13 mil personas registradas ante 
el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS). Ese número constituye una cifra 
histórica para la entidad. 

La Jefa del Poder Ejecutivo apuntó 
que en lo que va del año se han genera-
do en Baja California más de 38 mil 500 
nuevas fuentes de empleo, por lo que, 
además de las buenas cuentas reflejadas 
en las estadísticas del IMSS, el Estado 
continúa liderando a nivel nacional en 
diversos indicadores en materia econó-
mica, pero especialmente en lo referente 

MARINA DEL PILAR señala que la tasa de 
desocupación es la más alta entre los estados 
de la frontera norte; somos líderes económi-
cos a nivel nacional, asegura la mandataria

al crecimiento de la fuerza laboral. 
En ese sentido, resaltó que según los 

registros más recientes, más de 170 mil 
500 trabajadores ganan más de cuatro 
salarios mínimos al día. Además de que 
del total de nuevos empleos 46 por cien-
to se produjeron en Tijuana y el 33 por 
ciento en Ensenada. 

De acuerdo a cifras de la Secretaría 
de Economía e Innovación del Estado 
de Baja California, la tasa de ocupación 
bajacaliforniana es la más alta entre las 
entidades de la frontera norte de México, 
llegando a 97.8 por ciento. Con ello que-
da reflejado un aumento sostenido en 
la generación de empleos dentro de los 
diversos sectores, especialmente el de la 
manufactura, el comercio y los servicios. 

Avila Olmeda reconoció a las y los 
trabajadores bajacalifornianos por des-
empeñar su máximo esfuerzo para el 
fortalecimiento de todas y cada una de 
las actividades económicas que existen 
en la entidad, así como a los empleadores 
y empresas que continúan invirtiendo en 
el territorio de Baja California por consi-
derarlo un lugar propicio para invertir, 
debido a sus notables ventajas logísticas 
y geográficas, así como el constante desa-
rrollo de mano de obra calificada.

La SEI, encabezada por Kurt Honold 
Morales, señala que Baja California con-

MARINA DEL Pilar destacó el esfuerzo diario de más de 1 millón de trabajadores 

tinúa posicionándose entre las cuatro 
entidades que más empleos formales 
generaron, y una muestra de ello es que 
la industria manufacturera de Baja Cali-
fornia constituye el 13.3 por ciento de los 
espacios de trabajo de ese sector a nivel 
nacional, con lo que se posiciona como 
segundo lugar en nuestro país. 

En el panorama industrial, en el pri-
mer cuatrimestre del año la entidad 
generó 19 mil 700 empleos, y se colocó 
en segundo lugar nacional. Esta cifra de 
nuevos empleos es mayor a las que se 
obtuvo para el mismo cuatrimestre de 
los últimos años: en 2019 fueron cuatro 
mil 158, en 2020 se registró una pérdida 
de más de ocho mil empleos y en 2021 la 
cantidad fue de 18 mil 666. Por lo tanto, 
la dependencia señala que el crecimiento 
es exponencial.

DURANTE el primer 
cuatrimestre del año 
las exportaciones 
incrementaron 19.7%  
en la tendencia anual 
y alcanzaron un total 
de  5 mil 904 millo-
nes de dólares.   

170 5
Mil 500 trabajadores 
ganan más de cuatro 
salarios mínimo

Mil 904 en expor-
taciones hubo en el 
primer cuatrimestre
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EL DERECHO a un medio ambien-
te debe evolucionar en nuestro país 
y estudiarse caso por caso, pero esa 

atención que requiere no es para menos, 
nos permite vivir”
Defendiendo el Derecho a un Medio 
Ambiente Sano AC
Comunicado
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EL PRESIDENTE 
mostró ayer una 
imagen de la obra 
insignia de su 
Gobierno.

• PorJorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Al defender la decisión de decla-
rar como asunto de seguridad 
nacional la obra del Tren Maya, 
el Presidente Andrés Manuel 

López Obrador expuso que se tomó la de-
terminación porque había injerencia de 
gobiernos extranjeros para impedir que 
continuara su construcción.

“Llegan de la Ciudad de México y de 
otras partes del país pseudoambienta-
listas financiados por el Gobierno de 
Estados Unidos y nos promueven estos 
amparos; entonces, se recurre a un pro-
cedimiento que establece la ley, que es 
declarar esta obra de seguridad nacional, 
por muchas razones: porque está inter-
viniendo un gobierno extranjero, porque 
se está perdiendo dinero de la hacienda 
pública, dinero del pueblo; porque es una 
obra prioritaria, porque se están aplicando 
tácticas dilatorias, porque no hay justicia 
expedita”, explicó.

En su conferencia matutina, rechazó 
que se haya cometido alguna ilegalidad 
en el proceso para la declaratoria de Obras 
de Seguridad Nacional. 

“No hay ningún problema legal. Lo 
que se está haciendo es darle continui-
dad a una obra pública importantísima, 
que fue sujeta a una consulta de todos los 
habitantes; se hizo consulta con todos, y 
todos estuvieron de acuerdo, la mayoría, 
y se ha cumplido con todos los procedi-
mientos”, dijo.

López Obrador también negó que se 
incurra en desacato judicial, porque se 
tomaron todas las previsiones necesarias.

Por eso se declaró de seguridad nacional, destaca

Presidente denuncia injerencia 
de EU en contra del Tren Maya
EL MANDATARIO acusa a pseudoam-
bientalistas financiados por Washington de 
querer frenar la obra con amparos; rechaza 
que se haya cometido alguna ilegalidad 

Juez federal mantiene 
suspensión de la obra
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA CONSTRUCCIÓN del Tramo 5 del 
Tren Maya se mantendrá en pausa, luego 
de que un juez federal rechazó dar marcha 
atrás a la suspensión definitiva que otorgó 
para frenar las obras que corren de Playa 
del Carmen a Tulum, Quintana Roo. 

La resolución fue publicada ayerpor 
el Juez Primero de Distrito en Yucatán, 
Adrián Novelo, quien admitió a trámite el 
incidente de modificación o revocación 
de la suspensión, que fue promovido el 27 
de mayo por Marco Aurelio Colín Hinojo-
sa, apoderado legal del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) Tren Maya. 

A pesar de declinar por la no revoca-
ción de la medida cautelar, el juez señaló 
que realizó cambios a una parte de la sus-
pensión otorgada el mes pasado. 

En el documento correspondiente al 
amparo 884/2022, puntualizó que “se 
mantiene la concesión de la suspensión 
definitiva de los actos reclamados preci-
sados atribuidos a Fonatur y Fonatur Tren 
Maya, pero en los términos, con las preci-
siones y para los efectos señalados en la 

parte considerativa de esta resolución”. 
Al respecto, la asociación Defendiendo 

el Derecho a un Medio Ambiente Sano 
A.C. (DMAS) recordó el Resolutivo de Au-
torización de Evaluación de Impacto Am-
biental elaborado “de forma expedita” por 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recur-
sos Naturales (Semarnat), con el cual, dijo, 
se buscó revocar la suspensión definitiva 
que fue otorgada a los tres buzos que ini-
ciaron el proceso contra la construcción. 

Explicó que esta suspensión surtirá 
efectos hasta en tanto se emita senten-
cia ejecutoria en el amparo y “siempre y 
cuando las autoridades responsables no 
hubiesen cumplido con las condicionan-
tes establecidas como requisitos que de-
ben cumplirse de manera previa al inicio 
de las obras y actividades del tramo cinco 
(...) precisadas en en la autorización de la 
Manifestación de Impacto Ambiental”. 

En un comunicado, refirió que el juez 
resolvió no revocar la medida porque 
aunque reconoció el resolutivo de la de-
pendencia, “tomó nota de varias condicio-
nantes que deben cumplirse, conforme el 
propio resolutivo, antes de iniciar la obra, 
a fin de salvaguardar el medio ambiente”. 

“Entonces, se van al Tren Maya. Empe-
zamos nosotros a entregar información 
a jueces y desde entonces los jueces no 
resuelven y paran la obra ya tres meses, 
cuando toda la gente está de acuerdo 
y los dueños de los terrenos por donde 
va a pasar el tren están dando, todos, su 
anuencia: los campesinos, los propieta-
rios; todos.

“Que presenten denuncias y que re-
suelva el Poder Judicial. Es un tramo, que 
también eso es totalmente atípico. ¿Cómo 
es que son mil 500 kilómetros de tren, y 
donde está el conflicto es en 50 kilóme-
tros?”, afirmó el mandatario.

Acusó que hay un grupo “mafioso” po-
lítico opositor, encabezado por el empre-
sario Claudio X. González; José Ramón 
Cossío, exministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), y por la 
socióloga María Amparo Casar, quienes, 
dijo, se sienten dueños del país y quieren 
que continúe la corrupción y la impuni-
dad, y promovieron todos los amparos en 
contra del Tren Maya, así como contra el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
con el objetivo de parar la transformación.

“Imagínense, si tenemos que cerrar 
una parte del aeropuerto (de la Ciudad de 
México), y en efecto dejar sólo una pista, 
y no tuviésemos terminado el AIFA, ¿en 
qué situación estaríamos?, sólo por estos 
reaccionarios corruptos.

“Pero, además, que vaya Claudio y este 
abogado Cossío, y debe de haber aso-
ciaciones de abogados del movimiento 
conservador, pero muchísimas, y que pre-
senten denuncias y que resuelva el Poder 
Judicial”, exhortó.

El mandatario aclaró que la edificación 
del tramo 5 sur del Tren Maya ya no estará 
a cargo de la empresa Grupo México y se 
ordenó a la Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) que concluya la construc-
ción, aunque tampoco se ha calculado la 
indemnización que deberá pagarse a Gru-
po México por la cancelación del contrato.

LA DECLARACIÓN DE AMLO surge días des-
pués de que la representación Comercial de EU 
advirtiera una posible violación al T-MEC con la 
construcción de la obra del Tren Maya.

LLEGAN 
DE LA 
CDMX y 

de otras partes del 
país pseudoambien-
talistas financiados 
por el Gobierno de 
EU y nos promue-
ven estos amparos; 
entonces, se recurre 
a un procedimiento 
que establece la ley, 
que es declarar esta 
obra de seguridad 
nacional”

Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

A contracorriente
En los últimos años, la obra ha tenido que desarrollarse contra la oposición de diversos sectores.

ENERO MARZO
22. Un total de 48 
organizaciones 
y 136 activistas 
advirtieron que las 
obras deforestarían al 
menos 750 hectáreas 
y afectaría el acuífero.

OCTUBRE
26. Fonatur informó 
que a esa fecha se 
habían registrado 25 
amparos en contra 
de la construcción del 
Tren Maya.

ABRIL
18. La ONG 
Defendiendo el 
Derecho a un Medio 
Ambiente Sano A.C. 
anunció la obtención 
de una suspensión 
provisional del tramo 5.

JULIO 
11. El PAN en el 
Senado presentó 
una solicitud ante la 
UNESCO para que 
intervenga para 
proteger los vestigios 
arqueólogicos.

MAYO
3. Un juzgado otorgó 
una suspensión para 
frenar la obra en los 
110 kilómetros que 
componen a todo el 
tramo, que corre de 
Cancún a Tulum.

2021 2022

NOVIEMBRE
22. El Presidente 
emite un decreto por 
el cual todas las obras 
prioritarias de de la 4T 
son catalogadas de 
seguridad nacional.

25. Tras la cancelación 
del diálogo entre 
activistas de “Sélvame 
del Tren” con el 
Presidente, activistas 
de se manifiestan a en 
Palacio Nacional.

18. El Gobierno federal 
declaró la utilidad 
pública de 2.4 millones 
de metros cuadrados 
de 3 municipios para 
ser expropiados y dar 
paso al Tren Maya.

20. Fonatur anunció el 
4º cambio en el trazo, 
que no sería elevado, 
sino a ras de tierra, y 
que iría de Cancún a 
Tulum sin pasar por 
Playa del Carmen.

21. Una ONG anunció 
que pueblos originarios 
Yucatán obtuvieron un 
recurso para frenar las 
obras en el estado por 
la falta de información 
sobre el proyecto.

14. La organización 
Sélvame del Tren 
denunció que en 
esa fecha reinició la 
construcción, pese al 
recurso que otorgó un 
juez federal.

18. El Gobierno 
federal catalogó 
la obra como de 
seguridad nacional, 
por lo que los trabajos 
reiniciaron pese a la 
orden judicial.

18. Fonatur dio a 
conocer que se dio por 
terminado, de manera 
anticipada, el contrato 
con Grupo México, que 
construía este tramo, y 
se asignó a la Sedena.

20. La Sedatu 
dio a conocer que 
expropiará 25 terrenos 
más en Solidaridad 
y Tulum, para la 
continuación del 
Tramo 5 norte y sur.

25. Un juez federal 
mantuvo la suspensión 
definitiva, en el Tramo 
5 Sur, que va de Playa 
del Carmen a Tulum, 
en tanto resuelva de 
fondo el amparo.

3. El Gobierno federal 
reconoció que 
solamente los tramos 
1, 2 y 3 del Tren Maya 
cuentan con estudios 
de impacto ambiental.

30. Un juez federal 
otorgó la primera 
suspensión que 
frena, por tiempo 
indefinido, las obras 
de construcción del 
Tramo 5 Sur.

“No, ya no, no. Ahora ya es un asunto 
de seguridad nacional y, como tal, se está 
trabajando”, dijo López Obrador.

Cuestionado sobre si ya se cuantificó 

la indemnización que se tendría que dar 
a Grupo México, respondió: “Todavía no, 
pero ya tomamos esa decisión (de cance-
lar los contratos).
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IP de bienes 
raíces alista 
inversión en 
el Edomex

Redacción • La Razón

ALFREDO DEL MAZO MAZA, gober-
nador del Estado de México, encabezó la 
presentación del proyecto de inversión 
que Fibra Macquarie realizará en la enti-
dad, con la construcción de Project Blue 
Logistics Park, en Cuautitlán Izcalli, el 
cual contará con una inversión de 800 
millones de pesos y creará 700 nuevos 
empleos para los mexiquenses.

En la reunión de trabajo que sostuvo 
con los directivos de Fibra Macquarie, 
uno de los propietarios líderes de bie-
nes raíces industriales y comerciales 
en México, Del Mazo Maza subrayó que 
ésta será la primera incursión de esta 
organización en el segmento industrial 
mexiquense, el cual tiene una impor-
tante presencia en las entidades de la 
frontera norte del país.

Por ello, recalcó que este proyecto 
dará un mayor impulso al importante 
corredor industrial Cuautitlán-Tultit-
lán-Tepotzotlán, que durante la actual 
administración ha consolidado su lide-
razgo regional.

En el Salón Guadalupe Victoria, en 
Palacio de Gobierno, Alfredo Del Mazo 
agradeció la confianza de Fibra Macqua-
rie, al apostar por el compromiso y el ta-
lento de las familias mexiquenses y por 
aprovechar las oportunidades competi-
tivas que ofrece el Estado de México a 
los inversionistas.

Agregó que “estas ventajas han con-
solidado al estado como una de las prin-
cipales entidades receptoras de inver-
sión extranjera, donde el sector logístico 
se encuentra en franca expansión, por lo 
que se avanza en la construcción de par-
ques industriales de última generación”.

Fibra Macquarie está enfocada en el 
manejo de inmuebles industriales y co-
merciales, y tiene presencia en México 
desde el 2012; en territorio nacional ma-
neja 193 propiedades y en el Estado de 
México tiene seis centros comerciales, 
en los que ha invertido cinco mil 500 
millones de pesos, generando tres mil 
500 empleos.

En esta reunión estuvieron presen-
tes Simón Hanna, Director General de 
Fibra Macquarie, Andrew McDonald-
Hughes, Director de Finanzas y David 
Gutiérrez Cortés, Director de Ingeniería 
de esta empresa, así como Marco Anto-
nio Ríos Vilchis, representante legal y 
Vicepresidente de Inversiones y Mejora 
Regulatoria del Consejo de Cámaras y 
Asociaciones Empresariales del Estado 
de México.

FIBRA MACQUARIE presenta al 
gobernador Alfredo Del Mazo plan de 
800 mdp para Cuautitlán Izcalli; éste 
agradece confianza en mexiquenses

DEL MAZO MAZA (centro), du-
rante la reunión, ayer, en Toluca.

(El compromiso y ta-
lento de los mexiquenses) 
ha consolidado al estado 

como una de las principales enti-
dades receptoras de inversión”
Alfredo Del Mazo Maza
Gobernador del Edomex
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FIBRA Macquarie está enfocada en el manejo 
de inmuebles industriales y comerciales, y 
tiene presencia en México desde el 2012; en 
territorio nacional maneja 193 propiedades.
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Son titulares de órganos autónomos

Ganan más que AMLO 2 
servidoras cercanas a 4T
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

A l menos dos funcionarios de 
alto nivel, la gobernadora del 
Banco de México (Banxico), 
Victoria Martínez Ceja, y la ti-

tular del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi), Graciela Márquez Co-
lín, quienes fueron propuestas por el Pre-
sidente de la República, ganan más que 
él, reveló ayer el titular de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco), Ricar-
do Sheffield, quien exhibió los salarios 
de los funcionarios a petición del propio 
Andrés Manuel López Obrador.

La gobernadora del Banxico gana 248 
mil 500 pesos, mientras que el sueldo de 
López Obrador es de 136 mil 700 pesos; 
es decir, 111 mil 800 pesos más, la presi-
denta del Inegi, 149 mil 700 pesos, 13 mil 
pesos por arriba del salario presidencial.

En total, según los datos divulgados 
por el procurador al presentar el Quién 
es quién en los salarios gubernamenta-
les, al menos 11 presidentes de órganos 
autónomos y del Poder Judicial tienen 
un sueldo superior al del Presidente.

Sheffield dijo que el salario de la pre-
sidenta de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos es idéntico al del 
Presidente, mientras que los secretarios 
de Estado perciben un ingreso neto de 
135 mil 400 pesos mensuales.

Sin embargo, el presidente del Con-
sejo de la Judicatura Federal y también 
ministro presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, gana 286 mil 600.

El mismo salario lo percibe el presi-
dente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes 

Rodríguez, mientras que los 10 ministros 
de la SCJN obtienen 284 mil 500 pesos.

En el caso de los órganos autóno-
mos, lograron mantener su percepción 
gracias a que se ampararon contra la re-
forma para evitar que los funcionarios 
ganen más que el Ejecutivo. Quienes se 
han protegido son los funcionarios del 
Banxico, Instituto Nacional Electoral 
(INE), Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT) y el Inegi, dijo.

“Hay algunas instituciones que están 
amparadas y que con eso se excusan para 
no cumplir con una disposición que tie-
ne ya la Constitución de nuestro país, en 
donde nadie debemos de ganar más que 
el señor Presidente. Y esas son Cofece, 
Banco de México; deberían de poner el 

GOBERNADORA de Banxico y presidenta del Inegi se 
llevan 248 mil y 149 mil pesos al mes; tienen ingresos supe-
riores al Presidente al menos 11 funcionarios, incluidos del PJF

LA PRESIDENTA del Inai, Blanca Lilia Ibarra, 
respondió en Twitter que su percepción anual 
neta es inferior a la del Presidente, según el 
DOF, que destaca que es de 106 mil 629 pesos.

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

VIVIR CON MIEDO

La percepción de inseguridad entre los 
mexicanos va en aumento, en marzo de este 
año (primer trimestre), las cifras eran del 
66.2 por ciento.

Estos datos son demoledores, pues más 
de la mitad de los mexicanos se sienten inse-
guros y temerosos sin importar el municipio, 
ciudad o estado donde habite. 

Apenas el domingo pasado se registraron 
108 asesinatos en el país, la novena cifra más 
alta desde que se inició el conteo diario del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. 

Entre viernes y domingo, 262 personas 
fueron asesinadas en México; junio registró 
cifra récord de 281 víctimas mujeres de ho-
micidio doloso, la mayoría de 18 años y más; 
un promedio de 9.3 muertes al día.

La ENSU, realizada por el Inegi, dio a co-
nocer los 10 municipios en los que la gente 
no se siente segura.

Ciudad Obregón, Sonora; Colima, Coli-
ma; Cuautitlán Izcalli, Estado de México; 
Puebla, Puebla; Irapuato, Guanajuato; Urua-
pan, Michoacán; Coatzacoalcos, Veracruz; 
Guadalajara, Jalisco; Fresnillo, Zacatecas, y 
la capital zacatecana.

Son 10 municipios en donde las personas 
viven con miedo, en donde salen a las calles 
inseguras, en donde el crimen organizado ha 
ganado terreno y no hay quien lo frene.

La encuesta arroja que el 76.5 por cien-
to de los entrevistados teme ir a los cajeros 
automáticos que se encuentran en la vía pú-
blica; y el 70.9 por ciento afirmó que no viaja 
seguro en el transporte público debido a que 
los asaltos están a la orden del día.

Más del 80 por ciento de los mexicanos 
encuestados dijo que la presencia del Ejérci-
to y de la Marina ayuda a prevenir y combatir 
la delincuencia.

Los residentes de los 10 municipios más 
inseguros consideran que en los siguientes 
12 meses la situación de la delincuencia e 
inseguridad en su ciudad seguirá igual o po-
dría empeorar; el 28.5 por ciento estima que 
la situación empeorará en el próximo año.

La Encuesta Nacional es la mejor res-
puesta empírica de que la estrategia de se-
guridad en el país no está funcionando, que 
los abrazos y no balanzos sólo funcionan 
para los delincuentes y el crimen organizado, 
pero no para el ciudadano de a pie.

D e acuerdo con la Encues-
ta Nacional de Seguri-

dad Pública Urbana (ENSU), 
del segundo trimestre de 
2022, el 68.4 por ciento de 
los mexicanos consideraron 
que es inseguro vivir en su 
ciudad.

SIN MIEDO

Twitter: @JosefinaVM
FB: Josefina Vazquez Mota

Avanza federalización 
educativa en Michoacán
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, se reunió con 
el secretario de Gobernación, Adán Au-
gusto López Hernández, para dar segui-
miento al proceso de federalización de 
la nómina educativa, la reactivación del 
sector minero en Aguililla y el traslado de 
las oficinas centrales del IMSS.

Como parte de las gestiones que, des-
de el inicio de la administración, realiza 
el mandatario con funcionarios federa-
les, ayer se avanzó con estos temas que 
fortalecerán la economía regional y, en el 

caso de los docentes, la garantía de pago 
a tiempo de sus sueldos y prestaciones.

En este último, el gobernador propu-
so modificar el porcentaje de pago de la 
nómina magisterial para quedar en 65.4 
por ciento la aportación federal (seis mil 
592 millones de pesos anuales) y 34.5 por 
ciento la estatal (tres mil 487 millones al 
año), proporción que corresponde a la 
capacidad de pago real de la entidad y, 
con ello, la posibilidad de estabilizar las 
finanzas del sector educativo que actual-
mente destina más del 90 por ciento de 
su presupuesto para el capítulo mil.

Además, se solicitó impulsar una con-

sulta ciudadana para conocer la percep-
ción sobre el proyecto de explotación mi-
nera Joyeros en Aguililla y la autorización 
ambiental a la modificación del proyecto 
minero Las Truchas en Lázaro Cárdenas.

Tras manifestar su respaldo por el 
desarrollo del estado, el secretario de 
Gobernación afirmó que se dará segui-
miento a los planteamientos.

ADÁN Augusto López Hernández y 
Alfredo Ramírez Bedolla (der.), ayer.

ejemplo los del Banco de México, Inegi, 
INE y el IFT”, añadió Sheffield.

Expuso que el resto de los funciona-
rios de alta jerarquía sí cumplen con el 
mandato constitucional, como los titula-
res del Conacyt (132 mil 400), de la Comi-
sión Federal de Electricidad (132 mil), de 
Fomento Minero (131 mil 700), del IMSS 
(131 mil 600), Condusef (128 mil 800), In-
mujeres (128 mil 200), Nafin (127 mil) y 
los de Pemex y del Servicio Postal Mexi-
cano, 125 mil 400.

Un senador gana 125 mil 100 pesos; los 
directores de Fonacot y Profeco, 124 mil 
800; el presidente de la Junta de Coordi-
nación Política de la Cámara de Diputa-
dos, 97 mil 900 y los demás, 96 mil 900, 
mientras que el fiscal general de la Repú-
blica,146 mil 600.
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Consejero de la Judicatura Federal 286,600 Directora general del Conacyt 132,400

Magistrado presidente del TEPJF 286,500 Director general de la CFE 132,000

Ministro (a) de la Suprema Corte 284,500 Director general del Fideicomiso de Fomento Minero 131,700

Gobernadora del Banco de México 248,500* Director general del IMSS  131,600

Consejero presidente del INE 240,500* Director general de la Condusef 128,800

Comisionado presidente Cofece 206,400* Presidenta del Inmujeres  128,200

Comisionado presidente IFT 197,700* Director general de Nafin 127,000

Comisionada presidenta Inai 151,300 Director general del ISSSTE 125,700

Presidenta del Inegi 149,700* Directora general del Servicio Postal 125,400

Fiscal general de la República 146,600 Director general de Pemex 125,200

Magistrado presidente del TFJA 141,100 Senador (a) de la República 125,100

Presidente de la República 136,700 Director general del Fonacot 124,800

Presidenta de la CNDH  136,700 Titular de Profeco 124,600

Secretario de Estado  135,400 Director general del IMP 124,100

Director general del Indep 134,800 Diputado presidente de la Jucopo 97,900

Comisionado presidente de la CRE 134,200 Diputado (a) federal  96,900

Director general del Banco del Bienestar 133,100

Ventilan ingresos

*Amparados Fuente•Profeco

Esto ganan los altos funcionarios de distintos niveles y órdenes de gobierno:
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Defiende  4T Reforma 
Eléctrica ante T-MEC
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL GOBIERNO federal usará los argu-
mentos que utilizó Loretta Ortiz, ministra 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), para defender el proyecto de 
política energética del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como parte de la 
estrategia ante las consultas solicitadas por 
Estados Unidos y Canadá, en el marco del 
T-MEC.

El Presidente explicó que la semana 
pasada se reunió con la ministra, quien le 
obsequió el proyecto de sentencia que de-
fendió ante sus pares.

“La felicité porque su resolución del 
proyecto eléctrico fue extraordinario (…) 
Vino la ministra Loretta y me trajo de re-
galo su proyecto, que lo va a convertir en 
un libro, porque ahí están los fundamen-
tos para que se declarara legal la Reforma 
Eléctrica”, apuntó.

La defensa de Ortiz consiguió que los 
11 ministros votaran artículo por artículo 
para ver si eran inconstitucionales y, en 
su caso, retirarlos, pero consiguió evitar la 
mayoría calificada.

“Quien preparó el proyecto fue la minis-
tra Loretta y se logró de milagro que nin-
gún artículo se declarara inconstitucional; 
unos, con apenas cuatro votos, que era lo 
mínimo; si se obtenían tres, ya se declara-
ba inconstitucional un artículo; y hubo ar-
tículos en donde los ministros votaron ma-

yoritariamente para afianzar lo establecido 
en la ley eléctrica”, detalló López Obrador.

Al referirse a este tema, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, 
consideró que las consultas sobre el trata-
do comercial entre México, Estados Uni-
dos y Canadá, sobre la política energética 
de nuestro país, no deben alarmar a nadie.

Agregó que este martes se iniciarán los 
trabajos con la Secretaría de Economía 
para diseñar la estrategia de defensa de 
México, pero confió en que el país saldrá 
bien librado de esta controversia.
“Tengo una reunión con la secretaria de 
Economía; los equipos ya estamos viendo 
la línea de argumentación”, manifestó.
que se va a manejar. En los próximos días 
vamos a ir dando a conocer los pasos que 
vamos a dar y me siento confiado en que 
vamos a tener buenos resultados”, expuso 
el canciller. 

Denuncian falta de atención del INM 

Sale de Chiapas una nueva 
caravana de 4 mil personas• Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

Este lunes, una nueva caravana 
migrante —con cerca de cuatro 
mil personas— salió de Tapa-
chula, en dirección a Huixtla, 

Chiapas, ante la falta de atención por 
parte de las autoridades del Instituto 
Nacional de Migración (INM) y la Comi-
sión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar).

Migrantes originarios de Venezuela, 
Haití, Colombia, República Dominica-
na, Cuba, Panamá, Ecuador, Guatema-
la, Nicaragua, Paraguay y Asia denun-
ciaron que han esperado entre tres y 
cuatro meses la resolución de sus trá-
mites migratorios, mediante los cuales 
solicitaron que se les reconozca como 
refugiados o que se les otorguen visas 
humanitarias.

Igualmente, denunciaron que las 
ventanillas del Sistema Electrónico de 
Trámites Migratorios (Setram) no “lo-
gran satisfacer” las necesidades, lo que 

INTEGRANTES del éxodo 
han esperado hasta cuatro me-
ses por una resolución migra-
toria; piden atención médica 
especializada y víveres 

motivó a que la caravana emprendiera 
el recorrido hacia Huixtla, para buscar el 
apoyo de las autoridades.

El contingente partió hacia el Centro 
de Atención Integral Fronterizo ubicado 
en el municipio de Huixtla, Chiapas, con 
la finalidad de obtener documentos que 
les permitan continuar su viaje hacia el 
norte del país.

Quienes participan en la caravana 
insistieron en que esperaron en las 
oficinas de regularización migratoria, 
ubicadas en Tapachula, durante varias 
semanas, pero nunca fueron atendidos 
por el INM.

Ante esta situación, la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) solicitó medidas cautelares para 

la caravana migrante.
“El Instituto les indicó que ya no los 

atenderían, debido a que no había sis-
tema y (los migrantes) manifestaron su 
temor de ser criminalizados, detenidos 
o deportados”, indicó.

Por ello, pidió medidas cautelares 
al Instituto Nacional de Migración, a la 
Guardia Nacional (GN), a la Comar, al 
Sistema Nacional para el Desarrollo In-
tegral de la Familia (SNDIF), así como a 
las secretarías General de Gobierno, de 
Salud, de Seguridad y Protección Ciuda-
dana de Chiapas, así como a la presiden-
cia municipal de Tapachula.

“(Que) garanticen el otorgamiento de 
atención humanitaria de urgencia”, in-
dicó y, al mismo tiempo, solicitó que se 
les proporcione agua; suero hidratante; 
alimentación higiénica y adecuada; 
atención por parte de personal médico 
especializado y de primeros auxilios; 
medicamentos, e insumos de aseo per-
sonal, entre otros.

Como parte de la solicitud de la co-
misión, pidió que se conforme un grupo 
multidisciplinario de médicos, psicólo-
gos, trabajadores sociales y abogados, 
para “brindar protección integral a ni-
ñas, niños y adolescentes”.

LOS MIGRANTES salieron de Tapachula rumbo al municipio de Huixtla, ayer.

LA COMISIÓN de Derechos Humanos pidió al 
INM  generar mesas de trabajo, con la finalidad 
de agilizar los procedimientos de regulariza-
ción migratoria y de libre tránsito.  

LO VEO NORMAL, que nadie se 
sorprenda o alarme, mejor dicho, 
ya he visto varios comentarios por 

ahí que me parecen muy desproporcionados 
respecto a lo que son estos procedimientos”
Marcelo Ebrard
Secretario de Relaciones Exteriores
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0.36
Por ciento de las 
visas humanitarias 
entregadas en 2021 
terminaron en trámi-
tes de refugio
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EL DIRIGENTE de Morena, Mario Delgado, en conferencia, ayer.

Y anuncia continuación de
eventos, pese a prohibición
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

MARIO DELGADO, dirigente nacional 
de Morena, advirtió que pese a la prohi-
bición del Instituto Nacional Electoral 
(INE), el partido seguirá realizando even-
tos de promoción y aseguró que él no 
ha visto comportamientos irregulares, 
como el uso de recursos públicos, por 
parte de los liderazgos más visibles.

En conferencia, arremetió en contra 
de la autoridad electoral y dijo que sus 
resoluciones son “como si viviéramos en 
un fascismo, en un autoritarismo”, por lo 
que aseveró que no las acatarán.

“Por supuesto que no lo podemos per-
mitir, si justo venimos de la lucha por la 
democracia. Entonces vamos a seguir ha-
ciendo eventos dentro del margen de la 
ley, tenemos derechos constitucionales, 
tenemos garantías individua-
les que siempre hemos actua-
do, siempre hemos actuado 
respetando la ley. Entonces, 
dentro del marco de la ley, 
dentro de lo que nos permite 
la ley y los derechos consti-
tucionales vamos a seguir te-
niendo nuestras tareas como 
partidos políticos”, manifestó.

Cuestionado sobre el repro-

che que han realizado al interior del par-
tido por el actuar tendencioso de algunos 
liderazgos para favorecer a algunas de las 
“corcholatas”, Delgado dijo que son res-
petuosos de las opiniones, pero aseguró 
que no se va a permitir que ningún diri-
gente esté cargado para uno u otro lado.

Respecto al uso de recursos públicos, 
el líder nacional de Morena afirmó que es 
un delito, por lo que dijo que si alguien 
tiene pruebas de que hay uso ilegal de 
fondos públicos, que lo denuncie, pero 
les pidió a los militantes del partido “no 
hacer declaraciones fáciles”.

“El uso de recursos públicos es un deli-
to. Entonces, si alguien tiene pruebas de 
que hay uso de recursos públicos, tendrá 
que denunciarlo y que lo investigue la 
autoridad correspondiente. Yo les ofrez-
co diálogo y comunicación, porque todos 
tenemos que ser muy responsables en 

este proceso.
“No hacer declaraciones 

fáciles que sean contraprodu-
centes contra nuestro movi-
miento. Todos tenemos que 
hacernos responsables, con 
mucha madurez, de la uni-
dad de este proceso y si hay 
inquietudes por eso yo les 
digo que estoy a sus órdenes”, 
declaró Delgado. 

Selección, por valoración política de perfiles: Delgado

Morena ya tiene a sus 4
finalistas por el Edomex

• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Delfina Gómez, Higinio Martí-
nez, Horacio Duarte y Fernan-
do Vilchis son los cuatro finalis-
tas de Morena que participarán 

en la encuesta mediante la cual el partido 
definirá a su candidato a la gubernatura 
del Estado de México.

Así lo dio a conocer el dirigente nacional 
del partido, Mario Delgado, quien en con-
ferencia de prensa señaló que, tras la pri-
mera encuesta en la que se midió a los 68 
participantes, y después de valorar los per-
files políticos, se tomó la determinación.

“La encuesta de reconocimiento, don-
de los 68 participantes fueron medidos 
todas y todos, fueron encuestados y tu-
vimos resultados que dimos a conocer a 
toda la población. 

“Con esta información, más la valora-
ción política de los perfiles, la Comisión 
de Elecciones tiene ya un dictamen de 
qué compañeros y compañeras pasan a 
la etapa final, a la segunda y definitiva en-
cuesta, donde vamos a seleccionar quién 
se va a encargar de coordinar las tareas de 
organización, de formación de Comités 
de Defensa de la Cuarta Transformación 
en todo el territorio mexiquense”, explicó.

En conferencia de prensa, Mario Del-
gado dio a conocer los nombres de los 
cuatro finalistas, de los que saldrá el 
elegido que presentará, a más tardar, el 
próximo 10 de agosto.

“Hoy les doy a conocer que quienes 
irán a esta encuesta final, y que tendre-
mos que dar a conocer a más tardar el 
próximo 10 de agosto: es la maestra Del-
fina Gómez, es el compañero Higinio 
Martínez, el compañero Horacio Duarte 
y el compañero Fernando Vilchis. Son 
los cuatro finalistas que la Comisión de 
Elecciones valoró, deben de ir a la segun-
da encuesta final”, apuntó.

Ante los medios de comunicación, 
explicó que ahora se llevarán a cabo dos 
encuestas espejo que garantizarán la cer-
teza y transparencia en el proceso inter-
no para definir al candidato de Morena.

“Habrá dos empresas encuestadoras 
nacionales levantando, al mismo tiem-
po y con la misma metodología; dos en-
cuestas espejo para garantizar la certeza, 
la certidumbre y la transparencia en este 
proceso”, indicó.

EL LÍDER nacional del guinda 
indica que Delfina Gómez, 
Higinio Martínez, Horacio 
Duarte y Fernando Vilchis van 
a la última encuesta; ya hubo 
reunión previa con éstos, dice

Delgado aseguró que ya se reunió con 
Delfina Gómez, Higinio Martínez, Hora-
cio Duarte y Fernando Vilchis, a quienes 
les informó que forman parte de la se-
gunda etapa para elegir al candidato de 
Morena en el Estado de México y que 
pronto tendrán los resultados.

“Ya nos hemos reunido con los cuatro 
finalistas. Ella y ellos saben que van a 
esta segunda etapa. Vamos en tiempo y 
forma con lo señalado en la convocatoria. 
Y pronto tendremos resultados de quién 
se va a encargar de esta tarea”, dijo.

Por otra parte, aseguró que la orga-
nización para el Congreso Nacional del 
17 y 18 de septiembre avanza en forma 
adecuada y dijo que este fin de semana 
se celebrará la votación en los 300 distri-
tos: “Entre sábado y domingo tendremos 
un proceso, que es abierto, es democrá-
tico, es incluyente. Invito nuevamente a 
toda la gente a que se sume a Morena, a 
que participe en Morena; sólo necesitan 
su credencial de elector, es lo único que 
necesitan para participar en este movi-
miento”, manifestó.

EL PRD acusó el do-
mingo a la titular de la
SEP, Delfina Gómez, 
de haber comenzado 
con actividades para 
su candidatura, como 
abanderada de Mo-
rena, en medio del 
rezago educativo.

 MORENO Cárde-
nas interpuso, el 
jueves, un juicio 

de amparo contra 
el Instituto Nacio-
nal de Migración, 
por la detención 

del 10 de julio.

LA PRIMERA de dos encuestas para elegir a 
quien encabezará los comités de defensa de la 
4T en el Edomex, se realizó vía telefónica, con 
mil 200 llamadas y 95 por ciento de confianza.

Alito retoma salidas
de México para

denunciar a la 4T
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, salió nuevamente del 
país para acudir ante instancias interna-
cionales a denunciar al Gobierno federal. 

En redes sociales, el priista compartió 
que sostuvo un encuentro con la comu-
nidad migrante mexicana que reside en 
Estados Unidos, para escucharla. 

Posteriormente, difundió un video 
junto a varios legisladores del tricolor, 
con quienes, dijo, acudió al Congreso de 
Estados Unidos para tener diversas reu-
niones privadas en las que se abordaron 
“los temas más importantes para la rela-
ción entre nuestras naciones”. 

Más tarde, dio a conocer que se reunió 
con Luis Almagro, secretario general de 
la Organización de los Estados America-
nos (OEA), con el objetivo de continuar 
con las denuncias en contra de la admi-
nistración del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, tal como lo hizo un par 
de semanas atrás. 

“Venimos a denunciar los atropellos 
que vive la democracia mexicana y el 
grave riesgo en el que se ha sometido a 
nuestro país”, escribió. 

Finalmente, Moreno Cárdenas tam-
bién informó que presentó otra denuncia 
ante la Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH), con motivo de 
lo que ha considerado como violación a 
los derechos humanos y persecución po-
lítica “que sufre la oposición en México”. 

Al encuentro lo acompañaron la se-
cretaria general del Comité Ejecutivo 
Nacional del partido, Carolina Viggiano, 
así como legisladores federales del PRI, 
entre ellos Sofía Carvajal, también secre-
taria ejecutiva de la Conferencia Perma-
nente de Partidos Políticos de América 
Latina y el Caribe (COPPPAL); Pablo An-
gulo, secretario técnico del Consejo Polí-
tico Nacional; Paloma Sánchez; Cynthia 
López Castro, y el senador Mario Zamora.

La nueva salida del priista se da en me-
dio de investigaciones por parte de la Fis-
calía General de la República y del estado 
de Campeche, a partir de la cual se emitió 
una alerta migratoria por la que fue dete-
nido tras su llegada a México el 10 de julio. 

EL PRESI-
DENTE del 

PRI se reúne 
con migrantes 
connacionales 
y legisladores 

en Washington; 
acusa ante 

CIDH persecu-
ción a oposición

DE IZQ. A DER: La priista Carolina Viggiano, Luis Almagro, se-
cretario general de la OEA, y Alejandro Moreno, en EU, ayer.PREFERENCIA

Los aspirantes con 
mejores resultados 
en la primera 
encuesta fueron:

Cifras en porcentaje

Delfina Gómez       

Higinio Martínez    

Fernando Vilchis    

Horacio Duarte      

47.3

28.5

25.3

17.4

Fuente|Morena

ACUDIMOS A LA COMISIÓN Interamericana 
de Derechos Humanos para denunciar la violación 
a los derechos humanos, y la persecución política 
que sufre la oposición en México. ¡Defenderemos 
a nuestro país ante todo lo que está pasando!

ALEJANDRO MORENO
@alitomorenoc
Dirigente nacional del PRI
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Tel.5260-6001PANORAMA DEL PAÍS

Mueren 4 durante
choque en Naucalpan 
AYER, UN TRÁILER SE IMPACTÓ contra un puente 
peatonal en la carretera que conduce a Toluca, a la altura 
de San Francisco Chimalpa, lo que, además de los dece-

sos, provocó dos heridos y una gran afectación al tránsito 
en la zona. El conductor fue presentado ante el MP. 

Martes 26.07.2022

Pasa la noche en el penal de Pacho Viejo 

Detienen en Oaxaca 
a exfiscal de Veracruz
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

La Fiscalía General de Justicia de 
Veracruz informó que el exfiscal 
Jorge Winckler fue detenido la 
mañana de ayer en Puerto Es-

condido, Oaxaca, para que responda por 
los delitos de desaparición forzada  y pri-
vación ilegal de la libertad en su modali-
dad de secuestro.

En un comunicado, la Fiscalía detalló 
que tras 40 meses de haber permanecido 
prófugo de la justicia, Jorge “N” fue dete-
nido por elementos del Ejército Mexica-
no, del Centro Nacional de Inteligencia 
(CNI), de la Coordinación Nacional An-
tisecuestro (Conase), de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana y de 
la Policía Ministerial de Veracruz. 

La dependencia a cargo de Verónica 
Hernández Giadáns aseguró que la de-
tención de quien fungió como fiscal de 
noviembre de 2016 al 3 de septiembre de 
2019, se realizó respetando sus derechos 
humanos y el debido proceso en todo 
momento.

Asimismo, indicó que el exfunciona-
rio “será presentado en audiencia inicial 
ante el juez de proceso y procedimien-
to penal oral del XI distrito judicial de 

LA FISCALÍA ESTATAL  lo acusa de tortura y desaparición 
forzada; ejerció el cargo durante el gobierno de Miguel Angel 
Yunes, pero en el 2019 fue destituido por el Congreso local 

EL EXFISCAL de 
Justicia, Jorge 
Winckler, en ima-
gen de archivo. 

Piden justicia para joven 
Leydi Yaravi en Sinaloa
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

DURANTE CINCO DÍAS, familiares y 
amigos de la joven Leydi Yaravi Durán To-
rres, de 33 años de edad, la buscaron con la 
esperanza de hallarla con vida. Pero el pa-
sado domingo su cuerpo fue encontrado 
descuartizado y repartido en varias bolsas 
en el municipio de Guasave, Sinaloa.

La joven mujer, originaria de El Tajito, 
Guasave, fue reportada como desapareci-

da desde el pasado martes, luego de que 
acudió a un encuentro con su expareja y 
ya no regresó.

Este lunes, familiares y colectivos femi-
nistas exigieron a las autoridades de Sina-
loa que el feminicidio de Leydi no quede 
impune, ya que denunciaron que durante 
su búsqueda no recibieron el apoyo sufi-
ciente para encontrarla. 

Al respecto, el secretario de Seguridad 
Pública de Sinaloa, Cristóbal Castañeda 
Caramillo, descartó que haya una persona 

detenida por este feminicidio y aseguró 
que solo se cuenta con las hipótesis que 
realizó la Fiscalía General del Estado.

“Hay hipótesis, pero de una persona 
detenida como tal, no tenemos informa-
ción de que haya sido aprehendida, pero 
sí se está trabajando de la mano de la Fis-
calía de Justicia”, remarcó.

Xalapa, con sede en el penal de Pacho 
Viejo, en donde se definirá su situación 
jurídica”.

Jorge Winckler fue designado como 
fiscal de Justicia durante la administra-
ción del Gobernador Miguel Ángel Yunes 
Linares; sin embargo, el 3 de septiembre 
de 2019 fue separado de sus funciones 
por el Congreso local bajo el argumento 
de que no cumplía con los requerimien-
tos de control y confianza para permane-
cer en el cargo.

El 21 de septiembre de ese año, un juez 
dictó orden de aprehensión en contra 
del exfiscal y de cinco de sus 
subalternos por el delito de 
secuestro en agravio de Fran-
cisco Zárate, quien era jefe de 
escoltas de Luis Ángel Bravo 
Contreras, fiscal durante el se-
xenio de Javier Duarte.

En la noche, Winckler fue 
trasladado al penal de Pacho 
Viejo, en medio de un fuerte 
operativo de seguridad. 

El exfuncionario, quien vestía vestía 
bermudas, sudadera anaranjada, gorra y 
cubrebocas, fue llevado a la Sala de Jui-
cios Orales del penal, en donde fue pues-
to a disposición del juez que giró la orden 
de aprehensión en su contra.

Jorge Winckler fue notificado de que 
había una orden de detención relacio-
nada con la carpeta de investigación 
296/2019, en la cual aparece en calidad 
de indiciado.

En dicha carpeta también están invo-
lucrados varios de quienes fueron sus 
colaboradores, entre quienes destacan 

el exfiscal anticorrupción, 
Marcos Even Torres Zamudio, 
y el exfiscal especializado en 
personas desaparecidas, Luis 
Eduardo Coronel Gamboa, 
quines están prófugos de la 
justicia. 

El exfiscal general había 
promovido varios amparos 
para evitar su detención, pero 
no logró concretar ninguno.

LA VÍCTIMA, 
en una imagen 
difundida ayer 
en sus redes 
sociales. 

EL AHORA detenido 
fue destituido del 
cargo de fiscal por el 
Congreso de Vera-
cruz el 3 de septiem-
bre del 2019; dos 
semanas después 
se giró una orden de 
aprehensión.

40
Personas había  
en el lugar en el 
momento del 
episodio violento 

Atacan anexo en 
Jalisco y matan  
a seis personas 
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

CERCA DE LA MEDIANOCHE de ayer, 
un grupo armado irrumpió en un centro 
de rehabilitación, ubicado en el munici-
pio de San Pedro Tlaquepaque, Jalisco, y 
disparó contra los presentes, lo que dejó 
un saldo de seis personas muertas y varios 
lesionados. 

Con éste, suman 20 ataques a alber-
gues contra adicciones o anexos de Alco-
hólicos Anónimos (AA) en cinco estados 
de la República en lo que va del actual 
sexenio.

Respecto a los hechos de Tlaquepaque, 
la Fiscalía General de Justicia de Jalisco 
confirmó que la agresión ocurrió en el 
centro de rehabilitación “Cerco de Vida” 
de AA, ubicado en la calle 3 al cruce con 
camino a La Cofradía, en la colonia del 
mismo nombre.

En un comunicado, la Fiscalía indicó 
que policías municipales acudieron a 
verificar un reporte sobre la presencia de 
varios hombres armados en el punto ci-
tado, donde había aproximadamente 40 
personas.

Al llegar, los uniformados encontraron 
ya sin vida a cuatro hombres de 20, 30, 
46 y 61 años, y una mujer de entre 18 y 23 
años de edad, “todos a simple vista con 
disparos de arma de fuego en diversas 
partes del cuerpo”.

Otro hombre fue trasladado a recibir 
atención médica a un hospital, pero en el 
camino perdió la vida.

Sobre la agresión en este anexo, que 
no contaba con permisos para operar, el 
gobernador del estado, Enrique Alfaro, 
afirmó que podría estar relacionada con 
el tráfico de drogas, ya que, dijo, este tipo 
de establecimientos se prestan para acti-
vidades ilícitas y eso puede desencadenar 
masacres.

Del  2018 a la fecha se han registrado al 
menos 20 ataques de este tipo, 13 de ellos 
en Guanajuato y el resto en los estados de 
Colima, Jalisco, Puebla y Michoacán.

GRUPO 
ARMADO 
irrumpe en el 
local y dispara 
contra los 
presentes; la 
agresión, por 
un asunto de 
drogas, señala 
el gobernador 

AUTORIDADES acordonaron los alrededores del centro de 
rehabilitación en donde se registró la agresión, ayer. 

2
Delitos pesan  

en contra del ex-
servidor público

MEDIOS LOCALES reportaron que varias  
de las personas que se encontraban internadas 
en el anexo escaparon brincando las bardas,  
y algunos de ellos están desaparecidos.
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¿SOSPECHA DE COVID-19?

Regresa la Feria de
la Torta a la CDMX

TRAS DOS AÑOS DE SUSPENSIÓN, el tradicional 
evento tendrá lugar del 3 al 7 de agosto en la explanada 

de la alcaldía Venustiano Carranza. Prevén la participación 
de más de 100 expositores nacionales y extranjeros y una 

derrama económica de 4.5 millones de pesos. 

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La mañana de este lunes fue 
detenido un hombre en pose-
sión de 23 bolsitas de plástico 
con posible marihuana, en la 

colonia Santiago Tepalcatlalpan, en 
Xochimilco. El detenido, de 44 años, ya 
contaba con 11 ingresos al sistema peni-
tenciario por distintos delitos, principal-
mente robo.

Esta alcaldía y la de Azcapotzalco re-
gistraron un repunte en la incidencia del 
comercio de drogas a pequeña escala en 
la Ciudad de México durante la primera 
mitad del año en curso. 

Mientras que en otras demarcacio-
nes, históricamente conocidas por la 
incidencia de narcomenudeo, como la 
Cuauhtémoc, la incidencia ha ido a la 
baja durante este año, en Xochimilco el 
delito creció en un 161 por ciento duran-
te el primer semestre de este año, res-
pecto al mismo periodo de 2021. 

En esa alcaldía, entre enero y junio 
pasado, se abrieron 110 carpetas de 
investigación por narcomenudeo, de 
acuerdo con datos del Secretariado Eje-
cutivo del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (SESNSP). En comparación, 
el año pasado, en ese mismo lapso se 
iniciaron 42.

Durante el semestre pasado, la de-
marcación encabezada por el alcalde 
José Carlos Acosta registró una tasa de 
26.63 delitos por cada 100 mil habitan-
tes, una de las más altas de la capital. 
Esta cifra representa el doble de la que 
se tenía el año pasado, que era de 10.15 
delitos por cada 100 mil xochimilcas.

En tanto, en la alcaldía Azcapotzalco, 
la segunda con mayor repunte de la ca-
pital, la tasa de incidencia de narcome-
nudeo se triplicó en sólo un año, pues 
pasó de 1.77 delitos de este tipo por cada 
100 mil habitantes en junio de 2021 a 
5.09 para junio del año en curso. 

Entre enero y junio de este 2022, en 
esa demarcación localizada al norte de 
la capital se iniciaron 114 carpetas de in-
vestigación por el delito de narcomenu-
deo, cuando el año pasado, en ese mis-
mo lapso se abrieron 74, lo que implica 

EN LA QUE ESTÁ UBICADA en el sur de la 
ciudad, la tasa por cada 100 mil habitantes se 
duplicó en el último año; en la que está hacia 
el norte, el indicador se triplicó en este lapso

En la primera alcaldía, el delito crece en 161% 

Al alza, narcomenudeo en
Xochimilco y Azcapotzalco
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EL REPUNTE, EN NÚMEROS 
Si bien la persecución de este delito corresponde al Ministerio Público, la prevención 

es tarea, en primera instancia, de las alcaldías. 

Xochimilco

Azcapotzalco
74

42

114

110

Primer  
semestre 2021

Primer  
semestre 2022

Aumento: 161%

Aumento: 54%

Cifras en carpetas
Fuente|SNSP

un aumento del 54 por ciento entre un 
periodo y otro. 

En esta alcaldía, gobernada por la 
panista Margarita Saldaña, el repunte 
también se refleja si se compara mes con 
mes de un año y otro. En junio de este 
2022 se iniciaron 20 averiguaciones pre-
vias por este delito, mientras que en el 
mismo mes del 2021 la cifra fue única-
mente de siete. 

Uno de los casos más recientes de 
narcomenudeo en esta alcaldía repor-
tados por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) ocurrió el 17 de junio 
pasado en la colonia Tlatilco, cuando 
dos hombres fueron detenidos mien-
tras viajaban a bordo de un automóvil 
que posiblemente estaba relacionado 
con un robo. 

Cuando fueron revisados por las 
autoridades, los hombres tenían en su 
poder seis bolsitas con aparente mari-
huana y tres teléfonos celulares. 

Un día antes de ese hecho, otro hom-
bre fue detenido en la colonia Centro 
de esa alcaldía, en posesión de varios 
envoltorios con droga, luego de una de-
nuncia ciudadana.

Otras alcaldías que registraron incre-
mento en la incidencia de este flagelo 
son Tláhuac, en donde la incidencia 
creció en 49 por ciento, e Iztapalapa, con 
un aumento del 19 por ciento durante 
los primeros seis meses de este año en 
comparación con el mismo periodo del 
año pasado.

La alcaldía Cuauhtémoc registra en 
estos momentos la tasa más elevada de 
narcomenudeo, con 82.79 expedientes 
por cada 100 mil habitantes.

Sin embargo, a lo largo de los últi-
mos tres años se ha registrado una baja 
paulatina en el número de carpetas de 
investigación, por lo que esta demarca-
ción no está entre las que registran in-
crementos en este delito, como el caso 
de Xochimilco y Azcapotzalco.

EL NARCOMENUDEO es un delito que se 
caracteriza por la posesión, venta, comercio 
y/o suministro de ocho tipos de drogas estable-
cidas en la Ley General de Salud.

114 6
Carpetas se abrie-
ron en Azcapotzalco 
en el primer semes-
tre de este año 

Años de prisión es 
la pena máxima para 
los sentenciados por 
narcomenudeo

Las 3 demarcaciones 
con menor incidencia

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

DURANTE EL PRIMER semestre de 
este año, tres alcaldías de la Ciudad de 
México presentaron una tasa menor a 10 
reportes de narcomenudeo por cada 100 
mil habitantes, lo que refleja una baja in-
cidencia en comparación con las que van 
a la cabeza. 

Se trata de la Magdalena Contreras, 
donde hubo una tasa de 8.35 carpetas de 
investigación por cada 100 mil ciudada-
nos que habitan en la demarcación, entre 
enero y junio pasado.

En esta alcaldía además se presentó 
una importante reducción de casos en 
este rubro respecto al primer semestre 
del año pasado.

Milpa Alta con tasa de 8.65 y Benito 
Juárez, con tasa de 9.66 por cada 100 
mil habitantes, son las otras dos 
alcaldías en donde se registra 
una baja incidencia de narcome-
nudeo desde hace por lo menos 
dos años.

En ninguna de esas tres alcal-

MAGDALENA CONTRERAS, Milpa 
Alta y Benito Juárez tienen tasas 
menores a 10; en las dos primeras se 
registra reducción en los reportes

días hubo un incremento importante res-
pecto al año pasado en cuanto a este deli-
to. En el caso de la Magdalena Contreras 
y Benito Juárez ocurrió todo lo contrario, 
hubo una disminución. 

En tanto, en Milpa Alta, aunque sí re-
gistró un aumento en la cantidad de car-
petas de investigación que se iniciaron 
por venta o compra de drogas en menor 
escala, no fue significativo, pues las car-
petas, de por sí pocas, pasaron de diez a 
12 entre el primer semestre de 2021 y el 
mismo periodo de este 2022.

A diferencia de las alcaldías Xochimil-
co y Azcapotzalco, en las que se llegan a 
abrir hasta más de 30 carpetas de inves-
tigación en sólo un mes, en las tres ante-
riores hay meses en los que no se registra 
ninguna investigación relacionada con 
este tipo de delito. 

En una posición intermedia se en-
cuentran otras alcaldías, como Tlalpan, 
que presenta una tasa de 16.59 carpetas 
por cada 100 mil personas y Cuajimalpa 
de Morelos, con una tasa de 17.09. 

Otras demarcaciones, como la Gusta-
vo A. Madero, Iztacalco, Tláhuac, Álvaro 

Obregón o Miguel Hidalgo, tie-
nen tasas de entre 20 y 30 car-
petas iniciadas por cada 100 mil 
personas, lo que las pone cerca 
de las alcaldías con aumentos 
importantes.

LA LEY GENERAL 
de Salud permite 
la portación de 
hasta cinco gramos 
de marihuana. Ser 
sorprendido con 
una cantidad mayor 
implica tener respon-
sabilidad penal.

12
Carpetas  

se abrieron  
en Milpa Alta
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En Coyoacán 
abren áreas para 

mejor movilidad
Redacción • La Razón

LA ALCALDÍA COYOACÁN, en coordi-
nación con otras autoridades, dio inicio a 
la recuperación de espacios públicos con 
el objetivo de que habitantes y visitantes, 
pero sobre todo, personas de la tercera 
edad o con alguna discapacidad, puedan 
desplazarse sin problemas.

Estos ajustes comprenden una serie 
de acciones que se han comenzado a 
desarrollar en las últimas semanas y que 
van desde el retiro de enseres que están 
en desuso, como casetas telefónicas, pos-
tes y cableado, hasta el balizamiento de 
calles y reubicación de puestos o locales 
de manera temporal o definitiva. 

Estas modificaciones se han hecho 
en acuerdo con las autoridades respon-
sables también del espacio público, pero 
sobre todo con quienes ocupan esos si-
tios; tal es el caso de uno de los puestos  
de periódicos más antiguos de la demar-
cación, con cuya propietaria se logró un 
acuerdo para su reubicación.

El director general de Innovación de 
Coyoacán, Toshimi Hira Ugalde, explicó 
que hubo varias conversaciones con la 
propietaria y con el representante de la 
Unión Nacional de Voceadores y según 
explicó, este movimiento de puestos es 
temporal hasta en tanto las banquetas 
no estén en condiciones para que todos, 
vendedores y peatones y personas de la 
tercera edad o con discapacidad, puedan 
compartir el espacio de manera respe-
tuosa.

“Ese puesto con 100 años de antigüe-
dad tenía otras medidas en esa época; ha 
ido creciendo, al igual que la demanda 
peatonal de la zona. Hoy tenemos de-
cenas de miles de personas que visitan 
Coyoacán y sus banquetas ya no se dan 
abasto”, comentó Hira Ugalde. 

Y agregó: “Queremos que el peatón 
tenga espacio, que el señor o la señora 
con silla de ruedas pueda transitar con 
calma, pero también queremos preservar 
la historia, tradiciones y a ello nos hemos 
abocado con respeto”.

Rechazó que se haya retirado un pues-
to de manera definitiva o sin consulta, 
pues, dijo, además de las leyes, “nos im-
portan mucho el diálogo y el acuerdo”.

PERSONAS con discapacidad se desplazan sin problemas por 
calles del Centro Histórico de la demarcación, ayer.

Titular de Salud pide tomar medidas preventivas

Confirman 31 casos de
viruela símica en CDMX
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La secretaria de Salud de la Ciu-
dad de México, Oliva López Are-
llano, dio a conocer que se han 
confirmado 31 casos de viruela 

del mono en la capital, de los cuales, diez 
son pacientes que ya fueron dados de 
alta y que no requirieron hospitalización. 

“En este momento tenemos en Ciu-
dad de México 31 casos confirmados, se 
confirma en el InDRE. Y también es muy 
importante decirles que está el protocolo 
y la capacitación y el seguimiento estan-
darizado”, explicó.

En entrevista realizada tras el informe 
mensual de resultados de la Alerta por 
Violencia contra las Mujeres, la secreta-
ria de Salud explicó que las autoridades 
locales están “atentas” a los lineamientos 
que emita el Gobierno federal sobre esta 
enfermedad, así como a la determinación 
que se tome respecto a la vacunación. 

López Arellano recordó que cualquier 
persona se puede contagiar de viruela del 
mono, y especificó que aunque se trata de 
una enfermedad de baja transmisibilidad y 
de muy baja letalidad, se deben tomar me-
didas para evitar su propagación. 

Algunas de las medidas que recomen-
dó la funcionaria son el lavado de manos, 
continuar con el uso de cubrebocas y evi-
tar el contacto directo con personas que 
tengan las lesiones características de la 
enfermedad. 

“Se contagia con… digamos, a partir del 
contacto muy estrecho, incluso sexual, 

Presentan número de apoyo a la mujer
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LA JEFA DE GOBIERNO, Claudia 
Sheinbaum, presentó este lunes la línea 
telefónica SOS Mujeres, un servicio de 
emergencia para brindar atención y apo-
yo especializado a las mujeres que sufren 
violencia en la Ciudad de México. 

La línea, a la que se puede acceder 
marcando los dígitos *765 desde un ce-
lular o teléfono fijo, tiene enlace directo 
con la policía y las autoridades capitali-
nas, ya sea para dar servicio en casos de 
emergencia por algún tipo de violencia o 
para ofrecer atención a quienes soliciten 
asesoría jurídica o legal, las 24 horas del 
día, todos los días. 

“El objetivo es tener realmente a la 
mujer que se atreve a denunciar, un se-
guimiento personalizado, de tal manera 
que podamos atenderla desde las dis-
tintas instituciones del gobierno de la 
ciudad y desde el Consejo Ciudadano, 

para que se sientan protegidas en todo 
momento”, explicó. 

Durante la presentación de los resulta-
dos mensuales de la Alerta por Violencia 
contra las Mujeres, la mandataria capita-
lina explicó que una parte relevante de 
esta línea es que no sólo se trata de un 
número de emergencia, sino que tiene 
un “desarrollo institucional” que permi-
te que personal especializado dé segui-
miento a los casos y que no se abandone 
a las mujeres. 

En su turno, la secretaria de las Muje-
res, Ingrid Gómez Saracíbar, detalló que 
al llamar a esta línea de emergencia se 
activa un Protocolo Integral de Atención 
a la Violencia de Género, por lo que una 
vez que se llame, se enviará auxilio.

pero es de muy baja transmisibilidad. En-
tonces, esto para que las personas sepan 
que hay medidas de prevención y no tie-
ne mucho riesgo de transmisión”, señaló. 

Asimismo, López Arellano aseveró 
que las autoridades están dando vigilan-
cia al desarrollo de este virus, que actual-
mente se comporta de manera distinta a 
como lo hacía antes.

Más temprano, el diputado local del 
PAN, Federico Döring, solicitó a la Secre-
taría de Finanzas de la Ciudad de México 
construir un esquema presupuestario 
y gestionar en coordinación con el go-
bierno federal la adquisición de vacunas 
contra está enfermedad, toda vez que la  
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
la declaró emergencia sanitaria el fin de 
semana pasado. 

El legislador, quien también 
es secretario de la Comisión de 
Hacienda, aseguró que el Con-
greso local, está en la “mejor 
disposición” de apoyar a la 
secretaria de Finanzas, Luz 

Elena González, para el diseño de una 
ruta que pueda ser viable sin desfalcar al 
gobierno y atender la nueva emergencia.

“La ciudad y sus habitantes reque-
rimos presupuesto al Gobierno de la 
Ciudad de México para que se pueda 
diagnosticar, tratar de manera efectiva 
y vacunar contra la viruela del mono a 
quien esté infectado”, expresó.

A este llamado se sumó el también 
diputado panista Raúl Torres Guerrero, 
quien afirmó que es “importante” que 
la capital comience a anticiparse en este 
proceso de vacunación contra la virue-
la, como ya se hace en otros países, por 
ejemplo, en Canadá.

“Ya se vacuna a quien lo solicite, Canadá 
tiene un sistema de salud más fortalecido 
que México y en las ciudades de Montreal y 

Toronto están apoyando econó-
micamente a las organizaciones 
para que hagan campañas de 
sensibilización en bares o sitios 
de reuniones, para promover 
que se pongan la vacuna”, señaló. 

LA JEFA de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
durante el evento realizado ayer.

LA SECRETARIA DE SALUD de la capital, Oliva López, al hacer el anuncio, ayer.

OLIVA LÓPEZ señala que 10 pacientes ya fueron dados de 
alta; diputados del PAN piden al Gobierno capitalino que se ade-
lante en la gestión de vacunas para prevenir esta enfermedad

COMO PARTE DEL PROGRAMA, un pues-
to de periódicos que tiene más de 100 años de 
antigüedad fue retirado temporalmente, con la 
anuencia de la propietaria y del gremio.

AUTORIDA-
DES despejan 

espacios 
públicos; 

habitantes 
y paseantes 
caminan en 

armonía y 
libertad

9
Meses lleva 

la actual administración 
en Coyoacán
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LA VIRUELA SÍMICA es una infección zoonóti-
ca, lo que significa que puede propagarse de ani-
males a seres humanos, aunque también puede 
ser transmitida de persona a persona.

21
Días es el plazo 

máximo de incubación 
de este virus

P R E S E N C I A  E N  C D M X
V I R U E L A  S Í M I C A
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Uber realiza 
cambio directivo 
LA PLATAFORMA de movilidad y entre-

ga, anunció el nombramiento de Juan Pablo 
Eiroa como nuevo director general de la 

división de Movilidad en México. Él también 
fue director de Estrategia para Uber Latam.  negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
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IGAE frena dos meses de avance 

Actividad económica  
cae 0.2% en mayo, la peor 
desde agosto del 2021
• Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

E l Indicador Global de la Activi-
dad Económica (IGAE) dismi-
nuyó 0.2 por ciento en mayo 
del 2022 respecto a abril, su 

primera caída tras dos meses al alza y 
la más profunda desde agosto del 2021, 
arrastrada por la contracción del sector 
servicios, de acuerdo con cifras desesta-
cionalizadas. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que, por com-
ponentes, en mayo las actividades ter-
ciarias (servicios) cayeron 0.3 por ciento, 
las primarias (agropecuarias) aumenta-
ron 2.2 por ciento y las secundarias (in-
dustrias), 0.1 por ciento respecto a abril, 
con datos ajustados por estacionalidad. 

El organismo reporto que, en mayo 
pasado, a tasa anual y con series deses-
tacionalizadas, el IGAE avanzó 1.3 por 
ciento en términos reales respecto al 
mismo mes del 2021, su segundo avance 
a tasa anual de forma consecutiva. 

Por grandes grupos de actividades, 
señaló que en mayo pasado las secun-
darias crecieron 3.1 por ciento, las prima-
rias, 3.0 por ciento y las terciarias, 0.3 por 
ciento, respecto al mismo mes de 2021.  

Grupo Financiero Base comentó que 
con la contracción de 0.2 por ciento del 
IGAE es de particular relevancia pues 
el Indicador Oportuno de Actividad 
Económica (IOAE) dado a conocer para 
junio, mostró una contracción mensual  
de 0.38 por ciento.  

Lo anterior es señal de que la activi-
dad económica comenzó a mostrar un 
deterioro desde mayo, profundizándose 
la caída en junio, a la par de un empeo-
ramiento de las condiciones económi- 
cas globales, refirió. 

“La contracción del IGAE en mayo y 
del IOAE en junio, confirman un estan-
camiento en la recuperación del PIB y 
elevan la probabilidad de una recesión 
en México durante la segunda mitad  
del 2022”, alertó. 

Hacia adelante, la economía mexica-
na enfrenta un panorama político y eco-
nómico adverso, con un ambiente poco 
favorable para la inversión privada, lo 
que limita en el corto y en el largo plazo 
el crecimiento de la economía, anticipó 
Base en un análisis.

Grupo Financiero Monex señaló que, 
pese a los tropiezos en mayo y junio 
mantiene su expectativa de que el Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) en el segundo 
trimestre de 2022 tendrá un crecimiento 
de cercano a 0.9 por ciento, debido sobre 
todo a los efectos de base de compara-
ción y al muy buen empuje de 1.1 por 
ciento que tuvo en abril. 

No obstante, los datos más recientes y 

LE PEGA LA CONTRACCIÓN del sector servicios que registró una  
disminución de 0.3 por ciento, reporta el Inegi; analistas advierten riesgo 
de recesión a finales de este año o primer semestre del 2023

la probabilidad moderada de que se ob-
serve una nueva baja en julio, sesgarán 
a la baja la dinámica del tercer trimestre 
del año y quizá deriven en una contrac-
ción trimestral, lo que encenderá las 
alarmas por una posible recesión en la 
primera mitad de 2023. 

Grupo Financiero Citibanamex apun-
tó que la actividad se desaceleró en mayo 
tras el repunte observado en enero-abril, 
mientras indicadores oportunos sugie-
ren que la actividad se mantuvo débil 
en junio, con una caída estimada para el 
IGAE de 0.2 por ciento mensual. 

De esta manera, estimó un crecimien-
to del PIB de 0.5 por ciento durante el se-
gundo trimestre, cuyo dato oportuno se 

conocerá el viernes próximo, menor que 
el incremento de 1.0 por ciento registra-
do en el primer trimestre de 2022. 

Grupo Financiero Banorte, apun-
tó que si bien la contracción de 0.2 por 
ciento del IGAE en mayo no es bienveni-
da, no parece tan grave considerando el 
avance acumulado de 1.4 por ciento de 
los dos meses previos.  

No obstante, precisó, la economía si-
gue sin superar el nivel de actividad pre-
vio a la pandemia de Covid-19, ubicándo-
se 0.4 por ciento debajo de febrero 2020 
y 2.0 por ciento más bajo que el máximo 
histórico de agosto de 2018. 

Consideró que el resultado es consis-
tente con su visión de una desacelera-
ción de 0.7 por ciento el segundo trimes-
tre de 2022, desde 1.0 por ciento en el 
primer trimestre, por lo cual mantuvo en 
2.1 por ciento su pronóstico de un creci-
miento de 2.1 por ciento para todo el año. 

Según un sondeo de la agencia Reu-
ters, la economía mexicana habría creci-
do entre abril y junio por tercer trimestre 
consecutivo, pero con un menor impul-
so debido a los efectos de la guerra en 
Ucrania y los confinamientos en China 
sobre la actividad global. 

La mediana de los pronósticos de 12 
analistas estimó una expansión trimes-
tral del 0.8 por ciento para el segundo 
trimestre, menor al 1.0 por ciento del 
primer trimestre, de acuerdo con cifras 
desestacionalizadas. 

A tasa anual, el PIB se habría expan-
dido un 1.4 por ciento en el trimestre, 
también por debajo del 1.8 por ciento 
en cifras originales del periodo previo, 
según la encuesta. Aun así, hilaría cin-
co trimestres seguidos en crecimiento, 
aunque las perspectivas hacia adelante 
no son alentadoras. 

LA ACTIVIDAD ECONÓMICA resultó 
afectada en mayo por el sector servicios, que 
se contrajo respecto a abril de este año, y se 
desaceleró en su comparación con el mismo 
mes del 2021.

LAS ACTIVIDADES 
terciarias representan 
alrededor del 64% del 
PIB de México, segui-
das por las actividades 
secundarias con el 
32% y las primarias 
con el 4.0 por ciento.
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La actividad económica tuvo su caída más  

profunda desde agosto de 2021.

Variación porcentual mensual
Fuente|Inegi

0.8%
Crecimiento  
estimado para  
el PIB en el segundo 
trimestre

1.3%
Anual creció  
el IGAE durante  
el mes de mayo 
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PESOS Y CONTRAPESOSEnfrentará larga inflación también

Moody’s prevé recesión 
en México para 2023
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx 

México enfrentará una pro-
longada inflación y una 
recesión con duración de 
tres trimestres a partir de 

mediados de 2023, para cerrar el año con 
una contracción de 1.7 por ciento, pronos-
ticó el director para América Latina de 
Moody’s Analytics, Alfredo Coutiño. 

En el análisis “La próxima recesión”, 
anticipó que, dada la creciente probabili-
dad de una recesión global en los próxi-
mos 12 meses, México no podría evitar 
una contracción económica causada por 
una recesión en los Estados Unidos.  

“En este escenario, México enfrentaría 
una prolongada inflación y una recesión 
con duración de tres trimestres”, proyectó 
el director regional de Moody’s Analytics, 
subsidiaria de la calificadora. 

En un escenario sobre la próxima rece-
sión global, señaló la economía mexicana 
enfrenta una combinación de eventos 
desfavorables: persistencia de choques de 
oferta en la economía global, altos precios 
de las materias primas, y debilitamiento 
de la demanda interna ante la necesidad 
de una mayor restricción monetaria para 
abatir la alta inflación. 

Por un lado, agregó, la producción in-
terna sufre continuas interrupciones por 
escasez de insumos tanto nacionales 
como externos. Por otro lado, la persis-
tente alza de precios internos amenaza 
con desatar una espiral inflacionaria ali-
mentada por el deterioro en la formación 
de precios.  

Coutiño estimó que la persistencia 
inflacionaria forzará al Banco 
de México (Banxico) a apretar 
la política monetaria más allá 
de la neutralidad, consecuen-
temente deprimiendo la de-
manda interna y con ello debi-
litando la actividad económica  
en general.  

ECONOMÍA SE CONTRAERÁ tres trimestres desde media-
dos del año próximo para cerrar con caída de 1.7%; saldrá del pe-
riodo de declive en la actividad en el primer trimestre de 2024

Walmart recorta pronóstico 
de ganancias por inflación 
• Reuters 

WALMART RECORTÓ su pronóstico 
de ganancias para todo el año, debido a 
un incremento de ventas de productos 
alimenticios con menor margen y a des-
cuentos que tuvo que aplicar para liberar 
inventarios en Estados Unidos. 

Las ganancias ajustadas por acción 
del segundo trimestre disminuirán en-
tre 8.0 y 9.0 por ciento y las utilidades 
de todo el año caerán entre 11 y 13 por 
ciento. Excluyendo las desinversiones, 
se espera que las ganancias por acción 
de todo el año caigan entre 10 y 12 por 
ciento, señaló la cadena de supermerca-
dos estadounidense.

Los crecientes niveles de inflación de 
alimentos y combustibles están afectan-

do la forma en que gastan los clientes... 
ahora estamos anticipando más presión 
sobre la mercancía general en el segundo 
semestre”, dijo Doug McMillon, director 
ejecutivo de Walmart. 

El aumento de los costos de los ali-
mentos está impactado la 
capacidad de los comprado-
res para gastar en categorías 
generales de mercancías y re-
quiere más recortes de precios 
para liquidar los inventarios, 
particularmente en ropa, aña- 
dió Walmart. 

La compañía, sin embargo, elevó su 
pronóstico para las ventas comparables 
en Estados Unidos, que espera aumen-
ten alrededor del 6.0 por ciento, por en-
cima de su guía anterior de crecimien- 

to del 4.0 al 5.0 por ciento. 
Debido a esta advertencia se registró 

una liquidación de acciones de los prin-
cipales minoristas de Estados Unidos 
después del cierre de sesión en Wall 
Street, lo que resultó en una pérdida de 
más de 100 mil millones de dólares en 
valor de mercado. 

En un hecho que activó las alarmas 
sobre el impacto de la inflación en el gas-
to del consumidor, la empresa recortó 
su pronóstico de ganancias para todo el 

año y refirió que espera que sus 
utilidades ajustadas por acción 
caigan hasta 13 por ciento. 

La inflación está llevando 
a los clientes a gastar más en 
alimentos y menos en mercan-
cías de mayor margen, agregó 
Walmart.

En un comunicado, apuntó que ese 
giro en el gasto de los consumidores ha 
obligado a la empresa a reducir los pre-
cios de artículos como ropa para libe- 
rar inventarios.

Proyectó que la economía caer en rece-
sión a mediados del 2023, la contracción 
económica se extiende desde el segundo 
trimestre hasta el cuarto, cuando la eco-
nomía tocaría fondo.  

Así, estimó, el Producto Interno Bruto 
se contraerá 1.7 por ciento en 2023, des-
pués de crecer 1.8 por ciento en 2022.  

Según el director para América La-
tina de Moody’s Analytics, la tasa de 
desempleo se elevará desde finales de 
2022, a medida que la economía pierde 
fuerza, y alcanzaría un máximo en 2023 
ante la pérdida de empleos generada  

por la recesión. 
En este ambiente inflacio-

nario, y dado el mandato mo-
netario uni-objetivo, estimó 
que el Banxico se verá forzado 
a acelerar la magnitud de las 
alzas de la tasa de referencia, 
la cual alcanzará un máximo 

a mediados del 2023 cuando la econo- 
mía entra en recesión.  

La tasa de interés comenzará a des-
cender posteriormente a medida que la 
demanda interna se deprime, añadió. 

Además, el peso mexicano comen-
zará a perder terreno desde finales de 
2022 y más significativamente durante 
la primera mitad del 2023, a medida que 
la aversión al riesgo induce salida de in-
versionistas buscando refugio en activos 
denominados en dólares. 

Pronosticó que la economía mexicana 
saldrá de la recesión en el primer trimes-
tre del 2024 en sincronía con la econo- 
mía estadounidense. 

Coutiño estimó que la recuperación 
avanzará en 2025 a medida que el mer-
cado estadounidense se fortalece, el des-
empleo descenderá más rápidamente y 
la inflación sólo regresará a su objetivo 
hasta mediados de ese año. 

MOODY’S Analytics, 
subsidiaria de Moody’s 
Corporation, hace in-
vestigación económica 
de riesgo, desempeño 
y modelos financieros.

Hoy centro la atención en los aranceles, impuestos con los 
que los gobiernos gravan al comercio exterior, sobre todo a las 
importaciones, aranceles que elevan el precio del producto im-
portado, en perjuicio de los consumidores nacionales de esos 
bienes y de sus contrapartes, los productores y exportadores 
extranjeros de esas mercancías, aranceles que los gobiernos 
pueden usar para “castigar” a los gobiernos que no cumplen con 
lo acordado en tratados de libre comercio, castigar escrito entre 
comillas porque los castigados resultan otros, no los gobiernos, 
mucho menos los gobernantes, lo cual es injusto. 

Quien no ha respetado lo acordado en el T-MEC ha sido 
el gobierno, en general, y algunos gobernantes, en particular 
(funcionarios de la Comisión Reguladora de Energía y del Cen-
tro Nacional de Control de Energía, entre otros), y es a ellos, los 
pecadores, a quienes debe castigarse, no a los justos. Si los go-
biernos estadounidense y canadiense impusieran aranceles a 
las importaciones de productos mexicanos los perjudicados se-
rían los consumidores estadounidenses y canadienses de esos 
productos, cuyos precios subirían, así como sus contrapartes 
en México, los productores y exportadores de esos productos, 
que se encarecerían, perdiendo competitividad, ninguno de 
los cuales, ni consumidores estadounidenses y canadienses, ni 
productores y exportadores mexicanos, son los violadores del 
T-MEC, por lo que castigarlos sería injusto. 

Ante la posibilidad de que los gobiernos estadounidense y 
canadiense impongan aranceles a las importaciones de produc-
tos mexicanos, el gobierno mexicano, inspirado en el ojo por ojo, 
diente por diente, arancel por arancel, según lo anunció Marcelo 
Ebrard, impondría aranceles a las importaciones provenientes 
de Canadá y Estados Unidos, perjudicando a los consumidores 
mexicanos de esos productos, cuyos precios subirían, así como 
a sus contrapartes, los productores y exportadores canadienses 
y estadounidenses, cuyos productos perderían competitividad 
encareciéndose, no siendo los violadores del T-MEC. 

La imposición de aranceles como castigo a quienes violen 
tratados de libre comercio es una medida que, por pagar jus-
tos por pecadores, debería prohibirse, como prohibida debería 
estar cualquier imposición de aranceles que solo benefician, de 
manera tramposa, a los productores del país cuyo gobierno los 
impone a las importaciones que compiten con la producción na-
cional, restándole competitividad, vía el aumento en el precio, 
a los productos importados, perjudicando a los consumidores 
nacionales, el peor perjuicio que el gobierno puede cometer en 
el ámbito de la economía. 

Una posible sanción de parte de los go-
biernos estadounidense y canadien-

se a las violaciones del gobierno mexicano 
al T-MEC sería la imposición de aranceles 
a las importaciones de productos mexica-
nos hacia Estados Unidos y Canadá, con 
lo cual pagarían justos (los consumidores 
estadounidenses y canadienses, y los pro-
ductores y exportadores mexicanos), por 
pecadores (los gobernantes mexicanos 
violadores del T-MEC), algo que no debería 
ser, pero que es cuando son los gobiernos 
los que negocian tratados de libre comercio 
que distan mucho de ser de verdadero libre 
comercio, como lo es el T-MEC, tema que 
retomaré en próximos Pesos y Contrapesos.  

3.5%
Pronóstico de creci-
miento de México  
en 2023 de la SHCP

MOODY’S proyecta que la economía mexicana acumulará una contrac-
ción de 3.4% del segundo al cuarto trimestre del 2023, mucho mayor  
a la caída reportada por la economía estadounidense de 2.1 por ciento. 

12%
De caída estima 
Walmart para sus 

ganancias por 
acción en este año
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Valencia y Baleares, 
la siguiente meta de Feijóo

El Rey acompañado de la Reina, la princesa de Asturias y la infanta doña Sofía en la catedral de Santiago de Compostela

«Todo lo que se habló de 
mi abuelo Plácido Domingo 

fue una patraña» P. 34

EFE

El desgaste socialista afecta a varias 
comunidades que se pueden perder 
y dar un vuelco al mapa autonómico

«Nunca nos ha faltado ni ambición ni coraje»

Yvonne Armant Domingo Empresaria

DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL • MARTES 26 DE JULIO DE 2022 • AÑO XXIV • 8.595 • PRECIO 1,90 EUROS • EDICIÓN NACIONAL

TELEVISIÓN. La guerra arrebata a Ucrania la sede de Eurovisión 2023 P.  53

Para Felipe VI, «en cada español hay un 
peregrino que, en compañía de sus compa-
triotas, de nuestros hermanos europeos, 
pondrá toda su voluntad en superar las ad-
versidades que se le presenten». A través de 

estas palabras, el Rey marcó ayer en Santia-
go, con motivo del Xacobeo, su particular 
hoja de ruta ante la crisis social y económi-
ca provocada por la guerra de Ucrania que 
está desestabilizando al continente.  P. 13

Don Felipe reivindica 
«el proyecto europeo» 
para superar «el 
horror de la guerra»

Rock y pop en 
la España de los 
60: ni censura 
ni atraso P. 36-37

El porqué 
de las cosas 

¿Por qué no se 
cae la Luna? 

P. 39

Moreno forma 
un gobierno 
continuista con 
peso orgánico

El nuevo ejecutivo tiene más 
mujeres que hombres y 
asciende al dos de Arenas P. 8

«Mea culpa» del 
Papa por los abusos 
a los niños indios P. 32

Las regiones no convocan ni 
la mitad del presupuesto para 
rehabilitar viviendas P. 22-23

El presidente andaluz saluda a los periodistas

El Gobierno y Génova temen el uso 
que Podemos, ERC y Vox puedan 
hacer de sus pactos de Estado P. 6-7

Francisco se colocó un gorro indio

EP

EFE
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«¡Queremos que nos liberen!»

►Contraofensiva ucraniana Los rusos aumentan los controles mientras los pocos habitantes que 
se han quedado atrapados bajo la ocupación rusa describen a LA RAZÓN el infi erno en Jersón

N
ormalmente toma-
ría alrededor de 20 
minutos conducir 
los 25 km hasta el 
pueblo de Sofi ivka 

desde Jersón. Pero nada ha sido 
normal desde que las tropas rusas 
ocuparon la ciudad sureña. Volo-

dimir, un periodista local converti-
do en voluntario, cuenta con voz 
tranquila: «Mientras conducimos 
hacia el pueblo hoy, vimos 10 tan-
ques rusos que se dirigían hacia 
nosotros. Podrían habernos aplas-
tado fácilmente, así que tuvimos 
que parar al lado del camino».

Ya está acostumbrado. En Sofi i-
vka, a varios kilómetros de la línea 
del frente, el sonido de las explo-
siones es ensordecedor mientras 

Las tarjetas de 
crédito ya no sirven, 
los precios han 
aumentado cuatro 
veces y hay carestía

los dos ejércitos se enfrentan en 
duelos de artillería.

Volodimir y su esposa Irina tra-
bajan en el canal local «Kherson-
TV». Como los rusos intentaron 
aislar a la población local de la in-
formación verdadera ya en los pri-
meros días de la invasión, toda la 
televisión ucraniana dejó de emi-
tirse y fue reemplazada por los ca-
nales rusos. Junto con sus colegas 
y amigos, los periodistas han segui-

do administrando el sitio web de su 
canal y grabando vídeos de la ciu-
dad siempre que pueden. También 
han decidido utilizar sus recursos 
y conexiones para ayudar a las per-
sonas en las aldeas de primera línea 
recolectando y transportando allí 
los alimentos y bienes más básicos, 
como aceite, productos de higiene 
y medicamentos.

«No tienen nada excepto las ver-
duras que cultivan. Todas las tien-

Los militares ucranianos han logrado avances en Jersón.  Sus fuerzas se han movido dentro del rango de tiro de los objetivos rusos

Día 153 de la Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

Martes 26 de julio de 2022  · LA RAZÓN 02
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das están cerradas, sus dueños se 
fueron hace tiempo. Las tarjetas 
de crédito ahora son meras piezas 
de plástico, por lo que la gente ape-
nas tiene dinero que pueda usar», 
dice Volodimir.

Algunos lugareños todavía in-
tentan cultivar trigo, pero el precio 
es alto. Irina explica: «Vimos una 
cosechadora en nuestro camino. 
Los campos están literalmente 
llenos de proyectiles, algunos aún 
sin explotar. También hay incen-
dios por los bombardeos y la gen-
te trata desesperadamente de 
evitar que el fuego llegue a sus 
casas». «No sobrevivirán al in-
vierno si nada cambia», lamenta 
Volodimir.

La vida en Jersón no es mucho 
más fácil. Los precios han aumen-
tado tres o cuatro veces. La mayo-
ría de la gente no tiene ingresos, 

todas las grandes tiendas han ce-
rrado. «Es como si hubiéramos 
retrocedido 30 años en el tiempo», 
indica Iryna. «Los comerciantes 
exponen el pescado, la leche, la 
ropa... en las aceras bajo el calor 
abrasador».

Hay puestos de control rusos 
por todas partes. Armados, hacen 
muchas preguntas. Volodimir deja 
su teléfono en casa para evitar que 
revisen sus mensajes y fotos. «Eso 
da miedo. Nunca se sabe exacta-
mente qué puede llamar su aten-
ción. Puede que simplemente no 
le guste cómo lo miraste». Muchos 
periodistas y amigos han sido de-
tenidos. «Uno de ellos nos dijo tras 
ser liberado que tuvo suerte por-
que no lo golpearon demasiado en 
sus sótanos. Lo presionaban psi-
cológicamente limitando la canti-
dad de comida, espacio y agua que 
tenía». Otros siguen detenidos o 
desaparecidos.

Recientemente, los rusos han 
duplicado el número de pues-
tos de control en la ciudad. 
La Inteligencia británica 
aseguró ayer que los co-
mandantes rusos si-
guen enfrentándose a 
un dilema: reforzar 
sus defensas en tor-
no a Jersón y alre-
dedores o reabas-
tecer su ofensiva 
en el este. Temero-
sos de los milicia-
nos, los rusos alla-
nan garajes para 
buscar armas es-
condidas cada maña-

na. Si el dueño no está allí, simple-
mente rompen las cerraduras y 
toman lo que quieren.

Es lógico que la mayoría de los 
ucranianos abandone. Volodimir 
cree que alrededor del 50-60% ya 
han dejado la ciudad que, según 
Irina, parece «muerta». Pero no to-
dos pueden permitirse el coste y 
riesgo de un viaje largo e incierto. 
Hay tres formas de huir de Jersón. 
La primera es a través del único 
puesto de control autorizado en 
Vasylivka, en la región de Zaporiyia. 
Puede llevar días y es peligroso. Un 
amigo de Volodimir fue asesinado 
en su camino hacia allí por un pro-
yectil.

Algunas personas atraviesan la 
Crimea anexada y van a Georgia o 
viajan unos cinco días a través de 
la parte europea de Rusia hasta los 
E s t a d o s 
bál-

ticos. «El precio para salir de Jer-
són puede llegar a los 600 euros. 
Imagina una abuela pobre de pue-
blo...», explica Volodimir. Pero 
incluso es complicado para los 
que se lo pueden permitir. Un gru-
po de conocidos ayuda a transpor-
tar personas a Crimea. La última 
vez que Volodimir preguntó, había 
16.000 personas en la lista de es-
pera. Solo unos 150 pueden salir 
cada semana.

Irina y Volodimir han decidido 
quedarse y ayudar a la gente en el 
campo todo el tiempo que puedan: 
«Mientras podamos comprar pro-
ductos ucranianos a granel en las 
bases locales y pagar impuestos a 
Ucrania, seguiremos haciéndolo». 
Se está volviendo complicado. Las 
organizaciones humanitarias gran-
des, como la Cruz Roja, no están 
presentes en la región y no pueden 
ayudar a los voluntarios.

Mientras crecen voces de una 
gran contraofensiva ucraniana in-
minente para recuperar a Jersón, el 
Ejército ucraniano ha bombardea-
do el único puente de la ciudad con 
armas occidentales. «¡Gracias a 
Dios! ¡No puedo esperar a que nos 
liberen!», exclama Irina.

¿Qué harán si el único puente 
que cruza Dnipro sea destruido? 
«Remaré a través del río en un bote 
aquí y allá si es necesario», se ríe 
Irina. «Nos quedan algunos espa-
guetis, así que saldremos adelante 
de todos modos». Y es que para 
Irina, lo primordial es que «los 
nuestros» vengan a Jerson. «¡No te 
imaginas cuánto los estamos es-
perando!».
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¿Pueden las fuerzas ucranianas recuperar 
Jersón? ¿Qué supondría para Kyiv? 
Creo que los rusos están muy dispersos en varias 
zonas. En la región de Jersón, algunas ciudades 
y pueblos ya han sido abandonados, y ahora los 
ucranianos han rodeado a las unidades rusas en 
la capital del oblast. Algunos antiguos residentes 
de Jersón, ahora en el exilio, lo veían venir desde 
hace tiempo. La ciudad podría volver a estar bajo 
control ucraniano en un mes aproximadamen-
te, lo que supondría un enorme impulso psico-
lógico para el Gobierno ucraniano. No se sabe a 
dónde irán los ucranianos a partir de ahí. El mo-
vimiento más lógico sería consolidar territorio 
y ciudades fuera del Donbás. Se fortalecerán a 
medida que llegue más armamento pesado de 
los países de la OTAN.

La intransigencia de Putin

David Marples

Análisis

¿Ha aprendido por fi n la comunidad inter-
nacional a tratar con Vladimir Putin? El 
viernes fi rmó un acuerdo internacional y el 
mismo sábado atacó Odesa, uno de los 
puertos del tratado... 
No, no estoy convencido de que lo haya hecho. 
Siguen existiendo los que preferirían negociar, 
que no comprenden la realidad de que no tiene 
sentido negociar con Putin. Él no transige, o 
gana o pierde. La única política viable es una 
postura fi rme y la unidad del lado de Ucrania.

La guerra entra en su sexto mes. ¿Cuándo 
detendrá Putin la invasión? ¿Continuará 
hasta que caiga Zelenski?
Putin no se detendrá ahora porque aún no ha 
asegurado todo el Donbás. Si lo consigue, ocu-
pando la ciudad de Slaviansk y algunos otros 
asentamientos, entonces, en teoría, podría in-
tentar llegar a un acuerdo, con la esperanza de 

que las potencias occidentales acepten el con-
trol ruso de las dos provincias más orientales, 
Lugansk y Donetsk. Pero la retórica rusa sugie-
re que tiene la intención de ir más allá, restau-
rando lo que cree que pertenece legítimamen-
te a Rusia, generalmente desde el período 
imperial. Esta es la postura fi nal de Putin y no 
puede permitirse el lujo de retroceder. Los 
avances y los fracasos rusos son retratados de 
manera muy diferente en los medios rusos y 
tienen poco en común con los informes occi-
dentales. No se ha informado de ningún fraca-
so. Los problemas de Rusia radican en su eco-
nomía, como consecuencia de las sanciones, y 
en el alto nivel de bajas, que acabarán repercu-
tiendo en la opinión pública. Por lo que puedo 
suponer, Putin no está pensando en una guerra 
corta, sino que está dispuesto a comprometer-
se hasta que la unidad occidental deplore o 
Ucrania se rinda (lo que es más importante que 
la caída de Zelenski). 

David Marples es profesor del 
Departamento de Historia de la Universidad 
de Alberta. Preguntas de E. S. Sieteiglesias

►La agencia rusa RIA 
indicó ayer que las dos 
regiones, Jersón y 
Zaporiyia, podrían 
celebrar referendos a 
principios de septiem-
bre sobre la adhesión a 
Rusia. La noticia llega en 
un momento en el que 
los militares ucranianos 
informaron de avances 
en lo que han denomina-
do una contraofensiva 
constante en Jersón, 
diciendo que sus fuerzas 
se habían movido dentro 
del rango de tiro de los 
objetivos rusos. Para 

Zelenski, la recon-
quista podría 

suceder en 
septiem-

bre.

Referéndum de 
adhesión en 
septiembre

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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tencias, las ejecuciones se han 
llevado a cabo y constituyen las 
primeras desde 1988, según Am-
nistía Internacional.

La antigua Birmania lleva sen-
frascada en una profunda crisis 
política, económica y social desde 
que el Tatmadaw perpetró un golpe 
de Estado el 1 de febrero de 2021, 
con el que arrebató el poder al Go-
bierno de la Liga Nacional para la 
Democracia de Aung San Suu Kyi.

El país iniciaba su cuarto man-
dato democrático desde 2011, tras 
casi cuatro décadas de dictadura 
militar.

El golpe de Estado desencade-
nó enormes protestas y abrió una 
espiral de violencia con nuevas 
milicias civiles que han exacerba-
do la guerra de guerrillas que ex-
perimenta el país desde hace 
décadas.

Veto de China y Rusia
Formado por miembros del Eje-
cutivo de Suu Kyi y varios repre-
sentantes de las minorías étnicas 
del país, el Gobierno de Unidad 
Nacional (GUN) se proclama des-
de la semiclandestinidad el poder 
legítimo de Myanmar. Ko Jimmy y 
Phyo Zayar Th aw tenían conexio-
nes con el GUN.

Algunos países como Reino Uni-
do, Francia, Australia, España, Ca-
nadá o Japón han denunciado el 
golpe y han declarado ilegítima a la 
junta militar en varias ocasiones. 
Otros, como Estados Unidos, han 
impuesto sanciones al régimen. Sin 
embargo, el veto de China y Rusia 
impide a la ONU condenar el golpe 
y reconocer al GUN como repre-
sentante de Myanmar.

El portavoz de GUN, que prefi ere 
mantener su anonimato, espera 
que lo ocurrido despierte a la co-
munidad internacional y que se 
traduzcan en más pasos contra el 
régimen castrense.

Según las cifras publicadas por la 
Asociación de Asistencia a los Pre-
sos Políticos el 22 de julio, un total 
de 117 personas han sido conde-
nadas a muerte por tribunales mi-
litares desde el golpe de Estado del 
año pasado. La Asociación de Asis-
tencia a los Presos Políticos (AAPP) 
afi rma que las Fuerzas de Seguri-
dad han matado a más de 2.100 
personas desde el golpe.

En marzo del año pasado, la jun-
ta militar de Myanmar impuso la 
ley marcial en 11 municipios, seis 
de ellos en Rangún, la capital del 
país, otorgando a las autoridades 
militares regionales autoridad ju-
dicial y administrativa absoluta en 
esas zonas. Al mismo tiempo, ins-
tituyó la pena de muerte para 23 
delitos contemplados en el Código 
Penal, la mayoría de los cuales no 
serían tratados como delitos capi-
tales en un tribunal civil.

activistas antigolpistas, estas con-
denas se solían conmutar a penas 
de prisión tras los tradicionales in-
dultos que las autoridades otorgan 
en fechas señaladas.

El portavoz del gobierno militar, 
Zaw Min Tun, defendió la pena de 
muerte en el país, alegando que 
continúa vigente en otras regiones 
y que estaba justifi cada en esos ca-
sos. Phyo Zeya Tha y Ko Jimmy, 
perdieron las apelaciones de sus 
condenas de muerte el mes pasado 
y la Junta rechazó la posibilidad de 
un indulto.

Las declaraciones provocaron 
una avalancha de condenas por 
parte de países como Francia, Es-
tados Unidos y Canadá, además de 
Naciones Unidas y otras organiza-
ciones no gubernamentales locales 
e internacionales. El secretario ge-

neral de Naciones Unidas, Antonio 
Guterres, tachó la decisión de una 
«fl agrante violación del derecho a 
la vida, la libertad y la seguridad de 
una persona».

Incluso el presidente de la Aso-
ciación de Naciones del Sufeste 
Asiático (ASEAN) y líder de Cam-
boya, Hun Sen, pidió a Zaw Min 
Tun «reconsiderar las sentencias y 
abstenerse de llevar a cabo las con-
denas a muerte». 

La asociación, de la que Myan-
mar es miembro, continúa divi-
dida por las diferentes posturas 
respecto a la situación tras la aso-
nada militar. Como presidente, 
Hun Sen aconsejaba encontrar 
una alternativa para facilitar una 
salida pacífica de la crisis en la 
que lleva Myanmar sumida desde 
hace meses. A pesar de las adver-

REUTERS

Protestas contra las 

ejecuciones, ayer, en 

Rangún, Myanmar

La Junta Militar birmana 
ahorca a cuatro activistas 

pro democracia 
►Son las primeras ejecuciones de presos políticos en décadas. Entre 

los exterminados hay un ex legislador y aliado de Suu Kyi

Laura Laplana. HONG KONG

La Junta Militar de Myanmar 
anunció ayer que había ejecutado 
a cuatro prisioneros políticos con-
denados por terrorismo y conspi-
ración contra el régimen castren-
se, entre ellos, el destacado 
activista prodemocracia Ko Jimmy 
y el destituido parlamentario Phyo 
Zayar Th aw. Se trata de la primera 
aplicación de la pena de muerte 
en el país desde hace más de 30 
años, una demostración más del 
régimen de represión y violencia 
impuesto por la junta birmana 
desde su golpe de estado en febre-
ro de 2021.

Kyaw Min Yu, más conocido 
como Ko Jimmy, de 53 años, era 
uno de los activistas más importan-
tes del movimiento democrático y 
veterano del levantamiento estu-
diantil de 1988. Fue detenido en 
octubre del año pasado tras ser 
acusado de esconder armas y mu-
niciones y de ser asesor del Gobier-
no de Unidad Nacional (GUN), el 
gobierno en el exilio de Myanmar.

Phyo Zayar Th aw, de 41 años, era 
un artista de hip-hop conocido por 
sus versos antimilitares que se re-
convirtió en político. Fue legislador 
de la Liga Nacional para la Demo-
cracia y estrecho aliado de Aung 
San Suu Kyi. 

De los otros dos hombres, Hla 
Myo Aung y Aung Th ura Zaw, solo 
se conoce que habían sido arresta-
dos por el presunto asesinato de 
una informante de los militares.

Los cuatro fueron ejecutados 
por «preparar y conspirar para co-
meter actos terroristas brutales e 
inhumanos» contra el régimen, 
según ha informado en una nota 
la Agencia Nacional de Myanmar, 
controlada por el Ejército. Las au-
toridades militares confi rmaron 
que los «castigos» se llevaron a 
cabo «bajo el procedimiento de la 
prisión» y se ejecutó a los presos 
en la horca, aunque no han espe-
cifi cado cuándo.

Cuando las familias preguntaron 
si podían recoger los cadáveres, los 
funcionarios dijeron que la ley no 
les obligaba a entregarlos. El diario 
independiente «Myanmar Now» 
ha señalado que las ejecuciones 
podrían haber tenido lugar el sába-
do y que los cuerpos fueron crema-
dos entonces.

Los cuatro hombres fueron con-
denados a muerte en enero de este 
año en unos juicios a puerta cerra-
da, que fueron criticados por gru-
pos de derechos humanos por su 
falta de transparencia. 

A pesar de que la pena capital no 
ha sido nunca revocada en el país 
y el Tatmadaw, como se conoce 
también al Ejército birmano, había 
sentenciado a muerte a decenas de 

117
personas han sido 
condenadas a la pena 
capital desde el golpe de 
Estado de febrero de 2021

2.100
muertos a manos              
de las Fuerzas de    
Seguridad de la Junta 
Militar, según la AAPP
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A
podado «Super Mario» por las 
plazas fi nancieras cuando dirigía 
el Banco Central Europeo, el pri-
mer ministro italiano Mario Drag-

hi ha dimitido. Conocido por su agudo sen-
tido de la responsabilidad política y 
fi nanciera, la salida del «Condotiere» pre-
ocupa no sólo a los italianos sino también, y 
sobre todo, a los europeos. Los motivos y las 
consecuencias de este acontecimiento pue-
den sacudir toda la zona del euro. En efecto, 
al anunciar su dimisión el jueves pasado, 
Draghi hizo temblar a Europa y a los merca-
dos, que entraron en pánico al ver que el 
coste de la deuda pública italiana se dispa-
raba casi instantáneamente. Su dimisión 
llega en el peor momento para Italia, que 
debe reducir su dependencia del gas ruso y 
llevar a cabo difíciles reformas para recibir 
fondos del plan de recuperación europeo.

La recomposición del paisaje político ita-
liano va a ser difícil, dadas las reglas electo-
rales vigentes. Las elecciones, que tendrán 
lugar en septiembre, abren la posibilidad de 
una gran variedad de coaliciones. Esta crisis 
es sin precedentes y las consecuencias eco-
nómicas y fi nancieras son inciertas. Los alia-
dos de Draghi le han abandonado. El Partido 
Democrático de Enrico Letta es el único que 
se ha mantenido fi el a él. Durante meses, la 
coalición de unidad nacional ha estado pla-
gada de graves desavenencias. Ante la proxi-
midad de las elecciones legislativas, previstas 
inicialmente para la próxima primavera, 
cada partido quería recuperar cierta autono-
mía. En primer lugar, la Liga de Matteo Sal-
vini, preocupada por el prodigioso ascenso 

Las inquietudes europeas 
sin «Super Mario»

Frédéric Mertens de Wilmars Opinión

censo, ahora con un 17%. El partido postfas-
cista Hermanos de Italia, dirigido por Giorgia 
Meloni, está en alza. Es el único partido que 
se ha mantenido en la oposición durante la 
experiencia del gobierno de unidad nacional 
de Draghi, y el que tiene mayor intención de 
voto en las encuestas (22%). Meloni podría 
convertirse así en la primera mujer presiden-
ta del gobierno. 

El sistema político ita-
liano es factor de inesta-
bilidad política porque 
radica en el temor, tras el 
fascismo, de ver a un 
partido dominar com-
pletamente el país. Des-

de 1945, la vida media de un gobierno italia-
no ha sido de trece meses. Esto se explica, por 
un lado, por el hecho de que el Senado tiene 
exactamente tantos poderes como la Asam-
blea Nacional, lo que es una fuente de blo-
queo. Por otra parte, el mecanismo de elec-
ción de diputados y senadores favorece la 
fragmentación de las fuerzas políticas. Una 

reciente reforma electoral no fue sufi ciente 
para disuadir a los partidos más pequeños 
de una coalición de gobierno –la dirigida por 
Draghi contaba con ocho partidos– de salir 
al menor pretexto con la esperanza de ganar 
fuerza en las siguientes elecciones parla-
mentarias. Además, «Súper Mario» contaba 
con el apoyo de la mayoría de los represen-
tantes electos, pero la coalición era ecléctica, 
formada por partidos de izquierda y de de-
recha. Por lo tanto, su mandato no estaba 
claro. Las reformas han avanzado, pero Italia 
no se ha convertido en otro país y sigue sien-
do el «enfermo» de la Unión Europa. Si una 
coalición despilfarradora y euroescéptica 
llega al poder, no cabe duda de que el enfer-
mo podría perjudicar sus funciones vitales. 

Más preocupante aún es el hecho de que 
la dimisión del primer ministro podría se-
ñalar el debilitamiento de la coalición occi-
dental contra el Kremlin. Su salida es apa-
rentemente una buena noticia para Vladimir 
Putin. Draghi fue uno de los principales lí-
deres de la coalición occidental contra Ru-
sia, y uno de los menos ambiguos. Su fi rme-
za quedó patente con las entregas de 
armamento pesado que igualaban los re-
cursos del Ejército italiano, un compromiso 
aún más notable si se tiene en cuenta que 
Roma mantenía estrechas relaciones eco-
nómicas con Moscú, especialmente en lo 
que respecta al suministro de gas. Ahora 
bien, es poco probable que su sucesor aban-
done su línea de solidaridad con Kyiv, ex-
cepto quizás si pertenece al partido de ex-
trema derecha Hermanos de Italia.

La recomposición del 
paisaje político italiano 

será muy difícil

La dimisión del primer ministro Mario Draghi ha propiciado la convocatoria de elecciones anticipadas el próximo 25 de septiembre

EFE

►Las reformas han avanzado, pero Italia no                   
se ha convertido en otro país. Continúa siendo              

el  «enfermo» de la Unión Europea

en las encuestas del partido rival de extrema 
derecha, Hermanos de Italia. Ha obstaculi-
zado constantemente los intentos de Draghi 
de reformar el sistema de pensiones o libe-
ralizar la economía. Luego, el Movimiento 
Cinco Estrellas, que está en plena crisis. Víc-
tima de repetidos reveses electorales, el par-
tido va a la deriva. Desafi ar a Draghi le per-
mitió reunir a su base electoral, que sentía 
que sus temas favoritos 
estaban siendo descui-
dados por el gobierno. 
Por último, la Liga y For-
za Italia de Silvio Berlus-
coni, conscientes de que 
la intención de voto es 
mayoritariamente favorable al centro-dere-
cha, han decidido aprovechar la oportuni-
dad de la crisis para anticipar unas elecciones 
que creen que pueden ganar con creces.

La derecha es la favorita, pero también está 
dividida. Forza Italia está en pleno declive y 
se estanca por debajo del umbral del 10%. La 
Liga de Salvini también está en fuerte des-

Frédéric Mertens de Wilmars es profesor Titular 

y Coordinador del Grado en Relaciones 

Internacionales en la Universidad Europea de Valencia
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Ni censura, 
ni retraso, ni 
hermetismo: 

cuando 
España fue 

moderna 
en los 60

Un libro reconstruye la llegada 
del rock y el pop a nuestro país
y desmonta mitos: la censura fue 

muy imperfecta y el franquismo no 
pudo parar cierta modernidad

Ulises Fuente. MADRID

E
s la imagen recurren-
te: la España de la dic-
tadura y la falta de 
derechos se refl ejaba 
en una vida cultural 

plomiza y cavernaria que sumía a 
nuestro país en el aislamiento, la 
zarzuela y el cuplé. Y en verdad las 
consecuencias del franquismo en 
la universidad, las letras o el cine 
fueron devastadoras. Sin embar-
go, quizá por estar fuera del foco 
de los poderes de la época, no pue-
de decirse que sucediese lo mismo 
con la música. «El rock & roll llegó, 
con puntualidad, en 1956 y –a fi -
nales del año anterior– ya se había 
publicado ‘‘Rock Around The 
Clock’’, de Billy Haley and his Co-
mets», señala Ignacio Faulín, autor 
del libro «¡¡Hola, Mr. Pop!! Cuando 
la modernidad llegó a España para 
quedarse» (Sílex), un volumen ex-
haustivo y documentado (no en 
vano fue parte de su tesis doctoral) 
que desmitifi ca algunos malos en-
tendidos de la historia de la músi-
ca en España, tales como la ausen-
cia de ediciones discográfi cas o de 
giras de las estrellas del momento, 
el papel (muy relativo) de las bases 
aéreas estadounidense en nuestro 
suelo, el (limitado, en realidad) 

impacto de la censura o, mucho 
más llamativo: la persecución del 
catalán y otras lenguas del estado. 
«El uso del catalán en la música 
popular del periodo narrado es 
signifi cativo. No es ofi cial, pero se 
hace con la mayor naturalidad y 
normalidad», dice Faulín, que re-
cuerda que «desde 1962 existe una 
discográfi ca muy activa que publi-
ca exclusivamente en ese idioma. 
Se desarrolló con abundancia y sin 
oscurantismos toda la década», 
expone el autor. 

«Desmontar el topicazo» 
Como ya se encargó el propio au-
tor de desmitifi car en otro volu-
men sobre la primera mitad del 
siglo, la realidad de España podía 
ser asfi xiante a veces y los canales 
ofi ciales resultar poco estimulan-
tes, pero si algo sabemos en este 
país es buscar caminos alternati-
vos. Pero, mientras que en «Bien-
venido Mr. USA», Faulín trazaba 
esas corrientes subterráneas entre 
los años 1865 a 1955, en el periodo 
de la llegada del rock & roll y el pop 
a España, entre el 1956 y 1964 no 
es necesario acudir a la margina-
lidad para encontrar los rastros de 
una cultura popular, sino que es-
tán tan a la vista como en los quios-
cos de prensa, donde aparecen las 
primeras revistas musicales, las 

tiendas que traen los vinilos y to-
cadiscos y, por supuesto, las emi-
soras de radio que dedican progra-
mas y listas de éxitos a ese nuevo 
sonido que inaugura el citado Bill 
Haley y que llega a nuestras tierras 
a la hora en punto. Y reciben la 
airada respuesta de la prensa que 
les considera una «danza de salva-
jes y agonizantes». 

Faulín, que ha enseñado en la 
universidad durante más de 20 
años historia de la música y mu-

sicología, busca «desmontar el 
topicazo» del atraso cultural. «El-
vis llegó a España a la vez que al 
resto del mundo. Incluso Gene 
Vincent, que fue el rockero que 
Capitol lanzó para competir con 
Elvis, se edita en los 50 en España. 
Hasta el 53, solo había dos com-
pañías, Columbia y La Voz de su 
Amo (Odeón), pero luego surgen 
Hispavox, Zafi ro, Belter... En los 
50, la RCA monta ofi cina en Ma-
drid y los discos de Capitol se edi-
tan aquí. Fueron los años de la 
llegada del vinilo, que supuso una 
revolución con respecto a los dis-
cos de pizarra. Las carátulas dejan 
de ser un marrón genérico para 
incluir fotos. Aparece “Discofi lia”, 
una revista editada en Madrid 
porque lo discográfico está en 
ebullición. Por supuesto que hay 

ausencias, como Chuck Berry, 
que no lo edita nadie porque el 
catálogo de Chess nadie lo tiene 
aquí y lo mismo con Little Richard, 
que era de Specialty, y que sus 
primeras grabaciones no se publi-
can», explica el autor. También 
hubo notables actuaciones: en los 
años 60, actuaron Jimi Hendrix en 
Palma, los Kinks en Madrid y Pal-
ma, los Beatles, los Animals, mu-
chos artistas de todo tipo. Desde 
Tom Jones y Ravi Shankar a Ornet-
te Coleman, Dexter Gordon, Louis 
Armstrong, Duke Ellington, Ella 
Fitzgerald... hay una lista muy 
grande, por no hablar de los fran-
ceses como Françoise Hardy o 
Johnny Halliday. Entre el 59 y el 
65, la facturación del sector se 
multiplicó por diez, de uno a diez 
millones de dólares. 

«¡¡Hola, Mr. Pop!!»
Ignacio Faulín
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Prueba de lo que asegura Faulín 
es que los pioneros del pop en Es-
paña pronto dan muestras de co-
nocer lo que se está haciendo fue-
ra. Por ejemplo, el grupo más 
conocido para el gran público de 
entre los pioneros, el Dúo Dinámi-
co, «se mira en la música de high 
school americana, producido para 
adolescentes como una forma de 
entrar sin sobresaltos en la edad 
juvenil». Pero toda la aparición de 
los primeros grupos (o conjuntos, 
como se les llamaba entonces) 
beben de la infl uencia internacio-
nal. Es el caso de Los Estudiantes 
(embrión de Los Brincos), «con 
Fernando Arbex y José Barranco, 
que era admirador de Elvis y se 
fueron adaptando a otros soni-
dos». Es una época seminal para 
lo que vendrá después. Muchos de 

los que graban discos excelentes y 
son muy populares en la segunda 
mitad de los 60, como Los Brincos, 
Los Bravos y Los Canarios quienes 
ya incorporan el sonido de los Bea-
tles. También están Los Sonor, que 
son del 61, o Los Milos de Bruno 
Lomas, en Valencia. Y, por supues-
to, los cuatro grandes de Barcelo-
na: Los Sírex, Los Salvajes, Lone 
Star y los Mustang, que, entre el 60 
y en el 64 ya están funcionando y 
grabando discos. «Pero acerca de 
la apertura internacional, no hay 
que olvidar que Los Mustang ac-
tuaron en Francia y Los Brincos 
incluso en la TV francesa. Los Sal-
vajes, sin duda uno de los mejores 
de la generación, pasaron un tiem-
po actuando en Alemania, en 
Hamburgo, como hicieron antes 
los Beatles. Así que había movi-
miento y estaban al tanto de lo que 
se hacía», comenta este experto. 

La moral sesentera 
«Hay tópicos que tienen que ver 
con el relato político pero que no 
se ajustan a todas las realidades 
por igual –explica Faulín–. Por 
ejemplo, la censura. En el año 60, 
el Ministerio de Información y Tu-
rismo empieza a publicar boleti-
nes, entre dos y seis al año, donde 
salen las llamadas canciones no 
radiables. Pero yo he comprobado 
que muchas de esas canciones se 
publicaban y se escuchaban y eran 
muy populares. Y bueno, censura 
había en la BBC, que tenían sus 
continuas listas donde se censu-
raba de todo. La moral que había 
en los años 60 no es la de ahora». 
Sin embargo, el sistema de la tijera 
en la música pop era muy imper-
fecto. «De repente cancelaban las 
cuatro canciones de un EP de Bru-
no Lomas pero dejaban pasar “Di-
guem no”, de Raimon, que era una 
canción política y en catalán y ni 
siquiera sale en la lista», apunta el 
experto. Más adelante el régimen 
se da cuenta de esto y prestará mu-
cha más atención a los cantautores 
y la canción protesta. 

Y, por supuesto, están las bases 
americanas de marines, que, en 
palabras de Faulín «no son el alfa 
ni el omega» de nuestra música, 
aunque sí una infl uencia nutritiva 
para individuos, claro, pero no un 
elemento fundacional. «Sí es cier-
to que las primeras películas que 
mostraban el rock & roll no se 
muestran en los cines. Y las razo-
nes son económicas: problemas 
entre los estudios estadouniden-
ses y los distribuidores españoles 
limitaron el número de películas 
de ese país».

EFE

Los Bravos, banda 

de rock española 

nacida en los 60

No eran niños pijos

►Otro de los apartados 
que el libro trata de des-
mitifi car es que los 
músicos de la edad 
pionera eran de buena 
familia, las únicas que 
se podían permitir tener 
tocadiscos o comprar 
instrumentos. 
«Claro que no lo eran. 
Había de todo –explica 
Faulín–. Yo no sé por 
qué a veces se ha 
utilizado este argumen-
to con algo de mala 
intención... porque es 
cierto que algunos de 
los Pekenikes eran de 
buena familia. Pero 

otros como Miguel Ríos 
vienen de familia 
trabajadora. Igual que 
Los Salvajes o Los 
Relámpagos». «Es otro 
tópico desacertado. La 
música juvenil llegó 
desde distintos frentes 
y sus practicantes eran 
de estratos sociales 
diversos. No fue una 
generación exclusiva de 
niños bien, al igual que 
entre los seguidores 
fi guraron elementos 
interclasistas que 
oscilaban entre univer-
sitarios y bandas 
intimidantes», añade.

The Dream Syndicate
«Ultraviolet battle hymns 
and true confessions»
★★★★

Pasan los años y siguen 
sacando discazos. 
«Everytime you come 
around» o «Lesson num-
ber one» son trallazos de 
rock and roll auténtico. 
Alberto Bravo

Discos

Porcupine Tree
«Closure/Continuation»
★★★

Los regresos tras prolon-
gadas ausencias suelen 
provocar enormes expec-
tativas que no siempre 
son fáciles de cumplir, 
como ocurre aquí con la 
banda británica. E. Peñas

Runaway Lovers
«Bilbao»
★★★★

Santiago Delgado lleva 
quince años prestigiando 
los estilos primigenios del 
rock and roll con un amor 
por el género a prueba de 
bombas, lo que le hace 
sonar fresco. 
Xavi Sánchez Pons

Williams & Mutter
«Concierto de violín N. 2»
★★★

Continua la colaboración 
discográfi ca entre Anne-
Sophie Mutter y John 
Williams con tres temas 
cinematográfi cos muy 
populares arreglados por 
el compositor. 
Gonzalo Alonso

Martes 26 de julio de 2022 · LA RAZÓN 06

MASTER_FINAL_8.indd   8MASTER_FINAL_8.indd   8 25/07/22   16:4925/07/22   16:49



 EDICIÓN ESPECIAL DE L A  R A ZÓ N  D E  E S PA Ñ A   w w w . l a r a z o n . e s

 36 Martes. 26 de julio de 2022  •  LA RAZÓN

Ni censura, 
ni retraso, ni 
hermetismo: 

cuando 
España fue 

moderna 
en los 60

Un libro reconstruye la llegada 
del rock y el pop a nuestro país
y desmonta mitos: la censura fue 

muy imperfecta y el franquismo no 
pudo parar cierta modernidad

Ulises Fuente. MADRID

E
s la imagen recurren-
te: la España de la dic-
tadura y la falta de 
derechos se refl ejaba 
en una vida cultural 

plomiza y cavernaria que sumía a 
nuestro país en el aislamiento, la 
zarzuela y el cuplé. Y en verdad las 
consecuencias del franquismo en 
la universidad, las letras o el cine 
fueron devastadoras. Sin embar-
go, quizá por estar fuera del foco 
de los poderes de la época, no pue-
de decirse que sucediese lo mismo 
con la música. «El rock & roll llegó, 
con puntualidad, en 1956 y –a fi -
nales del año anterior– ya se había 
publicado ‘‘Rock Around The 
Clock’’, de Billy Haley and his Co-
mets», señala Ignacio Faulín, autor 
del libro «¡¡Hola, Mr. Pop!! Cuando 
la modernidad llegó a España para 
quedarse» (Sílex), un volumen ex-
haustivo y documentado (no en 
vano fue parte de su tesis doctoral) 
que desmitifi ca algunos malos en-
tendidos de la historia de la músi-
ca en España, tales como la ausen-
cia de ediciones discográfi cas o de 
giras de las estrellas del momento, 
el papel (muy relativo) de las bases 
aéreas estadounidense en nuestro 
suelo, el (limitado, en realidad) 

impacto de la censura o, mucho 
más llamativo: la persecución del 
catalán y otras lenguas del estado. 
«El uso del catalán en la música 
popular del periodo narrado es 
signifi cativo. No es ofi cial, pero se 
hace con la mayor naturalidad y 
normalidad», dice Faulín, que re-
cuerda que «desde 1962 existe una 
discográfi ca muy activa que publi-
ca exclusivamente en ese idioma. 
Se desarrolló con abundancia y sin 
oscurantismos toda la década», 
expone el autor. 

«Desmontar el topicazo» 
Como ya se encargó el propio au-
tor de desmitifi car en otro volu-
men sobre la primera mitad del 
siglo, la realidad de España podía 
ser asfi xiante a veces y los canales 
ofi ciales resultar poco estimulan-
tes, pero si algo sabemos en este 
país es buscar caminos alternati-
vos. Pero, mientras que en «Bien-
venido Mr. USA», Faulín trazaba 
esas corrientes subterráneas entre 
los años 1865 a 1955, en el periodo 
de la llegada del rock & roll y el pop 
a España, entre el 1956 y 1964 no 
es necesario acudir a la margina-
lidad para encontrar los rastros de 
una cultura popular, sino que es-
tán tan a la vista como en los quios-
cos de prensa, donde aparecen las 
primeras revistas musicales, las 

tiendas que traen los vinilos y to-
cadiscos y, por supuesto, las emi-
soras de radio que dedican progra-
mas y listas de éxitos a ese nuevo 
sonido que inaugura el citado Bill 
Haley y que llega a nuestras tierras 
a la hora en punto. Y reciben la 
airada respuesta de la prensa que 
les considera una «danza de salva-
jes y agonizantes». 

Faulín, que ha enseñado en la 
universidad durante más de 20 
años historia de la música y mu-

sicología, busca «desmontar el 
topicazo» del atraso cultural. «El-
vis llegó a España a la vez que al 
resto del mundo. Incluso Gene 
Vincent, que fue el rockero que 
Capitol lanzó para competir con 
Elvis, se edita en los 50 en España. 
Hasta el 53, solo había dos com-
pañías, Columbia y La Voz de su 
Amo (Odeón), pero luego surgen 
Hispavox, Zafi ro, Belter... En los 
50, la RCA monta ofi cina en Ma-
drid y los discos de Capitol se edi-
tan aquí. Fueron los años de la 
llegada del vinilo, que supuso una 
revolución con respecto a los dis-
cos de pizarra. Las carátulas dejan 
de ser un marrón genérico para 
incluir fotos. Aparece “Discofi lia”, 
una revista editada en Madrid 
porque lo discográfico está en 
ebullición. Por supuesto que hay 

ausencias, como Chuck Berry, 
que no lo edita nadie porque el 
catálogo de Chess nadie lo tiene 
aquí y lo mismo con Little Richard, 
que era de Specialty, y que sus 
primeras grabaciones no se publi-
can», explica el autor. También 
hubo notables actuaciones: en los 
años 60, actuaron Jimi Hendrix en 
Palma, los Kinks en Madrid y Pal-
ma, los Beatles, los Animals, mu-
chos artistas de todo tipo. Desde 
Tom Jones y Ravi Shankar a Ornet-
te Coleman, Dexter Gordon, Louis 
Armstrong, Duke Ellington, Ella 
Fitzgerald... hay una lista muy 
grande, por no hablar de los fran-
ceses como Françoise Hardy o 
Johnny Halliday. Entre el 59 y el 
65, la facturación del sector se 
multiplicó por diez, de uno a diez 
millones de dólares. 

«¡¡Hola, Mr. Pop!!»
Ignacio Faulín
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Prueba de lo que asegura Faulín 
es que los pioneros del pop en Es-
paña pronto dan muestras de co-
nocer lo que se está haciendo fue-
ra. Por ejemplo, el grupo más 
conocido para el gran público de 
entre los pioneros, el Dúo Dinámi-
co, «se mira en la música de high 
school americana, producido para 
adolescentes como una forma de 
entrar sin sobresaltos en la edad 
juvenil». Pero toda la aparición de 
los primeros grupos (o conjuntos, 
como se les llamaba entonces) 
beben de la infl uencia internacio-
nal. Es el caso de Los Estudiantes 
(embrión de Los Brincos), «con 
Fernando Arbex y José Barranco, 
que era admirador de Elvis y se 
fueron adaptando a otros soni-
dos». Es una época seminal para 
lo que vendrá después. Muchos de 

los que graban discos excelentes y 
son muy populares en la segunda 
mitad de los 60, como Los Brincos, 
Los Bravos y Los Canarios quienes 
ya incorporan el sonido de los Bea-
tles. También están Los Sonor, que 
son del 61, o Los Milos de Bruno 
Lomas, en Valencia. Y, por supues-
to, los cuatro grandes de Barcelo-
na: Los Sírex, Los Salvajes, Lone 
Star y los Mustang, que, entre el 60 
y en el 64 ya están funcionando y 
grabando discos. «Pero acerca de 
la apertura internacional, no hay 
que olvidar que Los Mustang ac-
tuaron en Francia y Los Brincos 
incluso en la TV francesa. Los Sal-
vajes, sin duda uno de los mejores 
de la generación, pasaron un tiem-
po actuando en Alemania, en 
Hamburgo, como hicieron antes 
los Beatles. Así que había movi-
miento y estaban al tanto de lo que 
se hacía», comenta este experto. 

La moral sesentera 
«Hay tópicos que tienen que ver 
con el relato político pero que no 
se ajustan a todas las realidades 
por igual –explica Faulín–. Por 
ejemplo, la censura. En el año 60, 
el Ministerio de Información y Tu-
rismo empieza a publicar boleti-
nes, entre dos y seis al año, donde 
salen las llamadas canciones no 
radiables. Pero yo he comprobado 
que muchas de esas canciones se 
publicaban y se escuchaban y eran 
muy populares. Y bueno, censura 
había en la BBC, que tenían sus 
continuas listas donde se censu-
raba de todo. La moral que había 
en los años 60 no es la de ahora». 
Sin embargo, el sistema de la tijera 
en la música pop era muy imper-
fecto. «De repente cancelaban las 
cuatro canciones de un EP de Bru-
no Lomas pero dejaban pasar “Di-
guem no”, de Raimon, que era una 
canción política y en catalán y ni 
siquiera sale en la lista», apunta el 
experto. Más adelante el régimen 
se da cuenta de esto y prestará mu-
cha más atención a los cantautores 
y la canción protesta. 

Y, por supuesto, están las bases 
americanas de marines, que, en 
palabras de Faulín «no son el alfa 
ni el omega» de nuestra música, 
aunque sí una infl uencia nutritiva 
para individuos, claro, pero no un 
elemento fundacional. «Sí es cier-
to que las primeras películas que 
mostraban el rock & roll no se 
muestran en los cines. Y las razo-
nes son económicas: problemas 
entre los estudios estadouniden-
ses y los distribuidores españoles 
limitaron el número de películas 
de ese país».

EFE

Los Bravos, banda 

de rock española 

nacida en los 60

No eran niños pijos

►Otro de los apartados 
que el libro trata de des-
mitifi car es que los 
músicos de la edad 
pionera eran de buena 
familia, las únicas que 
se podían permitir tener 
tocadiscos o comprar 
instrumentos. 
«Claro que no lo eran. 
Había de todo –explica 
Faulín–. Yo no sé por 
qué a veces se ha 
utilizado este argumen-
to con algo de mala 
intención... porque es 
cierto que algunos de 
los Pekenikes eran de 
buena familia. Pero 

otros como Miguel Ríos 
vienen de familia 
trabajadora. Igual que 
Los Salvajes o Los 
Relámpagos». «Es otro 
tópico desacertado. La 
música juvenil llegó 
desde distintos frentes 
y sus practicantes eran 
de estratos sociales 
diversos. No fue una 
generación exclusiva de 
niños bien, al igual que 
entre los seguidores 
fi guraron elementos 
interclasistas que 
oscilaban entre univer-
sitarios y bandas 
intimidantes», añade.

The Dream Syndicate
«Ultraviolet battle hymns 
and true confessions»
★★★★

Pasan los años y siguen 
sacando discazos. 
«Everytime you come 
around» o «Lesson num-
ber one» son trallazos de 
rock and roll auténtico. 
Alberto Bravo

Discos

Porcupine Tree
«Closure/Continuation»
★★★

Los regresos tras prolon-
gadas ausencias suelen 
provocar enormes expec-
tativas que no siempre 
son fáciles de cumplir, 
como ocurre aquí con la 
banda británica. E. Peñas

Runaway Lovers
«Bilbao»
★★★★

Santiago Delgado lleva 
quince años prestigiando 
los estilos primigenios del 
rock and roll con un amor 
por el género a prueba de 
bombas, lo que le hace 
sonar fresco. 
Xavi Sánchez Pons

Williams & Mutter
«Concierto de violín N. 2»
★★★

Continua la colaboración 
discográfi ca entre Anne-
Sophie Mutter y John 
Williams con tres temas 
cinematográfi cos muy 
populares arreglados por 
el compositor. 
Gonzalo Alonso
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   La 
Razón
      del
  Verano

son, de momento, un secreto.
Brin, por otro lado gran amigo de Musk, invirtió en 2008 

medio millón de dólares en el proyecto de Tesla, pero 
ahora se ha visto traicionado, por lo que no dudó, al cono-
cer la presunta infi delidad, en pedir la separación en ene-
ro. Pero no lo hizo sin antes ordenar a sus asesores que 
retiraran hasta el último centavo de sus inversiones en la 
empresa de Musk. La supuesta infi delidad, no demostra-
da –¿o sí?–  ocurrida en Miami, ha dinamitado además la 

E
lon Musk está en boca de todos. No solamen-
te por noticias relacionadas con su entramado  
empresarial,  como la controvertida seguridad 
de sus coches o la anunciada y luego cancela-
da compra de Twitter. También por sus polé-

micas en las redes sociales defendiendo la libertad de 
expresión. Pero, sin duda, lo que trae de cabeza a la pren-
sa del corazón, y también a la económica, es su «compli-
cada» vida amorosa. Su supuesto «affaire» con Nicole 
Shanahan le está trayendo a Musk más de un quebradero 
de cabeza.  Según informaba este domingo el diario «Th e 
Wall Street Journal», el fundador de Tesla y SpaceX había 
provocado el divorcio del cofundador de Google Sergey 
Brin y Nicole, con quien aseguran que el hombre más rico 
del mundo había  tenido un «lío» en la Feria Art Bassel de 
Miami. Musk lo ha negado en Twitter asegurando que tan 
solo ha visto a Nicole «dos veces en su vida». «Esto es una 
absoluta chorrada. Sergey y yo somos amigos y ¡estuvimos 
juntos en una fi esta anoche! Solo he visto a Nicole en dos 
ocasiones en tres años, ambas veces con mucha otra gen-
te y no ha sido nada romántico». Por si acaso, y para cu-
brirse las espaldas, el empresario aprovechó otro evento 
para pedirle perdón de rodillas a Brin, según el Journal, 
que ha llevado la infi delidad a portada. Brin y Shanahan 
están negociando los términos de su divorcio y ella aspira 
a lograr mil millones de dólares, según el diario, pese a la 
existencia de un acuerdo prematrimonial cuyas cláusulas 

relación de ambos empresarios. En 2015, Musk regaló a 
su amigo uno de los primeros automóviles eléctricos fa-
bricados por Tesla.

Pero este escándalo viene a añadirse a otros del CEO de 
Tesla. A princpios del mes de julio se conoció que en no-
viembre, Musk había sido padre de gemelos con Shivon 
Zilis, una alta ejecutiva de su empresa de inteligencia ar-
tifi cial Neuralink. Hasta ahí nada fuera de lo normal si no 
fuera porque hacía escasas semanas se había producido 
también el nacimiento de su segundo vástago con la es-
trella del pop Grimes, una niña llamada Y (el hijo mayor 
se llama X, apócope de X AE A-2). 

La doble paternidad se la tomó Musk con humor y fri-
volidad al afi rmar en Twitter: «Haciendo todo lo posible 
para ayudar a la crisis de la despoblación». Y qué razón 
tiene ya que el multimillonario tiene nueve hijos, recono-
cidos, al menos: cinco con su primera esposa; los gemelos 
y los dos hijos con Grimes, de la que se separó hace ya 
varios meses.

Además, son otras las relaciones de las que ha presumi-
do. Con la actriz Amber Heard, exesposa de Johnny Depp, 
mantuvo un «aff aire» cuando el actor y ella ya se habían 
divorciado, pero la aventura se utilizó en contra de la actriz 
en el mediático juicio por difamación, en el que Heard fue 
juzgada, sobre todo por la opinión pública y condenada a 
indeminzar al intérprete de la saga «Piratas del Caribe». 

El acoso sexual también ha tenido hueco en la vida de 
Musk. Según el portal Insider, su compañía de viajes es-
paciales SpaceX pagó a una azafata 250.000 dólares por su 
silencio sobre el supuesto acoso sexual de su jefe en 2016. 

Elena Barrios

Elon Musk no 
estuvo con 
la mujer del 

cofundador de 
Google, Sergey 

Brin (¿o sí?)

El empresario Elon 

Musk, CEO de Tesla, 

INC. 

Polémica

AP
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CFE, HIDROELÉCTRICAS Y LA SOBERANÍA FICTICIA 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Esa falta de potencia se expresa en sus pro-
yectos baluarte como la construcción de hi-
droeléctricas y repotenciación de las actuales, 
pues a la fecha no hay un costal de cemento o 
una turbina nueva dispuesta para ello que pue- 
da constatarse. 

Hace a penas 4 meses la CFE asignó de 
manera directa 5 proyectos para generar 2.26 
Gigawatts, lo que equivale a elevar casi 15% la 
generación lograda en 2021… o sea 10 puntos 
por debajo del objetivo de elevar el 25% hacia 
2024 según lo estimado por Guillermo Nevá-
rez —director de CFE Distribución— durante el 
Parlamento Abierto efectuado en enero pasa-

do. Y si se considera que la demanda de energía 
crece más que el PIB aún en estancamiento, es 
evidente que en 2024 se mantendrá la actual si-
tuación de deficiencias y falta de conectividad 
tal y como lo viven los clientes de la Asociación 
Mexicana de Parques Industriales Privados, 
que encabeza Sergio Argüelles, así como usua-
rios residenciales en la Península de Yucatán. 

Uno de los argumentos favoritos de López 
Obrador para justif icar su plan, es asegu-
rar que la CFE tiene capacidad de generar 
también energía sustentable a través de las 
hidroeléctricas. 

Sin embargo, la CFE ha recibido en un año 
dos autorizaciones de la SHCP, a cargo de Roge-
lio Ramírez de la O, para fondear sus proyectos 
hidroeléctricos con la emisión de dos Fideico-
misos de Infraestructura y Bienes Inmuebles 
por 10 mil millones de pesos cada uno… o sea 
20 mil millones de pesos que no se han captado 
por el simple hecho de que no hay proyectos 
para fondear.  

Esta falta de acción, nos cuentan, le hace 
mucho ruido a los consejeros de la CFE, entre 
ellos al independiente Armando Ambrosio 
López, a Gonzalo Núñez que representa a Sener, 
a Williams Peralta, a nombre de Hacienda, y no 
se diga a Alfredo Ruiz, en representación de los 
trabajadores afiliados al SUTERM. 

O sea ¿cuál soberanía?

 Alianza, Alito y la única oportunidad en el 
Edomex. Aunque las sumatorias aritméticas 
son una ficción que toma de la greña las verda-

des estadísticas, las más recientes encuestas 
muestran que la oposición del PRI, PAN y PRD 
sólo podrán contra Morena en el Estado de Mé-
xico si van en alianza; y es que no importa que 
personaje postule el partido oficial, así sea Del-
fina Gómez cuyos delitos electorales están pro-
bados, gana sin necesidad de sus aliados. Esto 
lo tiene claro el polémico presidente del PRI, 
Alejandro Moreno, que sin alianza la oposición 
será aplastada en 2023… y por ello comparte la 
opinión de que el gobernador Alfredo del Mazo 
debe ser el eje de la alianza opositora al elegir 
a la candidata más competitiva por su trabajo 
y la aceptación ciudadana, entre la secretaria 
de Desarrollo Social, Alejandra Del Moral, y la 
diputada federal Ana Lilia Herrera… aspectos  
en los que destaca Del Moral. 

Es ahora… o adiós. 
 

El helicóptero de Romero. Vaya susto que 
ayer se llevaron Octavio Romero y otros funcio-
narios de Pemex cuando el helicóptero matrí-
cula XA-EZM tuvo que aterrizar de emergencia 
en las cercanías de los campos petroleros de 
Tupilco, Tabasco; imágenes captadas del mo-
mento muestran un tremendo “guajolotazo” 
que inutilizó las hélices, el núcleo del rotor y 
los motores del aparato arrendado por Trans-
portes Aéreos Pegaso… que por cierto ha obte-
nido en 22 años contratos por casi 1,500 millo-
nes de pesos con la paraestatal. Si se confirma 
que hubo negligencia en el mantenimiento 
del artefacto, la empresa de Enrique Zepeda  
vería suspendidos sus contratos con Pemex.

Uno de los ángulos fundamentales de la con-
troversia que la USTR, a cargo de Katherine 

Tai, presentó contra la política energética de An-
drés Manuel López Obrador, es el plan de restituir 
a la Comisión Federal de Electricidad como mo-
nopolio de estado con poder sustancial en genera-
ción y despacho de electricidad, así como en sumi-
nistro de gas natural, lo cual EU considera dañino 
a la complementariedad de mercados en el T-MEC 
y el trato equitativo a las inversiones extranjeras 
entre los países signatarios del acuerdo…, sin em-
bargo, la paraestatal, a cargo de Manuel Bartlett, 
aún está lejos de poder asumir ese rol monopólico. 

millones de dólares, al registrar ventas 
por 11 mil 776 millones de dólares e im-
portaciones por ocho mil 658 millones 
de dólares. 

La dependencia detalló que las bebi-
das, frutas y hortalizas fueron los prin-
cipales grupos de exportación, al con-
centrar el 61 por ciento del total vendido 
al exterior en los primeros cinco meses 

del año, con el 21, 20 y 20 por 
ciento de participación, res-
pectivamente.  

En particular, aumentaron 
126.24 por ciento las ventas 
al exterior de trigo y morcajo, 
seguidas de las de carne de 
bovino congelada, con 71.12 
por ciento; café sin tostar sin 
descafeinar, 67.91 por ciento; 
tequila y mezcal, 50.26 por 

ciento; preparaciones de café, té o yer-
ba mate, 49.32 por ciento; azúcar, 43.86 
por ciento, y cítricos frescos o secos, con 
44.22 por ciento. 

Los productos agroalimentarios 
mexicanos con el mayor valor de expor-
tación en el lapso de referencia fueron: 
cerveza, con dos mil 355 millones de dó-
lares; tequila y mezcal, mil 722 millones 
de dólares; aguacate, mil 562 millones de 
dólares; tomate fresco o refrigerado, mil 
123 millones de dólares y fresa y fram-
buesas frescas, también con mil 123 mi-
llones de dólares. 

En tanto, el 57 por ciento de las im-
portaciones nacionales se concentró en 
cuatro grupos: cereales con 22 por cien-
to; semillas y frutos oleaginosos, 15 por 
ciento; cárnicos, 13 por ciento, y lácteos, 
huevos y miel, con 7.0 por ciento, indicó. 

Importaciones totalizaron 17 mil 100 mdd

Balanza agro tiene 
superávit de 4.6 mil 
mdd hasta mayo

Redacción • La Razón

De enero a mayo de este año, 
la balanza comercial agroa-
limentaria del país registró 
un superávit de 4 mil 644 

millones de dólares, lo que significó un 
aumento de 7.06 por ciento anual res-
pecto a los 4 mil 338 millones de dólares 
del mismo periodo de 2021, informó la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader). 

De acuerdo con la dependencia, en 
el mismo lapso, las exportaciones agro-
alimentarias, que engloban las agrope-
cuarias y agroindustriales, rompieron 
récord, con un alza anual de 15.52 por 
ciento, al sumar 21 mil 744 millones de 
dólares —el mayor monto desde 1993— y 
mantienen además la tendencia alcista 

EXPORTACIONES registraron un aumen-
to anual de 15.52 por ciento en primeros 
cinco meses del año; mantienen tendencia 
creciente desde 2009, destaca la Sader

observada desde 2009, de acuerdo con 
cifras del Servicio de Información Agro-
alimentaria y Pesquera (SIAP). 

En tanto, las importaciones agrope-
cuarias y agroindustriales del país tota-
lizaron 17 mil 100 millones de dólares en 
los primeros cinco meses del año, desta-
có la dependencia federal. 

Con ello, el comercio agroalimentario 
de México con el mundo sumó 38 mil 
844 millones de dólares en el periodo 
enero-mayo, donde el 56 por ciento co-
rrespondió a las ventas del país a sus so-
cios comerciales. 

Agricultura indicó que, con base en 
cifras del Banco de México (Banxico), 
la balanza agropecuaria y 
pesquera presentó un saldo 
positivo de mil 526 millones 
de dólares, con exportaciones 
por nueve mil 968 millones 
de dólares y compras al exte-
rior por ocho mil 442 millones  
de dólares. 

Mientras que la balanza 
agroindustrial tuvo un supe-
rávit comercial de tres mil 118 

7.06%
Creció el superávit 
en el sector  
agro, respecto  
al mismo periodo  
del año pasado

EN EL QUINTO 
mes del año el IGAE 
de las actividades 
agropecuarias incre-
mentó 2.2% mensual, 
mientras que en  
su comparación anual 
el repunte fue  
de 3.0 por ciento.

SALDO DE LA BALANZA AGRO
Pese al crecimiento de la balanza, aún se encuentra 19.8% por debajo de 2020.

Cifras en mdd

2007 2008 2009 2010

2011 2012 2013 2014

2015 2016 2017 2018

2019 2020 2021 2022

Positivo Negativo

Fuente|Servicio 
de Información 

Agroalimentaria  
y Pesquera

-1,052

-557

1,445

5,374

-2,760

-1,175

2,433

5,791

-137

-56

3,484

4,338

-697

-3

4,355

4,644
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Coparmex exige que se
dignifique a las MiPyMEs 
Redacción • La Razón

LA CONFEDERACIÓN Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) exigió a 
las autoridades a que se le otorgue mayor 
apoyo a las micro, pequeñas y medianas 
empresas (MiPyMEs) para que se les digni-
fique, ya que son firmas que generan una 
gran aportación al crecimiento del país y 
un número importante de empleos. 

A través de su mensaje semanal, la con-
federación refirió que además de la insegu-
ridad y la incertidumbre económica y polí-
tica, las MiPyMEs enfrentan otras barreras 
como poco acceso al financiamiento, fre-
nos a la productividad, sobrerregulación, 
falta de internacionalización y barreras 
para adapatarse al contexto digital. 

La importancia de este tipo de empre-
sas se puede medir de diferente manera. 
El análisis realizado por el sector patronal 
refiere que de los 4.9 millones de estable-
cimientos que el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi) identificó en 
los Censos Económicos 2019, el 99.8 por 
ciento son MiPyMEs; es decir, 99 de cada 
100 empresas del país.

Durante la pandemia de Covid-19 un mi-
llón 583 mil 930 empresas con este perfil 
desaparecieron, o sea que, casi una de cada 
tres empresas que existían previo 
a la pandemia desaparecieron y 
sólo 7.0 por ciento de éstas pudie-
ron acceder a algún apoyo del Go-
bierno, mientras que el promedio 
de la OCDE fue de 33.6 por ciento. 

En suma, la Coparmex refiere que son 
estas firmas las que generan 52.2 por ciento 
de los ingresos de las empresas y los esta-
blecimientos en el país. En particular, 14.2 
por ciento fueron producidos por las micro, 
16.1 por ciento por las pequeñas, y el 21.9 
por ciento por las medianas.  

Respecto al empleo, la Encuesta Nacio-
nal de Ocupación y Empleo (ENOE) señala 
que 24.1 millones de personas ocupadas 
se encuentran en MiPyMEs. Esto es 43 por 
ciento del empleo total y el 82 por ciento del 
empleo generado por empresas.  

Debido a esto, Coparmex enlistó una 
serie de acciones que pueden 
funcionar para impulsar a estas 
compañías, como invertir en tec-
nología para mejorar los procesos 
y utilizar canales de comercio di-
gital para expandir las ventas. 

24.1
Millones de em-
pleos los generan 

las MiPyMEs

A CONSECUENCIA del Covid-19, más de  
un millón y medio de empresas desaparecieron; 
es decir, una de cada tres que existía en 2019 
murieron por la crisis que generó la pandemia.
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tudio efectuado por el Laboratorio Na-
cional de Energía Renovable (NREL, 
por sus siglas en inglés), un escenario 
en el que se dé prioridad en el despacho 
de energía y acceso a redes a la energía 
de la CFE representaría un aumento de 
emisiones contaminantes de entre 28 
y 153 por ciento, así como los costos de 
generación de energía. 

Abundó que una de las principales 
consecuencias de las disposiciones es 
desplazar la operación comercial de 
centrales eléctricas que pueden operar 
con fuentes de energía más limpia y me-
nos costosa y tendrá como efecto que se 
limite el despacho de esas centrales im-
pidiéndoles ofrecer su energía.  

El juzgador explicó que esto colo-
caría en una posición privilegiada al 
suministro de energía eléctrica a partir 
de centrales eléctricas convencionales 
que, además de resultar más costosas, 
operan en su mayor parte utilizando 
combustibles fósiles que generan el tipo 
de emisiones.

México se comprometió, en el Acuer-
do de París a reducir 22por ciento de 
los Gases de Efecto Invernadero, 51 por 
ciento de carbón negro y generar 35 por 
ciento de energías limpias para el 2024 
y 43 por ciento para el 2030.

Gobierno debe aplicar norma previa a la reforma

Concede juez primer amparo
contra LIE por riesgo ambiental
• Por Daniela Wachauf  
negocios@razon.com.mx 

El juez federal Juan Pablo Gómez 
Fierro otorgó al Centro Mexica-
no de Derecho Ambiental (Ce-
mda) un primer amparo contra 

la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), que 
solicita al Gobierno federal aplicar la 
norma que estaba vigente antes de que 
entrara en vigor la reforma publicada el 
9 de marzo de 2021. 

El juzgador manifestó que el decreto 
reclamado es contrario al derecho a un 
medio ambiente sano, ya que restringe y 
modifica los incentivos existentes para 
la transición energética. 

Detalló que la ley incorpora criterios 
para la asignación y despacho de las 
centrales eléctricas dentro del mercado 
eléctrico mayorista que restringe la par-
ticipación de las centrales eléctricas de 
particulares. 

Esto en beneficio de las operadas 
por la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), lo que no solo tiene consecuen-
cias en el ámbito de la libre competen-
cia y concurrencia sino en el ámbito del 
derecho a un medio ambiente sano. 

“Ahora bien, como previamente fue 
señalado, si se analiza la ley reclama-

EN SUSPENSIÓN otorgada al Cemda argumenta que el de-
creto es contrario al derecho a un medio ambiente sano; una  
de las consecuencias, desplazar la operación de centrales

da como sistema, es posible advertir 
que incorpora diversos criterios para la 
asignación y despacho de las centrales 
eléctricas dentro del mercado eléctrico 
mayorista (MEM) que, normativamente, 
restringen la participación de las centra-
les eléctricas de particulares 

“En beneficio de las operadas por la 
CFE, lo que, como se verá, no solo tiene 
consecuencias en el ámbito de la libre 
competencia y concurrencia sino, como 
se plantea en este caso, en el ámbito del 
derecho a un medio ambiente sano”. 

Gómez Fierro manifestó que un es-
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35%
De energías limpias 

debe tener el país 
hacia 2025, según el 

acuerdo de París

22%
De de los Gases  

de Efecto Invernade-
ro se comprometió 

México a reducir

¿Qué se propone  
en la LIE?
El 1 de febrero del año pasado 
presentó la inicitiva para la Ley  
de la Industria Eléctrica. 

Que la CFE no compita y venda 
su energía directamente.
Elimina garantías al libre aceso 
para las redes de transmisión  
y distribución.
Otorgar certificados de energía 
limpia (CELs) a plantas de gene-
ración anteriores a 2014.
Otorgar discrecionalidad a la 
CRE para la revocación y otorga-
miento de permisos.
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CIENCIA CIENTÍFICOS IDENTIFICAN UN “PUNTO DÉBIL” POTENCIAL EN LOS CÁNCERES RESISTENTES. 
Un nuevo estudio del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas, comenzó  examinando genes que 

podrían desempeñar un papel en permitir que los cánceres se vuelvan resistentes a los medicamentos.

ESTUDIO DEMOSTRÓ QUE AFECTA IGUAL QUE UNO COMBUSTIBLE

Anatomía, prohibición y daños
a la salud de los cigarrillos electrónicos

Gráficos Ismael F. Mira, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

CIENTÍFICOS DE LA UNIVERSIDAD DE CALIFORNIA hallaron que las per-
sonas que hacen uso de estos dispositivos como alternativa para dejar de fu-
mar, no restauran su epitelio respiratorio, como quienes abandonan el hábito 
por completo; la nueva investigación presentada en la revista Toxics, demostró 
que cambiar de cigarros combustibles a cigarrillos electrónicos no restaura el 
epitelio nasal al de un no fumador, para llevar a cabo el estudio los científicos 
recolectaron biopsias nasales de tres grupos de participantes y compararon sus 
lecturas de expresión génica del epitelio. Los grupos estaban compuestos por 
tres exfumadores que cambiaron completamente al dispositivo elecrónico de 
segunda generación durante al menos 6 meses, Por otra parte, recientemente 

la FDA anunció la prohibición de estos objetos mentolados después de que se 
probara su potencial adictivo, mientras otras investigaciones han demostrado 
que los usuarios de cigarrillos electrónicos están expuestos a niveles potencial-
mente dañinos de metal vinculados al daño del ADN y los síntomas de lesión 
pulmonar por vapeo desde hace al menos siete años.  Tras publicarse en el Dia-
rio Oficial de la Federación el decreto firmado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, que prohíbe la circulación y comercialización de nuevos produc-
tos de tabaco conocidos como vapeadores o cigarros electrónicos; de enero de 
2021 a junio de2022 se han asegurado 64 mil 945 dispositivos, y se han sus-
pendido 179 establecimientos y máquinas expendedoras de estos productos.

84%

82%

50%

49%

35%

33%

25%

21%

17%

14%

14%

14%

13%

13%

11%

8%
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CÁNCER ASOCIADO 
AL TABAQUISMO

EVOLUCIÓN
Los cigarrillos electrónicos ingresaron al mercado europeo y al mercado estadounidense en 2006 y 2007.

1927
 Joseph Robinson solicitó una patente 
para un vaporizador electrónico para 
usar con compuestos medicinales. La 

patente fue aprobada en 1930,t pero el 
dispositivo nunca fue comercializado.

1963
El cigarrillo electrónico más antiguo se remon-
ta a este año donde el estadounidense Herbert 

A. Gilbert solicitó una patente para “un 
cigarrillo sin humo y sin tabaco” que consistía 
en reemplazar el tabaco y el papel quemados 

con aire caliente, húmedo y con sabor.

1986
El cigarrillo Favor, introducido por la 

empresa pública Advanced Tobacco Pro-
ducts, fue otro de los primeros productos 

no combustibles promovidos como un 
producto de tabaco alternativo que 

contiene nicotina.

2003
Hon Lik registró una patente para el diseño 

moderno y es a quien se le atribuye el 
desarrollo del primer cigarrillo electrónico 
comercialmente exitoso. El dispositivo se 
introdujo por primera vez en el mercado 

interno chino en 2004.

2008
Un consumidor creó un cigarrillo electrónico que 

permitía al usuario vapear durante horas a la vez. La 
invención condujo a la demanda de vapeadores per-
sonalizables, lo que llevó a los fabricantes a producir 
dispositivos con componentes intercambiables que 

el usuario podía seleccionar.

PAÍSES QUE PROHÍBEN SU VENTA
La regulación de los cigarrillos electrónicos varía según los países y estados, y va desde ninguna regulación hasta 

prohibirlos por completo.

Japón
Los cigarrillos electrónicos sin 
nicotina se venden a adultos y 
menores, ya que no existe una 
regulación para éstos.

Tailandia
Ha prohibido los cigarrillos 
electrónicos desde 2014.

India
El 18 de septiembre 
de 2019, el gobierno 
prohibió  la venta y 

producción.

Irán
La venta o distribución 

de cigarrillos 
electrónicos es ilegal.

Brasil
Prohibida la venta, 

importación y 
publicidad de cualquier 

tipo de cigarrillo 
electrónico.

Irlanda
La edad legal para 

comprar un vaporizador 
y usarlo es de 15 años.

Reino Unido
El uso, la venta y la publicidad de los 
cigarrillos electrónicos son legales.

Portugal
Se restringe la 

venta de cartuchos 
que contienen 

nicotina.

México

Canadá
Están comúnmente 

disponibles para la venta en 
todo el país.

Estados Unidos
En 2021, la FDA negó 

la aprobación de 
comercialización para una 

gran cantidad de productos 
de cigarrillos electrónicos.

Panamá
La importación, 

distribución y venta de 
cigarrillos electrónicos 

están prohibidas desde 
junio de 2009.

Prohibido

Regulado
Ninguna regulación

Uruguay

EN MÉXICO
Al menos cinco millones de mexicanos, con edades comprendidas 

entre los 12 y 65 años, han utilizado alguna vez un cigarrillo electrónico.

Prohibición
 La circulación y comercialización en el interior de la 

República, cualquiera que sea su procedencia, de los 
sistemas electrónicos de administración de nicotina, 

similares sin nicotina, alternativos de consumo de nico-
tina, cigarrillos electrónicos y dispositivos vaporizadores 

con usos similares, así como las soluciones y mezclas 
utilizadas en dichos sistemas.

Sanciones
A quien incumpla con lo señalado en 
el artículo primero se le aplicarán las 
sanciones que señalen las disposi-

ciones jurídicas aplicables.

Decreto 2020
Prohibición de importación y exportación 
de vapeadores y cigarrillos electrónicos, 

cartuchos y mezclas.

Decreto 2021
Prohibe publicidad y establece espacios 

100% libres de humo.

AFECTACIONES AL CUERPO
Principalmente, la evidencia científica ha relacionado el daño de los 

vapeadores a los aparatos cardiovascular, respiratorio y reproductor.

Altera y deja daños en el 
desarrollo cerebral de los 
adolescentes.

Afectaciones 
en los pulmones.

Efectos nocivos 
en la reproducción.

Daños en las 
funciones 

cardiovasculares.

Tumores asociados 
con cáncer.

La nicotina es 
altamente adictiva.

Lesiones en la boca. Quemaduras
Algunas baterías han 
explotado y causado graves 
daños en el rostro de usuarios 
y al menos una muerte.
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FUNCIONAMIENTO 
Estos dispositivos incluyen una batería para su encendido, 
una fuente de calor que calienta el líquido para convertirlo 

en un aerosol de partículas diminutas, un depósito de 
líquido, y una boquilla para inhalar el aerosol.

El  accionador
El primer paso del 

proceso comienza al 
presionar el botón que 
acciona el sistema de 

calentamiento.

Botón
Este accionador contiene una microtarjeta 
con diferentes programaciones, ya que 

al presionar varias veces o sólo una 
vez tiene diferentes modalidades 

sobre el dispositivo, incluyendo su 
encendido y apagado.

Filtro de salida
Estos sistemas 

usan un espacio de 
respiración para que no 
se sobrecalienten, sin 

embargo, ha habido casos 
en los que llegan a detonar 
o averiarse rápidamente.

Cartucho
Cápsula que contiene el líquido 

de varios sabores que de igual 
manera contiene nicotina.

Medidor
Pequeña apertura me-

diante la caul se puede 
observar la cantidad de 

líquido que aún tiene el 
cartucho.

Boquilla
Orificio por el 

que sale el vapor 
generado por 
el proceso de 

calentamiento y 
que es inhalado 
por el usuario.

Sistema de calentamiento
Gracias a la batería del dispositivo, 

éste realiza el proceso para 
calentar el atomizador.  

Rosquilla de unión
Es la primera pieza con la que se 

acoplan las partes, tiene la función 
de conectar la batería con el sistema de 

calentamiento.

Cubierta de batería
Además de brindarle protección a la 

bateria, puede variar en materiales 
dependiendo de la calidad del 

vapeador o marca, pero 
usualmente son de plástico o 

acero inoxidable para evitar 
su sobrecalentamiento.

La batería
Es la pieza que permite el 

encendido y funcionamiento.

Atomizador
Este sistema se 
caliente a una 
temperatura 

promedio de 180-
210°C.

Acetato de vitamina E
Es una sustancia química 
nociva que a veces se usa 

como aditivo en productos 
de vapeo que contienen 

THC. 

La evaporación
La sustancia en el interior del 
cigarrillo se evapora por el calor 
emanado desde el calentador.

Los vapeadores no contienen tabaco, pero 
contienen nicotina, que se origina del tabaco, 
por lo que la Administración de Alimentos y 
Medicamentos (FDA) de EU los clasifica como 
“productos de tabaco”.

La inhalación
El usuario ingiere el humo por la 

boquilla del dispositivo y es cuando se 
produce el llamado vaping. 
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ESTUDIO  ESTABLECE VÍNCULO GENÉTICO ENTRE EL ALZHEIMER Y 
LOS TRASTORNOS INTESTINALES. La investigación continúa demostrando 
las muchas formas en que el microbioma intestinal puede influir en el Alzheimer.

ESTUDIO PODRÍA AYUDAR A RESTAURAR LA PRODUCCIÓN DE INSULINA. Científicos 
australianos demostraron una nueva forma de restaurar la producción de insulina en las células 

pancreáticas, con un fármaco ya probado, lo que mejorará la calidad de vida de los enfermos.

10
Años  llevan incrementando 
popularidad en el mercado 
los dispositivos de vapeado

22
Sustancias nocivas para 
la salud pueden contener 
estos dispositivos, según 

la OMS

CONTENIDO
El aerosol que sale de un vapeador no es vapor de 

agua, éste puede contener nicotina y otras sustancias 
adictivas que causan enfermedades pulmonares, 

enfermedades cardiacas y cáncer.

Aunque el 
uso del vapeador 

aún es estudiado, los 
científicos informan que 

el aerosol contiene algunos 
químicos causantes de cán-
cer, aunque en cantidades 

significativamente más 
bajas que en el humo 

del cigarrillo.

Metanol
Es un carburante 

de cohetes.

Ácido cianhídrico
Es un carburante 

de cohetes.
Acetaldehido

Limitante de las vías 
respiratorias.

Toluidina
Sustancia 

cancerígena.

Amoniaco
Irritante 
cutáneo.

Uretano
Sustancia 

cancerígena.

Arsénico
Veneno.

Tolueno
Solvente 

industrial.

Dibenzacridina
Sustancia 

cancerígena.
Fenol

Usado en 
desinfectantes.

Butano
Combutible.

DDT
Insecticida.

Polonio 210
Elemento 
radiactivo.

Plomo
Combustible

Alquitrán
Es la 

sustancia más 
cancerígena 

que contiene.

Estireno
Usado para 
plásticos y 
acrílicos.

Mercurio
Se usa para termómetros.

Pireno
Sustancia 

cancerígena.

Cadmio
Se usa para 

baterías.

Naftalina
Antipolillas.

Acroleína
Limita las vías 
respitarorias.

Cloruro 
de vinilo.

Monóxido de 
carbono

Gas.

Nicotina
Insecticida.

Acetona
Solvente.

Beinzopireno
Sustancia 

cancerígena.

Fuente | Asociación Española Contra el Cáncer,  UNAM,
Organización Panamericana de la Salud, OMS y American Cancer  Society

Contenido
Mientras un cigarro 

contiene un miligramo de 
nicotina, los vapeadores 

pueden llegar a tener hasta 
60 miligramos, lo que 

equivaldría a tres cajetillas 
de cigarros, alertó la UNAM.

USO
Según lo confirma la última encuesta  

de Consumo de Sustancias Psicoactivas,  
la OMS informó que:

5 % 
De la población entre 12 
y 65 años manifiestan 
haber usado vapea-
dores o cigarrillos 
electrónicos.

Entre  80 y 700% 
más probabilidad 
de fumar tienen los 
adolescentes cuando 
utilizan vapeadores, 
según  los artículos con 
datos epidemiológicos.

COMPARATIVO CON CIGARRO 
Fumar constantemente  genera afectaciones a distintos órganos, 

ya que los cigarros contienen sustancías cancerígenas y dañinas al cuerpo.

Nicotina
Causa daño al desarrollo cerebral de los 
adolescentes y en embarazos puede 
causar nacimientos prematuros y bebés 
con bajo peso al nacer.

Propilenglicol 
Es una sustancia que aumenta la irrita-
ción pulmonar y de las vías respiratorias, 
después de la exposición concentrada.

Compuestos orgánicos volátiles
Causan irritación en ojos, nariz y 
garganta, así como dolores de cabeza 
y náuseas, y pueden ocasionar daño al 
hígado, riñones y sistema nervioso.

Productos químicos saborizantes
Contienen diferentes  cantidades de 
diacetilo,  que se ha relacionado con una 
enfermedad pulmonar grave llamada 
bronquiolitis obliterante.

Formaldehído
Esta sustancia es causante de cáncer  
cuando el líquido se sobrecalienta o no 
alcanza el elemento calefactor.
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Admite que equivale a un “genocidio cultural”

Papa pide perdón a 
indígenas por males 
que Iglesia cometió
Redacción • La Razón

El Papa Francisco se disculpó por 
la cooperación de la Iglesia Cató-
lica con la política “devastadora” 
de las escuelas residenciales de 

Canadá, diciendo que la asimilación for-
zada de los pueblos nativos a la sociedad 
cristiana destruyó sus culturas, separó a 
sus familias y marginó a generaciones de 
maneras que todavía se sienten hoy. 

“Humildemente pido perdón por el 
mal cometido por tantos cristianos contra 
los pueblos indígenas”, dijo Francisco cer-
ca del sitio de la antigua Escuela Residen-
cial India Ermineskin, ahora en gran parte 
demolida, en tierras de cuatro naciones 
Cree al sur de Edmonton, Alberta. 

“Lo siento profundamente”, dijo el 
Papa ante los aplausos de los sobrevi-
vientes y calificó a la política de la escuela 
como un “error desastroso” incompatible 
con el Evangelio. A su vez, expresó que se 
necesita más investigación y curación.

Las palabras de Francisco el lunes fue-
ron más allá de su anterior disculpa por los 
actos “deplorables” de los misioneros y, en 
cambio, asumió la responsabilidad de la 
cooperación institucional de la Iglesia con 
la política de asimilación “catastrófica”, 
que la Comisión de la Verdad y la Recon-
ciliación de Canadá ha dicho que equivale 
a un “genocidio cultural”.

En el primer evento de su “peregri-
nación penitencial”, el pontífice oró en 
un cementerio antes de entregar la tan 
buscada disculpa en los terrenos powow 
cercanos. Francisco fue escoltado por 
cuatro jefes, quienes le entregaron un to-
cado de plumas al terminar su discurso, 
convirtiéndolo en un líder honorario de 
la comunidad.

Más de 150 mil niños pertenecientes 
a naciones originarias de Canadá se vie-
ron obligados a asistir a escuelas cristia-
nas financiadas por el gobierno desde el 

EL PONTÍFICE reconoce que la asimilación forzada destruyó culturas, separó familias y marginó 
a generaciones en Canadá; lo califica como un “error desastroso” incompatible con el Evangelio
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Muere artífice de la paz 
en Irlanda del Norte

EL EXPRIMER MINISTRO David Trimble murió a los 
77 años “después de una breve enfermedad”, informó 

el Partido Unionista de Ulster el lunes. El político ganó el 
Premio Nobel de la Paz por su papel clave para ayudar a 

poner fin a décadas de violencia en Irlanda del Norte.

siglo XIX hasta la década de 1970 en un 
esfuerzo por aislarlos de la influencia de 
sus hogares y su cultura. El objetivo era 
cristianizarlos y asimilarlos a la sociedad 
mayoritaria, que los gobiernos canadien-
ses anteriores consideraban superiores.

Ottawa ha admitido que el abuso físi-
co y sexual era rampante en las escuelas, 
con estudiantes golpeados por hablar 
sus idiomas maternos. Ese legado de ese 
abuso y aislamiento de la familia ha sido 
citado por los líderes indígenas como la 
causa principal de las tasas epidémicas de 
adicción al alcohol y las drogas ahora en 
las reservas canadienses.

Los descubrimientos de cientos de 
posibles sitios de entierro en antiguas es-
cuelas llamaron la atención internacional 
sobre el legado de las escuelas en Canadá 
y sus contrapartes en los Estados Unidos. 
Las revelaciones llevaron a Francisco a 
cumplir con el llamado de la Comisión de 
la Verdad para que se disculpe en suelo 
canadiense por el papel de los católicos 
en los abusos; Las órdenes religiosas ca-
tólicas operaban 66 de las 139 escuelas 
residenciales del país.

En el evento realizado el lunes, varias 
personas de entre la multitud lloraron 
mientras que Papa hablaba; otros aplau-

dieron y unos más se quedaron en silen-
cio escuchando sus palabras, que fueron 
pronunciadas en español y luego traduci-
das al inglés.

“He esperado 50 años por esta discul-
pa y finalmente hoy (ayer) la escuché. Una 
parte de mí se regocija, una parte de mí 
está triste, una parte de mí está entumeci-
da”, dijo la sobreviviente Evelyn Korkmaz. 
Sin embargo, agregó que esperaba escu-
char un “plan de trabajo” del Papa sobre lo 
que haría a continuación para reconciliar-
se, incluida la publicación de archivos de 
la iglesia sobre el destino de los niños que 
murieron en las escuelas.

Muchos en la multitud vestían vesti-
menta tradicional, incluidas faldas con 
cintas de colores y chalecos con motivos 
nativos. Otros se pusieron camisetas na-
ranjas, que se han convertido en un sím-
bolo de los sobrevivientes de las escuelas 
residenciales, recordando la historia de 
una mujer cuya amada camiseta naranja, 
un regalo de su abuela, fue confiscada en 
una escuela y reemplazada por uniforme.

Si bien el Papa reconoció la culpa, 
también dejó en claro que los misioneros 
católicos simplemente estaban coope-
rando e implementando la política guber-
namental de asimilación, a la que deno-

minó la “mentalidad colonizadora de los 
poderes”. En particular, no se refirió a los 
decretos papales del siglo XV que propor-
cionaron el respaldo religioso a las poten-
cias coloniales europeas en primer lugar.

Francisco manifestó que la política 
marginó a generaciones, suprimió las len-
guas originarias, condujo al abuso físico, 
verbal, psicológico y espiritual y “afectó 
de manera indeleble las relaciones entre 
padres e hijos, abuelos y nietos”. Pidió 
una mayor investigación, una posible re-
ferencia a las demandas indígenas de un 
mayor acceso a los registros de la Iglesia y 
los archivos personales de los sacerdotes 
y monjas para identificar quién fue el res-
ponsable de los abusos.

“Aunque la caridad cristiana no estuvo 
ausente y hubo muchos casos destacados 
de devoción y cuidado de los niños, los 
efectos generales de las políticas vincu-
ladas a las escuelas residenciales fueron 
catastróficos. Lo que nos dice nuestra fe 
cristiana es que esto fue un error desas-
troso, incompatible con el Evangelio de 
Jesucristo”, expresó el Papa.

Francisco recordó que una de las dele-
gaciones le entregó un juego de mocasi-
nes con cuentas como símbolo de los ni-
ños que nunca regresaron de las escuelas 
y le pidió que los devolviera en Canadá. 
Francisco dijo que en estos meses “man-
tuvieron vivo mi sentimiento de dolor, 
indignación y vergüenza”, pero que al de-
volverlos espera que también puedan re-
presentar un camino para caminar juntos.

HACE EXACTAMENTE un 
año, en julio del 2021, la na-
ción Penelakut de Columbia 
Británica anunció el hallazgo 
de 160 tumbas “indocumen-
tadas y sin marcar” en las islas 
del golfo sur de la provincia, 
donde se había instaurado 
una escuela residencial co-
nocida como la “Alcatraz de 
Canadá”.

El descubrimiento se sumó 
a otras mil 100 tumbas sin 
marcar que habían sido en-
contradas entre mayo y julio 
en los antiguos internados 
de esa provincia y de Saskat-
chewan. Las investigaciones 
continuaron y se reveló la 
existencia de más tumbas en 
este año.

La primera escuela resi-
dencial para niños indígenas 
en Canadá comenzó a funcio-
nar en 1831. De acuerdo con 
el discurso de disculpa ofre-
cido en 2008 por el enton-
ces primer ministro Stephen 
Harper, tenían como objetivo 
“apartar y aislar a los niños de 
la influencia de sus hogares, 

familias, tradiciones y cultu-
ras, y asimilarlos a la cultura 
dominante”, bajo el supuesto 
de que las culturas originarias 
eran inferiores.

En 1876 se introdujo en el 
país la Ley Indígena, con la que 
se pretendía erradicar la cultu-
ra de las primeras naciones en 
favor de la asimilación hacia 
la sociedad eurocanadiense. 
Un discurso de 1920 pronun-
ciado por Duncan Campbell 
Scott, superintendente ad-
junto del Departamento de 
Asuntos Indígenas, muestra la 
visión que imperaba en aquel 
momento.

“Quiero deshacerme del 
problema indio (…) Nuestro 
objetivo es continuar hasta 
que no haya un solo indio 
en Canadá que no haya sido 
absorbido por el cuerpo po-
lítico”, dijo al proponer que 
la asistencia a las escuelas 
residenciales fuera obligato-
ria para todos los infantes de 
entre siete y 16 años de edad.

Redacción

LA COMUNIDAD INUIT busca la ayuda del Va-
ticano para extraditar al sacerdote oblato Joan-
nes Rivoire, contra quien se emitió una orden de 
arresto en 1998 por cargos de abuso sexual.

EL JEFE de la Iglesia 
Católica estaba deci-
dido a hacer el viaje 
a Canadá, pese a que 
los ligamentos desga-
rrados de su rodilla lo 
obligaron a cancelar 
una visita a África a 
principios de este mes.
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HE ESPERADO 50 AÑOS POR ESTA DISCULPA 
y finalmente hoy (ayer) la escuché. 

Una parte de mí se regocija, una parte de mí está triste, una parte 
de mí está entumecida” 

Evelyn Korkmaz
Sobreviviente de las escuelas residenciales

EL PONTÍFICE  se reúne con las comunidades originarias 
de las Primeras Naciones, Metis e Inuit en Maskwacis, Alberta, ayer.

Hallazgo de tumbas destapa los abusos
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UCRANIA EXPORTARÁ 
SUS GRANOS

msalomon@up.edu.mx

Ucrania culpa a Rusia y Rusia culpa a Occidente. El re-
sultado es el mismo: inflación y hambre. Si bien nuestro 
país ha alcanzado un nivel de inflación preocupante, no 
se compara con lo visto en los últimos meses en países 
como Siria o Yemen, que dependen en gran medida de 
los granos de esa región. En estos países, asolados por la 
guerra y por crisis humanitarias que han dejado de ser 
noticia por los años que llevan cobrando vidas, la infla-
ción supera índices que van del 60% al 180%.

En este preocupante escenario, el mundo recibió con 
alivio el acuerdo que el pasado viernes firmaron Ucrania 
y Rusia para abrir un corredor seguro para la exportación 
del grano ucraniano, todo esto gracias a la mediación de 
Turquía. El controvertido Erdogan se anota puntos por 
esto ante la mirada internacional. Al mantenerse neu-
tral y sostener relaciones comerciales con ambos países, 
Turquía logró no sólo sentarlos a la mesa, sino un inci-
piente acuerdo con el que se harán malabares para sacar 
el grano, atravesando el territorio minado que ahora es 
el mar Negro. Revisiones por parte de la ONU para evitar 
que Rusia robe el grano o aproveche el corredor para ata-
car, así como para certificar que los barcos no lleven ar-
mamento militar a Ucrania de parte de sus aliados, serán 
necesarias, pero parece que la diplomacia por fin se ha 
abierto un espacio en este espinoso asunto.

Turquía afirma que éste podría ser el inicio del cami-
no diplomático hacia la paz. Me parece que esto no es así. 
Este corredor para exportar el grano es una muestra de 
que el mundo no puede ser indiferente hoy en día a una 
guerra de esta magnitud, pero este conflicto no termi-
nará hasta que Rusia logre su cometido y se apodere del 
Donbás y, probablemente, de todas las salidas al mar de 
su enemigo. Rusia sabe que el mundo la necesita como 
socia comercial y que las sanciones no pueden durar 
mucho ni ser tan profundas como para afectarla seria-
mente. El invierno se acerca y la dependencia de Europa 
del gas ruso serán pieza clave en las negociaciones. El 
invierno nuevamente será el aliado ruso en una guerra.

El hambre se ha convertido una 
vez más en moneda de cambio 

entre las potencias. La guerra en Ucra-
nia, uno de los principales exportado-
res de granos, ha puesto en jaque a los 
mercados de alimentos, colocando al 
mundo en la antesala de la hambru-
na. Rusia, por su parte, afirma que las 
sanciones que le ha impuesto Occi-
dente son la principal razón de esta 
escasez de alimentos y no su invasión 
a territorio ucraniano. Rusia es uno de 
los principales exportadores de ener-
géticos y fertilizantes, ambas piezas 
clave en el proceso de producción y 
distribución de alimentos. Sea como 
sea, el actual conflicto está afectando 
gravemente la seguridad alimentaria 
del planeta.

POLITICAL TRIAGE

Asentarse en otro lugar les resulta costoso e incómodo

Desplazados regresan 
por falta de recursos
Redacción • La Razón

Miles de personas han deci-
dido regresar a las comuni-
dades rurales o industriales 
cercanas al frente de la re-

gión de Donetsk, en el este de Ucrania, con 
un riesgo considerable porque no pueden 
permitirse vivir en lugares más seguros, 
informó la oficina del alcalde de Pokrovsk, 
Ruslan Trebushkin, a la agencia AP.

La oficina estima que el 70 por ciento 
de los evacuados han vuelto a casa. En 
la ciudad más grande de Kramatorsk, a 
una hora en coche más cerca de la línea 
del frente, las autoridades dijeron que la 
población se había reducido a unos 50 
mil desde los 220 mil normales en las se-
manas posteriores a la invasión rusa, pero 
desde entonces ha aumentado a 68 mil.

Para las autoridades resulta frustrante 
que los civiles permanezcan en el cami-
no de la guerra. Pero algunos residentes 
de Donetsk también están frustrados y 
describieron sentirse mal recibidos como 
hablantes de ruso entre los hablantes de 
ucraniano en algunas partes del país.

Pero más a menudo, la falta de dinero 
era el problema. En Kramatorsk, algunas 
personas en la fila esperando cajas de ayu-
da humanitaria dijeron que eran dema-
siado pobres para evacuar. Donetsk y su 

Mujer dispara y abre 
caos en aeropuerto
Redacción • La Razón

ESTE LUNES, una mujer de 37 años dis-
paró varios tiros, aparentemente al techo, 
en el interior del aeropuerto Love Field 
de Dallas, Texas, antes de que un oficial le 
disparara y la hiriera.

De acuerdo con las declaraciones del 
jefe de policía de Dallas, Eddie García, en 
una conferencia de prensa, la mujer fue 
dejada en el aeropuerto alrededor de las 
11:00 horas, entró cerca de los mostrado-
res de venta de boletos y pasó al baño. Pos-

teriormente salió con una sudadera con 
capucha o alguna otra ropa con la que no 
había llegado, sacó un arma y disparó. “En 
este momento, no sabemos hacia dónde 
apuntaba exactamente el individuo”, ex-
plicó García.

Un oficial que estaba cerca le disparó a 
la mujer en sus “extremidades 
inferiores”, hiriéndola y permi-
tiendo que fuera detenida, dijo 
García. La llevaron a un hospital 
local para recibir tratamiento.

“Ningún otro individuo re-

sultó herido en este evento además del 
sospechoso”, dijo García.

Posteriormente, la policía identificó a la 
mujer como Portia Odufuwa, de 37 años, y 
no especuló sobre su motivo. “Queríamos 
asegurarnos de que nuestra comunidad 
supiera que esta no es una situación acti-
va”, agregó el jefe.

Karen Warner declaró a The Dallas 
Morning News que se estaba registrando 
para su vuelo cuando escuchó una fuer-
te discusión a unos seis metros detrás de 
ella, seguida de un disparo. Entonces ella 
comenzó a correr.

Love Field, uno de los dos 
principales aeropuertos del área 
de Dallas-Fort Worth, suspendió 
las operaciones después del tiro-
teo, pero informó que alrededor 
de las 15:45 horas se reanudaron.

economía se han visto arrastrados por el 
conflicto desde 2014, cuando los separa-
tistas respaldados por Rusia comenzaron 
a luchar contra el gobierno de Ucrania.

Los voluntarios han estado conducien-
do por la región de Donetsk durante me-
ses desde la invasión de Rusia para ayudar 
a las personas vulnerables a evacuar, pero 
esos esfuerzos pueden terminar en un fra-
caso silencioso.

La nostalgia y la incertidumbre tam-
bién impulsan los regresos. Un tren de 
evacuación diario sale de Pokrovsk hacia 
el oeste de Ucrania, que es relativamente 

más seguro, pero también llega otro tren 
todos los días con personas que han de-
cidido volver a casa. Mientras que el tren 
de evacuación es gratuito, el de vuelta no.

Hace unos meses, Médicos del Mundo 
alertó sobre la salud mental de la pobla-
ción ucraniana, especialmente aquellas 
personas desplazadas “más vulnerables” 
como menores, adultos mayores, perso-
nas con discapacidad, enfermedades cró-
nicas o transtornos de salud mental, quie-
nes necesitan “el apoyo de sus cuidadores 
para poder sobrevivir”, señaló Ricardo 
Angora, coordinador de la organización.

MIEMBROS DEL SERVICIO DE EMERGENCIA inspeccionan un proyectil sin explotar, dentro de un apartamento residencial.

HABITANTES de la región de Donetsk, Ucrania, han decidi-
do volver a sus lugares de origen, pese a cercanía con el frente; 
alcaldía de Pokrovsk estima que el 70% de evacuados retornó

Rusia va por “régimen inaceptable” de Zelenski
EL MINISTRO de Relacio-
nes Exteriores de Rusia, Ser-
gei Lavrov, dijo que el obje-
tivo primordial de Moscú en 
Ucrania es liberar a su pueblo 
del “régimen inaceptable” de 
Volodimir Zelenski.

“Estamos decididos a 
ayudar a la gente del este 
de Ucrania a liberarse de la 
carga de este régimen abso-
lutamente inaceptable”, dijo 

Lavrov en una cumbre de la 
Liga Árabe en El Cairo.

El diplomático aparente-
mente sugirió que los obje-
tivos de guerra de Moscú se 
extienden más allá de la región 
industrial de Donbas, en el este 
de Ucrania. “Ciertamente ayu-
daremos al pueblo ucraniano 
a deshacerse del régimen, que 
es absolutamente antipopular 
y antihistórico”, dijo.

Sus comentarios contras-
taron con la línea del Kremlin a 
principios de la guerra, cuando 
enfatizó repetidamente que 
Rusia no buscaba derrocar al 
gobierno de Zelenski, incluso 
cuando las tropas de Moscú 
se acercaban a Kiev. Más tar-
de, Rusia se retiró y centró su 
atención en capturar Donbas. 

Redacción

37
Años, la edad de la 

mujer que disparó en 
la terminal aérea
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SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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Prohibición 
refleja crisis de 

salud: Harris
• AP

LA VICEPRESIDENTA de Estados Uni-
dos, Kamala Harris, dijo durante un viaje a 
Indianápolis que la propuesta de prohibi-
ción del aborto en aquel estado refleja una 
crisis de atención médica en el país. 

A pesar del lenguaje de prohibición del 
aborto del proyecto de ley, los activistas 
contra el aborto se alinearon ante un co-
mité legislativo para argumentar que el 
proyecto de ley no era lo suficientemen-
te estricto y carecía de fuerza para hacer 
cumplir la legislación.

“Tal vez algunas personas realmente 
necesitan aprender cómo funciona el 
cuerpo de una mujer. Los parámetros que 
se están proponiendo significan que, para 
la gran mayoría de las mujeres, cuando se 
dé cuenta de que está embarazada, tendrá 
efectivamente prohibido el acceso a la 
atención de la salud reproductiva que le 
permitirá elegir lo que sucede con su cuer-
po”, dijo Harris, provocando murmullos y 
risas de los legisladores demócratas.

Periódicamente surgieron enfrenta-
mientos entre los manifestantes contra y a 
favor del aborto en el Capitolio de Indiana. 

Los líderes republicanos del Senado 
de Indiana propusieron un proyecto de 
ley que prohibiría los abortos desde el 
momento en que se implanta un óvulo 
en el útero de una mujer con excepciones 
limitadas, en casos de violación, incesto y 
para proteger la vida de la madre. La pro-
puesta siguió a la tormenta política sobre 
una víctima de violación de 10 años que 
viajó al estado desde el vecino Ohio para 
interrumpir su embarazo.

ACTIVISTAS PROTESTAN frente a las cámaras del Senado en 
el Capitolio de Indiana durante una sesión especial en debate 
sobre la prohibición del aborto.

Se trata de Imvanex, del laboratorio Bavarian Nordic

Aprueba UE vacuna
contra viruela símica
Redacción • La Razón

La Comisión Europea aprobó este 
lunes la extensión de la vacuna 
Imvanex, del laboratorio danés 
Bavarian Nordic, que protege 

contra la viruela del mono en la Unión 
Europea (UE), así como en Islandia, Liet-
chtenstein y Noruega. La decisión se pro-
dujo apenas dos días después de que la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) 
declarara la enfermedad como una emer-
gencia sanitaria mundial. 

Imvanex estaba aprobada en la UE 
desde el año 2013 para prevenir la virue-
la, pero no se había prescrito su aplica-
ción para la viruela del mono. Sin embar-
go, muchos países europeos ya la están 
administrando para tal fin luego del brote 
que inició hace meses.

A finales de la semana pasada, los con-
tagios notificados de viruela del mono 
superaron los 16 mil 500 en 75 países, la 
mayoría de ellos en Europa.

En un comunicado, el fabricante da-
nés señaló que “esta aprobación de la 
vacuna contra la viruela del mono es un 
ejemplo de la cooperación entre Bava-
rian Nordic y los reguladores europeos, 
una extensión del empleo que suele to-
mar entre seis y nueve meses”.

Por su parte, el presidente y CEO de 
Bavarian Nordic, Paul Chaplin, indicó 
que la aprobación de la vacuna “puede 
mejorar significativamente la prepara-
ción de los países contra enfermedades 
emergentes” por medio de una planifica-
ción estructurada.

Además, para confirmar la eficacia de 
la vacuna, Bavarian Nordic recopilará da-
tos de un estudio observacional que se 
llevará a cabo durante el brote de viruela 
del mono que se está produciendo en el 
continente europeo.

El antígeno, que ya ha sido aprobado 
por Estados Unidos y Canadá para preve-
nir la viruela símica, recibió la luz verde 
para los 27 países de la Unión Europea 

(UE), después de que fuera recomendada 
por la Agencia Europea de Medicamen-
tos (EMA) la semana pasada.

A través de Comité de Medicamentos 
para Uso Humano en Europa, la EMA 
también recomendó autorizar Imvanex 
para proteger a las personas contra la en-
fermedad causada por el virus de la vacci-
nia, que genera síntomas similares, pero 
más leves que los de la viruela.

Asimismo, en la Unión American a la 
vacuna se comercializa como Jynneos, 
donde tiene licencia contra la viruela del 
mono desde el 2019, convirtiéndola en 
el único fármaco con autorización para 
la prevención de esta enfermedad.

Sin embargo, la compañía ha sumi-
nistrado la vacuna a varios países de la 
UE durante el actual brote de viruela 
del mono, para lo que se conoce como 
uso off-label o fuera de etiqueta, es decir, 
para usos distintos a los indicados inicial-
mente.

Por su parte, la autoridad sanitaria 
francesa (HAS, por sus siglas en francés) 
recomendó el viernes ampliar la cam-
paña de vacunación contra la viruela sí-
mica, asegurando que las personas más 
expuestas al riesgo de contraer el virus 
a través de las relaciones sexuales debe-
rían ser inoculadas.

“Los hombres que mantienen rela-
ciones sexuales con otros hombres y las 
personas trans que tienen 
múltiples parejas sexuales”, 
deben ser vacunos, así como 
las personas que ejercen la 
prostitución o trabajan en 
“zonas de consumo sexual”.

Mientras que la OMS emitió una serie 
de recomendaciones temporales en rela-
ción con el brote, entre las que propone 
limitar los viajes a las personas porta-
doras del virus de la viruela del mono, a 
aquellas que tengan síntomas compati-
bles y también a los contactos estrechos 
de los casos positivos.

En el documento publicado, la OMS 
llama a cumplir esta medida a “cualquier 
persona con signos compatibles con una 
infección de virus de la viruela del mono, 
o considerado un caso sospechoso, pro-
bable o confirmado por las autoridades 
sanitarias” o que “ha sido identificado 
como un contacto de un caso positivo”.

 Y agrega que, “está sujeto a monitori-
zación sanitaria, debería evitar cualquier 
viaje, incluidos los internacionales, hasta 
que su estado sea declarado que no cons-
tituye un riesgo de salud pública”.

El texto prevé varias excepciones, 
como que el viaje esté motivado para 
“recibir atención médica urgente”, con-
flictos o catástrofes naturales o aquellos 
previamente acordados por las autori-
dades sanitarias y cuya vigilancia pueda 
mantenerse durante el periodo en el que 
la persona es infecciosa.

Cabe recordar que la viruela símica se 
manifiesta con síntomas como fiebre, dolor 
de cabeza, dolores musculares, agotamien-
to e inflamación de los ganglios linfáticos. 

Se transmite a las personas a 
través de diversos animales 
como roedores y primates, pero 
también puede contagiarse en-
tre personas tras un contacto 
directo o indirecto.

LA DECISIÓN se produce apenas dos días después de que 
la enfermedad fue declarada emergencia sanitaria mundial; 
la OMS sugiere limitar viajes a personas portadoras del virus

LOS LÍDERES de Indiana Right to Life, el grupo 
antiaborto más destacado del estado de Indiana, 
denuncian que la propuesta del Senado es débil y 
carece de disposiciones de cumplimiento.

LEGISLA-
DORES de 

Indiana bus-
can prohibir 

casi todos los 
abortos; vi-

cepresidenta 
de EU señala 

que necesitan 
aprender 

cómo funcio-
na el cuerpo 

femenino

10
Estados de EU  

donde el aborto está 
prohibido totalmente

EL ACTUAL BROTE de viruela símica inició en 
Londres a principios de mayo de este año, aun-
que las investigaciones arrojan el virus llevaba al 
menos un mes circulando por la capital británica.
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A L E R T A  M U N D I A L
V I R U E L A  S Í M I C A

75
Países 

han registrado casos de 
viruela símica en el mundo

UN CIUDADANO 
recibe la vacuna 
contra la viruela 
del mono en el 
Centro de Aten-
ción Inmediata en 
Nueva York.
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LA RAZÓN ARRIBAN 2.6 MILLONES DE CRUCERISTAS A MÉXICO. 
 La cifra se registró de enero a mayo de este año, informó Miguel 

Torruco, secretario de Turismo. También llegaron mil 248 cruceros. 

Inicia la temporada de vendimias 

Disfrutar del vino es 
una experiencia que 
envuelve los sentidos 
desde que se abre la 

botella, después se aprecia su 
olor y finalmente se degusta 
solo o acompañado con alimen-
tos que hacen el match perfecto 
y generan una explosión de sa-
bor en el paladar. 

México cuenta con diversas 
regiones en las que se producen 
vinos de alta calidad que son re-
conocidos a nivel nacional e in-
ternacional. La zona de Baja Ca-
lifornia produce el 70 por ciento 
de la bebida, mientras que Que-
rétaro es el principal exportador 
de vino espumoso del país, debi-
do a que las bodegas de esta enti-
dad se han especializado en este 
ámbito, ya que el suelo semide-
sértico del área aporta minerales 
y aspectos únicos a la vid.

Entre los meses de julio a sep-
tiembre se realiza la época de 
vendimias, que es el evento de 
cosecha de la uva, en el que rea-
lizan diversas actividades para 
conocer más sobre la elabora-

ALGUNAS OPCIONES son Bodega Santo Tomás,  
Viñedos la Reina, Viñedo Puerta del Lobo, Viñe-
dos Azteca y Corona del Valle; te decimos cuál 
es el maridaje perfecto para acompañarlos
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ción del vino y también para co-
nocer experiencias de maridaje 
con platillos gourmet, a cargo de 
reconocidos chefs. 

Sin embargo, para Ana Luisa 
Ley, integrante de la Asociación 
de Sommeliers de Baja Califor-
nia, el match de vino y alimen-
tos se puede realizar en la vida 
cotidiana con comidas que se 
pueden consumir diariamente 
como pollo rostizado, pay de li-
món, paella, mariscos, por men-
cionar algunas.

“Les recomiendo que puedan 
hacer maridajes con la comida 
de diario. No le tengan miedo al 
vino ni a los maridajes, porque 
los pueden hacer desde casa”, 
dijo la sommelier en entrevista 
con La Razón. 

Ana Luisa, la Ley de la Aso-
ciación de Sommeliers de Baja 
California, y la Secretaría de 
Turismo del Estado de Queré-
taro recomiendan a  nuestros 
lectores 10 vinos mexicanos 
para consentir el paladar en esta 
temporada de verano y de ven-
dimias, la mejor época.

QUERÉTARO:
BAJA  
CALIFORNIA: 

Viñedo Bodegas 
de Cote. “NÉDITO EL 

ROBLE es un ensamble 
de varietales carignan, 

merlot, tempranillo, 
grenache y cabernet 

sauvignon. Tiene marcados 
aromas de frutos rojos y 
un sutil aroma a nueces 

tostadas. Acompaña con 
Queso Provolone, que es  

ahumado con sabor fuerte.

Corona del Valle. Es un 
vino rosado Graneche, 
el cual es muy afrutado, 
evoca granada y arándanos 
acompañados de notas 
cítricas, además tiene un 
toque dulce. Hace maridaje 
con la paella, platillo 
tradicional de BC, cada año 
el Concurso de Paellas es  
el evento más esperado,  
se realizará el 21 de agosto. 

Madera 5. Su vino rosado 
Sangiovese es seco, con 
buena acidez y es muy 
ligero. En la nariz expresa 
notas a frutos rojos y 
maracuyá. Para la comida la 
bebida es perfecta con una 
combinación de aguachile 
de almeja en su concha, un 
exquisito platillo tradicional 
de Baja California, Sinaloa, 
Sonora, Nayarit y Jalisco.

Vinos del Marqués. 
Reserva es un vino con 

varietales nebbiolo y syrah, 
con añejamiento de 15 
meses en barrica. En la 

nariz destacan frutos rojos 
maduros como la cereza. 

En boca es sedoso y de 
larga permanencia. Para 

maridar con Garbanzo en 
amarillo, servido con trozos 

de pollo y perejil.

Finca Sala Vivé de 
Freixenet. Petillant es 

un rosado espumoso 
con varietales malbec 
y cabernet sauvignon, 

con un color rojo sandía, 
aroma afrutado y sabor 

con notas de frambuesa, 
fresa, grosella, sandía y 

arándanos. Maridaje con 
Chile en convento, chiles 

anchos, rellenos de queso.

Viñedos Relieve. Cuenta 
con un Chardonnay/Chenin 
Blanc de delicados aromas 
a manzana, verde, pera y 
frutas tropicales. Es suave 
y fresco en la boca con un 
final cítrico y va bien con 
ostiones en su concha.  

Viñedo Puerta del 
Lobo. TÍO NETO es un 

vino que es una mezcla 
igualitaria de varietales de 
cabernet sauvignon, syrah 

y tempranillo. Se puede 
acompañar con Pollo al 
Cuñete, que es frito en 

aceite de oliva, guisado 
con cebollas, aceitunas, 

vinagre, orégano, 
 sal y laurel. 

Viñedos de la Reina. 
Cuenta con la etiqueta 
de Pinot noir con notas a 
frutos de bosque, flores 
características como rosas 
y gardenias. En la boca se 
presenta con una acidez 
moderada, persistencia 
prolongada y con un final 
delicado y seco. Para beber 
con pollo rostizado y un 
toque de salsa de frutas.  

Viñedos Azteca. 
PRETEXTO con varietales 

cabernet sauvignon, 
cabernet franc, merlot, 

syrah y malbec; su sabor 
tiene notas expresivas 

de frutas rojas y negras, 
chocolate amargo, vainilla, 

caramelo y café tostado. 
Disfruta con barbacoa de 
carnero, tradicional de la 
Comunidad de Miranda. 

Bodega Santo Tomás. 
Ofrece el ST Colombard, 
un vino blanco que destaca 
por sus notas de granada 
china y miel, y un sabor 
equilibrado con un final 
dulce. La bebida es ideal 
para acompañarse con  
un pay de limón, la mezcla 
de ambos hace una 
experiencia de maridaje  
de gran afinidad.

LOS QUESOS son 
perfectos para 
maridar el vino. 

HACIENDA 
AMAZCALA es un 
lugar para visitar.

LA BEBIDA tiene una gran 
tradición en México.

• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx

25LR_FINAL.indd   325LR_FINAL.indd   3 25/07/22   21:4025/07/22   21:40



26

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 26.07.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Descubren en  
La Lagunilla un mural

LA ESTRUCTURA fue hallada en el arroyo 
vial de la calle Ignacio Comonfort,  informó el 
INAH ayer en un comunicado. Está en buen 

estado y podría ser del siglo XVIII. Tiene 20 me-
tros de longitud y más de un metro de altura.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Jorge Federico Osorio, uno de los 
pianistas mexicanos más impor-
tantes de la historia y quien ha sido 
solista en las principales orquestas 

del mundo, considera que ahora hay ma-
yor apertura para dedicarse a la música 
clásica en el país. Celebra que gracias a 
concursos y proyectos locales que im-
pulsan este arte más jóvenes encuentren 
oportunidades. 

“Siento que ha habido más apertura en 
provincia, veo que el interés de los jóve-
nes crece cada vez más. Ha habido pro-
yectos de música de cámara en Aguasca-
lientes, en Guadalajara, creo que todo eso 
contribuye y espero que siga creciendo, 
porque esto atrae a más público, las fa-
milias se involucran más, socialmente 
es muy importante y aporta, si los chicos 
encuentran un camino al que se puedan 
dedicar con pasión es de suma relevan-
cia”, dijo Osorio a La Razón. 

EL PIANISTA,  
en una foto  
de archivo.
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Celebra proyectos locales 

EL PIANISTA afirma a La Razón que cada vez más jóvenes están interesa-
dos en este arte; alista recitales con las sinfónicas Azteca y la de Minería 

El músico, quien ha sido dirigido por 
directores de la talla de James Conlon, 
Eduardo Mata, Bernard Haitink, Klaus 
Tennstedt y Lorin Maazel, señaló que 
si bien no es una carrera sencilla, sí está 
llena de oportunidades. 

Por ese motivo celebra compartir 
escenario con 90 jóvenes, de entre 16 y 
25 años, de la Sinfónica Azteca, quienes 
fueron seleccionados de una convoca-
toria en la que participaron más de mil 
aspirantes. 

Ofrecerán tres recitales en las metró-
polis de Xalapa, Puebla y la Ciudad de 
México, en los que interpretarán Concier-
to romántico, de Manuel M. Ponce, bajo la 

dirección de Paolo Bortolameolli, quien 
recientemente dirigió la ópera La flauta 
mágica, donde alternó con la célebre ba-
tuta Gustavo Dudamel. 

“Estoy sumamente emocionado y 
contento de compartir escenario con es-
tos jóvenes, ya tuvimos nuestro primer 
ensayo, tocan con tantísima entrega y 
entusiasmo; muchos de ellos están des-
cubriendo el concierto de Ponce. 

“La manera como están tocando me 
hizo olvidar totalmente que estamos en 
pandemia, ejecutaron con mucha entre-
ga, realmente es lo que se requiere para 
esta profesión y muchas otras, mucha 
disciplina y amor por lo que están ha-
ciendo. Hay más jóvenes interesados en 
la música clásica y quieren dedicarse a 

LOS 90 JÓVENES que participan tomaron clases en línea de enero a 
julio 2022 a través de la Academia Virtual Azteca con maestros de la Lon-
don Philharmonia Orchestra y la Mahler Chamber Orchestra, entre otras.

ésta, cosa que me da mucho gusto”, re-
saltó el pianista. 

Acerca de la composición de Ponce, la 
cual ejecutó por primera vez en la ciudad 
de Londres, destacó que es una pieza con 
mucha expresividad.

“Es muy romántico, no sabría definir 
por qué exactamente, pero es muy mexi-
cano. Es una obra extraordinaria, me en-
canta”, expresó. 

Hoy se presentarán en el Teatro del Es-
tado, en Xalapa, Veracruz; mañana en el 
Auditorio de la Reforma, en Puebla, y el 
28 de julio en la Sala Silvestre Revueltas 
del Centro Cultural Ollin Yoliztli.

Después de estos recitales tendrá una 
participación especial en la Temporada 
de Verano de la Orquesta Sinfónica de 
Minería, donde el 30 y 31 de julio ejecu-
tará la composición de Ponce. Además el 
6 y 7 de agosto tocará el Concierto para 
piano de Ricardo Castro. Ambos en la 
Sala Nezahualcóyotl del Centro Cultural 
Universitario de la UNAM. 

“Estoy encantado de regresar a los 
conciertos en vivo, porque es como se 
tiene que disfrutar la música. Nuestra 
misión en el escenario es que puedan 
escuchar con frescura”, concluyó. 

EL MÚSICO ha sido galardonado con la 
Medalla Bellas Artes. Se ha presentado con 
agrupaciones como las Orquestas Sinfónicas 
de Atlanta, Chicago y Detroit, por ejemplo. 

SIENTO QUE HA HABIDO más apertura 
en provincia, veo que el interés de los jóve-
nes crece cada vez más, socialmente es  
muy importante y aporta”
Jorge Federico Osorio
Pianista

Recitales: 
· CUÁNDO: 26, 27 
 y 28 de julio
· DÓNDE: Teatro 
del Estado, Xalapa; 
Auditorio de la 
Reforma, Puebla; 
y Sala Silvestre 
Revueltas, CDMX, 
respectivamente
· HORARIOS: 19:30, 
27 de julio; y 20:00 
horas 27 y 28 de julio

Celebran 90 años de la Guelaguetza
Redacción • La Razón

DESPUÉS DE DOS AÑOS de ausencia 
por la pandemia de Covid-19, la Guela-
guetza regresó ayer a Oaxaca con todo 
su esplendor para celebrar sus 90 años 
en el primer Lunes del Cerro. Las faldas 
multicolores de vestimenta tradicional 
de la entidad, los fuegos artificiales y los 
monos de calenda de las Chinas Poblanas 
volvieron a sorprender a los asistentes. 

La máxima festividad inició con unas 
palabras de bienvenida de Jacsenic Ro-
das González, Diosa Centeótl 2022, ori-
ginaria de Santo Domingo Tehuantepec, 

en el Auditorio Guelaguetza, en el cerro 
del Fortín. Además resonó el considerado 
himno oaxaqueño “Dios nunca muere”.

El público disfrutó de la representa-
ción de “Flor de Piña”, pieza originaria de 
la Cuenca del Papaloapan, que expresa la 
alegría de las mujeres por la cosecha de 
esta fruta. 

Los asistentes, entre turistas 
nacionales y extranjeros, fueron 
testigos de las presentaciones 
de las ocho regiones del estado: 
Cañada, Papaloapan, Mixteca, 
Sierra Norte, Valles Centrales, 
Istmo, Sierra Sur y Costa. 

La delegación Santos Reyes Nopala 
deleitó con la “Tradicional boda chatina, 
tornaboda, sones y chilenas”; y Huautla 
de Jiménez, de la Cañada, cautivó con 
sus sones mazatecos y la “Lavada de ca-
beza de los novios”. 

Acudió el gobernador de la entidad, 
Alejandro Murat, quien desta-
có: “Oaxaca está de fiesta, el au-
ditorio vibra de orgullo y emo-
ción al celebrar la grandeza de 
nuestras culturas originarias”. 

Se puso en marcha un ope-
rativo de más de dos mil ele-
mentos de seguridad. 

ASÍ SE VIVIÓ el primer Lunes del Cerro, en el Auditorio Guela-
guetza, ayer. Participaron las ocho regiones de la entidad.
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ANTES de ingresar 
las personas pasaron 
por un filtro que 
incluyó la toma de 
temperatura.
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julia.santibanez@razon.com.mx Twitter: @JSantibanez00

Brenda tenía cuatro años. En 
junio la violaron y asesinaron en 
su casa en Chichiquila, Puebla; 
los atacantes son tres vecinos (el 
mayor, de 20 años). Durante julio, 
Luz Raquel Padilla Gutiérrez fue 
quemada viva en Zapopan, Jalis-
co. Su hijo, de 11 años, tiene una 
condición de autismo y cuando 
cae en crisis hace ruidos moles-
tos para su vecino, quien la ame-
nazó de muerte. Cuatro tipos y 
una mujer rociaron con alcohol 
a Luz Raquel en un parque y le 
prendieron fuego; a los 35 años 
murió con noventa por ciento 
del cuerpo rostizado. Brenda 
Jazmín, de 38, buscaba a su her-
mano, víctima de secuestro; fue 
torturada y asesinada en Cajeme, 
Sonora, hace días. Debanhi Es-
cobar, de 18, no murió acciden-
talmente en Nuevo León: cien 

Es monstruosa la maldad. No conoce límites 
ni pudor, se rebasa a sí misma, el horror ab-

soluto. Es audaz de la forma más descolocan-
te: busca nuevas maneras de arrancar con los 
dientes un pedazo de otro ser humano, masti-
car un poco para luego escupirlo. Degradarlo.

  LAS FLORES GRITAN
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

LA  UTORA
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CELEBRAN 15 AÑOS. 
La compañía Cuatro X 
Cuatro, dirigida por Shantí 
Vera, festeja con la coreo-
grafía Disolver, el próximo 2 
de agosto a las 20:00 horas 
en el Palacio de Bellas Artes. 
La puesta en escena aborda 
temas como la lucha por 
transformar a un mundo 
mejor y los cuerpos en un 
país en el que se rompen y 
desaparecen. “Es la búsque-
da de un cuerpo faltante 
desde lo metafórico, lo abs-
tracto y lo concreto; es una 
apuesta por la colectividad, 
por hacer emerger otros 
cuerpos que habitan entre 
nosotros para poder rela-
cionarnos de una manera 
más sensible con el mundo”, 
detalló el coreógrafo.

A la memoria de Dalia Perkulis

días después se confirma que la 
asfixiaron. 

Tenían vida, toda la que se 
puede alojar en las arterias, el 
hígado, las pupilas, la lengua. 
Sobrevivieron a accidentes, en-
fermedades, la pandemia, pero 
en un instante de exterminio 
dejaron de ser. Ya no están ni son. 
No pueden. Carajo, ¿qué podían 
haber hecho para seguir aquí? 
¿Saltarse los cuatro años, estran-
gular al hijo para que no incomo-
de, olvidar al hermano, no salir 
jamás a una fiesta aunque tengas 
dieciocho?

Me enciende los corajes la 
muerte ensañada, multiplicada 
por miles, “el poder de los pocos 
/ y el gemir de los muchos”, es-
cribió Enriqueta Ochoa. Porque 
Brenda, Luz Raquel, Brenda Jaz-
mín y Debanhi no se murieron. 

Las mataron. Ahora mismo leo a 
Judith Butler y le pongo palabras: 
como mujer pertenezco a una 
categoría asesinable. Por estar 
viva soy foco de acoso, violación 
y feminicidio, pero también por 
estar viva reivindico mi derecho 
a nombrar a las muertas, subrayar 
sus historias.

Mientras busco algún modo 
de no bajar los brazos, no resig-
narme ante esta sociedad que 
chapotea en sangre de nosotras 
acudo a esto, del chileno Raúl 
Zurita sobre las masacres en su 
país. Tiene la fuerza de la poesía 
para expresar de manera reno-
vada la rabia feroz. No podemos 
acostumbrarnos a lo pavoroso, lo 
tremebundo, que lastima la tie-
rra misma: “... Las piedras gritan. 
Nadie, salvo las piedras son capa-
ces de gritar así. Las flores tam-
bién gritan, pero sólo cuando las 
dobla el viento. Oí campos ente-
ros de flores doblarse en el viento.

“Les vaciaron los ojos ¿sabías? 
les arrancaron los ojos de las 
cuencas. Por eso en estos poemas 
nadie ve, sólo oye. Las flores oyen 
y gritan a veces al doblarse bajo el 
viento. Los rostros no ven. Las 
piedras están locas y sólo gritan.

“Nadie ve. Tal vez las cercena-
das flores se aman”. 
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Descendió casi 4 mil metros bajo el mar 

cuenta travesía por el Titanic

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El actor y vlogger de viajes Alan 
Estrada, después de haber sido 
uno de los dos primeros mexi-
canos en hacer una expedición 

para ver los restos del Titanic, señala que 
por lo menos en los siguientes años no 
repetiría la experiencia, ya que espera a 
que las compañías que ofrezcan este tipo 
de turismo brinden mejores atenciones. 
La misión en la que se aventuró fue con 
un sumergible experimental. 

La travesía de Estrada comenzó en 
junio de 2021 cuando hizo su primer in-
tento por descender tres mil 800 metros 
bajo el mar para conocer los vestigios de 
la embarcación que ha sido motivo de pe-
lículas; sin embargo, no lo logró. 

Fue hasta el pasado 3 de julio que lo-
gró bajar los casi cuatro mil metros de 
profundidad, junto con otros viajeros, 
para admirar las entrañas del Titanic: ver 
los cuarteles de la cubierta, la junta de ex-
pansión, el puente de mando y la famosa 
proa, que en el filme protagonizado por 
Leonardo DiCaprio y Kate Winslet es re-
cordada por la escena donde Rose sube a 
ésta mientras Jack la sujeta de la cintura. 

La expedición duró 12 horas, de las 
cuales, cuatro fueron para salir de la pla-
taforma, dos para tocar el fondo marino, 
hora y media para hallar los vestigios del 
barco y hora y media más para recorrer 
y observar la nave, además de dos horas 
y media para volver. En el pequeño su-
mergible iba un piloto, un copiloto y tres 
turistas, incluido el creador Estrada. 

“No tengo claustrofobia. No hubo 
nada que controlar, iba mentalizado, por 
supuesto que tenía miedo, estaba cons-

EL VLOGGER confiesa que le fascinó la experiencia, pero hace falta  
perfeccionar este tipo de expediciones para turistas; defiende estos viajes

al buen  
muchacho, 

EL ACTOR muere a los 83 años de edad por causas naturales, infor-
ma su hija; fue conocido por su papel en la cinta de Martin Scorsese

EL TAMBIÉN DIRECTOR de Siete veces adiós (último de izq. a der.), antes 
de llegar a las profundidades del océano.

PROA de la embarcación  
que se hundió entre el 14  
y 15 de abril de 1912.
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y al jefe de la mafia Eddie Valentine 
en The Rocketeer. A menudo decía 
que, si bien era conocido por inter-
pretar a gánsteres, sus verdaderas 
pasiones eran la poesía, la pintura 
y la ópera.

Sorvino nació en Brooklyn en 
1939. Su madre daba clases de pia-

no y su padre era capataz 
en una fábrica de batas. 
Desde muy joven tuvo 
inclinaciones musicales 
y asistió a la American 
Musical and Dramatic 
Academy en Nueva York, 
donde se enamoró del 
teatro. Hizo su debut en 

Broadway en 1964 con Bajour y 
seis años después incursionó en el 
cine, en Yo quiero a mamá, pero…, 
de Carl Reiner.

En la década de los años 70, ac-
tuó junto a Al Pacino en Pánico 
en Needle Park y con James Caan 

en El jugador, y volvió a 
hacer equipo con Reiner 
en ¡Dios mío!, además de 
formar parte del elenco 
de El mayor robo del siglo, 
de William Friedkin. En la 
continuación de Rocky, de 
John G. Avildsen, Danza 
lenta en la gran ciudad, 

Sorvino tuvo un papel protagónico 
romántico y pudo usar sus conoci-
mientos de danza junto a la bailari-
na profesional Anne Ditchburn.

Fue especialmente prolífico en 
la década de 1990, que comenzó 
interpretando a Lips en Dick Tra-
cy, de Beatty; y Paul en Los buenos 
muchachos, de Martin Scorsese, en 
la que su personaje estaba basado 
en el mafioso Paul Vario, y en 31 
episodios de La Ley y el Orden, de 
Dick Wolf. A esto siguieron papeles 
en The Rocketeer, Sin salida, Nixon 
(que le valió una nominación al 
Premio SAG del Sindicato de Acto-
res de la Pantalla) y Romeo y Julieta, 

de Baz Luhrmann. 
En el año 2014, se casó 

con la comentarista po-
lítica Dee Dee Benkie y 

dijo que un objetivo de 
su vida posterior era 
“desengañar a la gente 
de la idea de que soy 
un matón lento y de 
párpados pesados”.
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Lamentan muerte  
del actor David Warner

EL HISTRIÓN conocido por sus papeles en cintas como 
Tron, Titanic y La Profecía, falleció a los 80 años, informó 

ayer su familia en un comunicado. “Durante los últimos  
18 meses, abordó su diagnóstico con una gracia y  

dignidad características”, detallaron sus seres queridos.Tel.5260-6001

Martes 26.07.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Alan Estrada 
ciente que estábamos haciendo una acti-
vidad riesgosa, porque uno de los riesgos 
es quedarte atorado, teníamos miedo, 
pero todo salió bien”, compartió ayer en 
conferencia de prensa virtual el creador 
de Alan por el mundo. 

Si bien para el director y dramaturgo 
de la obra Siete veces adiós fue una expe-
riencia inolvidable, confesó que no la re-
petiría por ahora porque aún falta perfec-
cionar este tipo de turismo de lujo, que 
tiene un costo de 250 mil dólares, más de 
cinco millones de pesos. 

“Si vale la pena o no es decisión de 
cada quien. Ahora que cuesta más me 
esperaría a un par de años a que la empre-
sa (OceanGate) perfeccione el servicio al 
cliente, que la experiencia mejore, aún 
hay mucho por trabajar”, indicó. 

Una de las cosas que no le agradó fue 
la poca información que se les daba en 
ciertos momentos, que le prometieron 
que contaría con la grabación total de los 
restos, la cual no le proporcionaron final-
mente, sólo algunos clips. 

Ahora que hizo esta expedición sub-
marina confesó que sí le gustaría ir al 
espacio, pero no le importaría ser de los 
primeros, sino que haya mejores condi-
ciones para que un turista pueda hacer 
este tipo de expediciones.

Acerca de la controversia que pudiera 
generar este tipo de viajes para turistas, 
al ser vestigios de interés para investiga-
dores y expertos, dijo que estaba a favor. 

“Está catalogado como restos arqueo-
lógicos, no estoy en contra de visitar es-
tos lugares, no podríamos ir a ninguna de 
las zonas arqueológicas del país. Sí, estas 
inmersiones son controversiales, porque 
creen que las visitas puedan dañar los 
restos”, defendió. 

ME PREGUNTÉ 
si valía la pena 
arriesgarme tanto 
para documentarlo, 
ahora creo que no 
tanto, estoy en un 
momento pleno en 
el que me gustaría 
arriesgarme menos, 
no sería reportero 
de guerra”
Alan Estrada
Actor y vlogger

LA MISIÓN tuvo como finalidad 
la realización de un mapa 3D del 
estado actual del hundimiento  
y obtener imágenes en HD.

Adiós
Paul Sorvino

• AP

LA FAMOSA PELÍCULA de Martin 
Scorsese, Los buenos muchachos, se 
vuelve a poner de luto. Ayer murió 
a los 83 años de edad Paul Sorvino, 
quien es recordado por interpretar 
al capo Paul Paulie Cicero. Recien-
temente, en mayo de 
2022, falleció Ray Liotta. 

Sorvino murió ayer por 
la mañana de causas natu-
rales en la Clínica Mayo en 
Jacksonville, Florida, dijo 
su publicista, Roger Neal. 

La actriz Mira Sorvino, 
una de sus hijas, los des-
pidió en Twitter: “Mi corazón está 
desgarrado, una vida de amor, ale-
gría y sabiduría con él ha termina-
do”, expresó. 

“Nuestros corazones están rotos, 
nunca habrá otro Paul Sorvino, fue 
el amor de mi vida y uno de los me-
jores artistas que jamás 
haya aparecido en la pan-
talla y el escenario”, dijo 
su esposa, Dee Dee Sorvi-
no, en un comunicado. 

En sus más de 50 años 
de trayectoria, el actor fue 
un pilar en el cine y la te-
levisión. Interpretó a un 
comunista ítalo-estadounidense 
en Reds, de Warren Beatty; a Henry 
Kissinger en Nixon, de Oliver Stone, 

EL HISTRIÓN,  
recordando  

su papel como  
el capo Paul Cicero.

SE PRONUNCIÓ al 
enterarse que Mira 
Sorvino había sido 
una de las mujeres 
presuntamente aco-
sadas por Weinstein.

DIRIGIÓ y prota-
gonizó una película 
escrita por su hija 
Amanda Sorvino, 
en la que actuaba su 
hijo Michael Sorvino.
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Macron ya espera 
los JO de París 24

LOS JUEGOS OLÍMPICOS marcaron la cuenta 
regresiva de dos años para la cita con el anuncio 
del eslogan oficial: “Abramos a lo grande los Jue-
gos”. Recibieron el respaldo del presidente para 

una majestuosa ceremonia de inauguración.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 26.07.2022
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• Por Diego Hernández
diego.hernandez@razon.com.mx

Este martes arranca la primera jor-
nada doble del Apertura 2022 de 
la Liga MX, pues hay que recordar 
que este torneo será de cuatro me-

ses, ya que los equipos necesitan dejar libres 
a los futbolistas que acudan al Mundial de 
Qatar 2022 y se pretende que estén concen-
trados por lo menos tres semanas.

A pesar de que el certamen aún es joven 
todavía hay equipos que no ganan y ya van 
cuatro fechas y hay otros qué todo lo contra-
rio, no conocen la derrota hasta el momento, 
pero algo que llama la atención es que tam-
poco son los líderes del campeonato.

Puebla, Pachuca, León y Pumas son 
los clubes que se mantienen invictos en el 
campeonato y esperan en la Jornada 5 se-
guir con dicha virtud, pero sus partidos de 
media semana no son nada sencillos, pues 
La Franja choca contra el Monterrey, líder 
general; Pachuca visita al Necaxa, León, al 
Toluca (otro de los favoritos) y Pumas reci-
be al Mazatlán en el Olímpico Universitario, 
con la firme idea de que su flamante refuer-
zo, Dani Alves, tenga sus primeros minutos 
vestido de auriazul y sea recibido de la mejor 
manera por su afición.

Rayados se impuso en cancha ajena al 
golear al Querétaro en partido correspon-
diente de la Jornada 4 de la Liga MX. Tigres 
le pegó 2-0 al Atlas en el partido correspon-
diente a la Jornada 4 de la Liga MX.

En un duelo abierto y de acciones ofen-
sivas, Toluca y Santos se enfrentaron en la 
cancha del Estadio Nemesio Díez. Ambos 
propusieron su mejor versión, pero fueron 
los escarlatas los que se llevaron los tres 
puntos, al imponerse por 2-1 en su recinto, 
con goles de Leo Fernández y Jordan Sierra; 
Hugo Rodríguez descontó para la visita.

El Puebla suma dos victorias y dos em-
pates, al igual que los Tuzos del Pachuca, 
actuales subcampeones de la competencia; 
León y Pumas tienen solamente un triunfo, 
pero tres igualas.

Así como ya se mencionó a los equipos 
que se mantienen sin conocer la derrota en 
lo que va del Apertura 2022, también hay 

Hoy inicia la jornada doble

PUEBLA, Pachuca, León y Pumas siguen sin descalabros en lo que va del campeonato; Chivas, Mazatlán y 
Querétaro no conocen el triunfo hasta la Jornada 4; Rayados, Toluca y Tigres se pelean por el liderato de torneo

equipos que no pueden ganar en el cam-
peonato mexicano y eso que ya casi va un 
cuarto del certamen.

Chivas, Mazatlán y Querétaro son las tres 

escuadras que no han tocado las mieles de 
la victoria, pero la que más preocupa sin 
duda es la sequía del Rebaño que como ya 
es costumbre al principio de cada torneo se 
presume que es un equipo formado para 
poder romper las malas rachas y al paso de 
los partidos no levanta.

Ahora con Ricardo Cadena el equipo 
sigue sin funcionar y la afición ya pide 
desesperadamente el cese del entrenador, 
pero a lo largo de los años pasan y pasan 
técnicos, pero ninguno encuentra la me-
jor versión de Chivas; solamente Matías 
Almeyda supo cómo hacer que el equipo 
funcionara y hasta levantara cinco trofeos.

ALVES YA PUEDE JUGAR. Esta todo 
listo para el debut de Dani Alves con los 
Pumas en la Liga MX, pues el crack brasile-
ño recibió este lunes su visa de trabajo, por 
lo que no hay impedimento para que el ex 
del Barcelona se estrene como jugador azul 
y oro. Fue el club de la UNAM el que reveló 
una fotografía de Alves con el documento 
que le permite jugar profesionalmente en 
México y los aficionados felinos no ten-
drían que esperar mucho para ver al lateral 
enfundado en los colores del club, ya que el 
debut podría ser este miércoles.

“¡Todo listo para su debut con Pumas! 
Nuestro agradecimiento a todo el perso-
nal de la Embajada de México en Gua-
temala, en especial al cónsul Alejandro 
Martínez”, compartió la institución en 
Twitter.

La decisión sobre si Dani Alves tendrá 
minutos a media semana ante Mazatlán, 
en la Jornada 5 del Apertura 2022 de la 
Liga MX, la tiene el estratega Andrés Li-
llini. El timonel argentino contará por 
primera vez con el astro brasileño en la 
plantilla, aunque se desconoce si estará 
de inicio en el duelo ante los Cañoneros.

Lo que es un hecho es que la afición de 
los del Pedregal se dará cita en el Estadio 
Olímpico Universitario para la primera 
fecha doble del campeonato, pues la di-
rectiva a través de sus redes sociales pidió 
a sus seguidores que le dieran una cálida 
bienvenida al exjugador del Sevilla.

Dani Alves firmó el pasado sábado 
el contrato que lo liga con los Pumas y 
ese mismo día fue presentado ante los 
medios de comunicación en las instala-
ciones de Cantera, en donde, además, el 
seleccionado brasileño tuvo su primer 
entrenamiento junto con el resto de los 
futbolistas azul y oro.

RAMIRO FUNES MORI ya llegó a un acuerdo 
con el Cruz Azul para convertirse en su nuevo 
defensa central y solamente falta que el equipo 
árabe Al-Nassr dé la autorización.

Sólo cuatro equipos se mantienen 
invictos en el Apertura 2022

JORNADA 5

vs. vs. vs. vs. vs.

HOY

ATLAS MONTERREY ATL. SAN LUISFC JUÁREZ LEÓN

XOLOS PUEBLA CRUZ AZULTIGRES TOLUCA
Hora: 19:00

Estadio: Jalisco
Hora: 19:00

Estadio: BBVA
Hora: 21:05

Estadio: Alfonso Lastras
Hora: 19:00

Estadio: Olímpico 
Benito Juárez

Hora: 21:05
Estadio: León

vs. vs.vs. vs.

MAÑANA MIÉRCOLES 14 
DE SEPTIEMBRE

QUERÉTARO AMÉRICANECAXA PUMAS

CHIVAS SANTOSPACHUCA MAZATLÁN
Hora: 19:00

Estadio: Corregidora
Hora: 21:05

Estadio: Azteca
Hora: 19:00

Estadio: Victoria
Hora: 21:05
Estadio: CU

*Pospuesto por gira en EU

5
Goles suma Santi 
Giménez, actual líder 
de goleo

General al momento
POS. EQUIPOS JJ JG JE JP PTS.
1 Monterrey 4 3 0 1 9

2 Toluca 4 3 0 1 9

3 Tigres 4 3 0 1 9

4 Puebla 4 2 2 0 8

5 Pachuca 4 2 2 0 8

6 León 4 1 3 0 6

7 Pumas 4 1 3 0 6

8 Necaxa 4 2 0 2 6

9 Juárez 4 1 2 1 5

10 Cruz Azul 4 1 1 2 4

11 Santos 4 1 1 2 4

12 Atlé. San Luis 4 1 1 2 4

13 Xolos 4 1 1 2 4

14 Atlas 4 1 1 2 4

15 América 4 1 1 2 4

16 Chivas 4 0 3 1 3

17 Mazatlán 4 0 2 2 2

18 Querétaro 4 0 1 3 1

MARTÍN BARRAGÁN  
· EQUIPO: Puebla
· POSICIÓN: delantero

EDUARDO SALVIO
· EQUIPO: Pumas
· POSICIÓN: delantero

VÍCTOR 
GUZMÁN
· EQUIPO: Pachuca
· POSICIÓN: Medio

RODOLFO COTA 
· EQUIPO: León
· POSICÓN: Portero

NO 
CONOCEN 

DERROTAS
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MARIBEL DOMÍNGUEZ, en un partido 
con la Selección Femenil Sub 20.

En Coapa urge una victoria

Redacción • La Razón

Las Águilas del América no la están 
pasando bien en los últimos días, 
pues la apretada agenda le ha 
traído cansancio y muchas derro-

tas, algo que podría cambiar si este martes 
derrota al Real Madrid en el último partido 
amistoso que tiene ante equipo de primer 
nivel en su gira por Estados Unidos.

Después de seis años, el América y el 
Real Madrid se vuelven a ver las caras, la 
última vez que lo hicieron fue en 2016 en la 
semifinal del Mundial de Clubes, en donde 
los merengues se alzaron con el triunfo por 
pizarra de 2-0 y goles de Karim Benzema y 
Cristiano Ronaldo

El América y el Real Madrid se han en-
frentado en cuatro ocasiones a lo largo de su 
historia, según el portal oficial de las Águilas. 
Los dos primeros encuentros entre América 
y Real Madrid se jugaron en la época ama-
teur del futbol mexicano, específicamente 
en 1927, en ese año América ya tenía 3 cam-
peonatos de manera consecutiva y faltaba el 
tetracampeonato que se consumó en 1928.

En aquella ocasión, la escuadra española 
venció a los Cremas por marcadores 2-4 y 
3-5. Suinaga y Garcés marcaron por Améri-
ca en el primer encuentro, para el segundo 
duelo marcaron para nuestra causa Contre-
ras, Carreño y el goleador Ernesto Sota.

El pasado 4 de agosto del 2010 en el 
Candlestick Park de San Francisco, Califor-
nia, los dos equipos se preparaban para sus 
respectivas ligas y la afición en California 
agradeció el espectáculo en la cancha, pues 
se disputó un partido muy entretenido que 
acabó 3-2 a favor de los merengues.

Hasta el momento van cuatro partidos 
entre ambas escuadras y el saldo es cien 
por ciento favorable al Real Madrid, ya que 
nunca ha perdido contra el América, pero 
los dos conjuntos vienen de derrotas, los de 
Carlo Ancelotti perdieron ante el Barcelona 

LAS ÁGUILAS nunca han podido derrotar a los merengues en sus cuatro enfrentamientos 
previos al de hoy en San Francisco; en 2016 perdieron la semifinal del Mundial de Clubes

FMF separa definitivamente a Domínguez 
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

LA FEDERACIÓN MEXICANA DE 
FUTBOL (FMF) emitió un comunicado 
en relación al proceso de investigación 
interno que se inició en días pasados, en 
torno al escándalo que rodea a la Selec-
ción Mexicana Femenil Sub-20, la cual 
estaba al mando de Maribel Domínguez.

La FMF indica que tienen una “políti-
ca de cero tolerancia ante conductas que 
vayan en contra del código interno de 
conducta denominado Código Fair Play 
y que atenten contra la sana convivencia 
y respeto entre sus integrantes”.

El desplegado rememora que el lunes 
18 de julio la FMF recibió una solicitud de 
investigación que fue atendida inmedia-
tamente por la Federación, separando, 
como se informó en ese momento, al 
Cuerpo Técnico de la Selección Nacional 
Femenil Sub-20 con la finalidad de llegar 
al fondo de este asunto.

La Federación Mexicana de Futbol, 
tras un proceso de investigación que in-
cluyó entrevistas a más de 20 personas, 
entre ellas las partes involucradas y que 
pudieran tener información o conoci-
miento sobre las quejas presentadas, 
informó que se llegó a las siguientes con-
clusiones.

“No se encontraron pruebas ni evi-
dencia alguna de acoso o abuso sexual 
por parte de ninguna persona del cuerpo 
técnico de la Selección Femenil Sub-20 
hacia sus jugadoras”.

A tres semanas de que arranque la 
Copa del Mundo Sub-20 Femenil, Mé-
xico se quedó definitivamente sin en-
trenadora, pues Maribel Domínguez fue 
separada del equipo al encontrarse prue-
bas de privilegios a un grupo especial de 
jugadoras, quedando a cargo del cuadro 
nacional Ana Galindo.

La postura de la Federación Mexicana 
de Futbol llega apenas un día después de 
un comunicado que Maribel Domínguez 

el fin de semana y los del Tano Ortiz contra 
los Xolos en la Jornada 4 del Apertura 2022 
de la Liga MX.

Los resultados en el América no están 
siendo lo que se esperaba y no precisamen-
te por la gira que tiene el equipo en Estados 
Unidos ante equipos de talla mundial, sino 

que en la Liga MX están dejando mucho qué 
desear.

Ricardo Gareca y Antonio Mohamed son 
los dos entrenadores que cada vez suenan 
más fuerte para llegar a Coapa, pues al pare-
cer ya llegó la advertencia de que no pasarán 
una derrota más.

Gareca dejó de ser el entrenador de la 
Selección de Perú, pues no llegaron a un 
arreglo y los directivos andinos decidieron 
hacer a un lado al argentino, a pesar de que 
sus futbolistas lo defendieron. Su sueldo 
rondaría entre los 3 millones de dólares.

Por su parte, el Turco Mohamed de 
una manera inaudita fue despedido del 
Atlético Mineiro de Brasil, el estratega los 
dejó campeones y en los cuartos de final 
de la Copa.

Libertadores, por lo que la afición aún se 
pregunta qué pasó. El sueldo del argentino 
estaría entre los 2 y 2.5 millones de dólares.

El América no es el único equipo que 
quiere a Ricardo Gareca o a Antonio Mo-
hamed en su banquillo, pues las Chivas ya 
están preguntando por los entrenadores, 
ya que su actual timonel no da resultados

La Selección Nacional de México sabe 
que será muy complicado que Gerardo 
Martino y sus dirigidos accedan al quinto 
partido y la relación entre directivos y el 
Tata no va muy bien, por lo que ya sondean 
en el mercado.

Gareca es un entrenador probado a nivel 
de selecciones y Mohamed conoce a la per-
fección el futbol mexicano y a sus jugado-
res, por lo que sería una gran opción.

Las Águilas solamente suman cuatro 
puntos de 15 posibles y ocupan el sitio 15 de 
18 equipos en la Liga MX, por lo que las vic-
torias son urgentes antes de que pase más 
tiempo y se alejen de la zona del repechaje.

Como bien se sabe el futbol mexicano 
es muy benevolente y, por lo mismo, cual-
quier equipo puede meterse a la repesca, 
aunque iniciaran mal el campeonato.

emitió en sus redes sociales, en donde 
dejó en claro su postura al respecto de la 
investigación y le respondió a la FMF.

“Deseo fervientemente que el análisis 
y posterior dictamen de la institución se 
ejecuten de manera objetiva”, escribió.

SE ESPERA que en 
los próximos días la 
FMF dé a conocer 
quién se hará cargo 
de la presidencia 
deportiva de selec-
ciones femeniles y 
todo apunta a que 
será Nelly Simón.

América y Real Madrid se 
reencuentran seis años después

vs.

AMISTOSO
REAL MADRID

AMÉRICA
Hora: 21:30

Estadio: Oracle Park, 
San Francisco, California

VARIOS de los jugadores que actualmente 
militan en el América, como Memo Ochoa y 
Álvaro Fidalgo, han declarado que las Águilas 
son el Real Madrid de México.
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Goles le ha marcado 

el Real al América 
en la historia

SAMBUEZA y 
Cristiano, en 2016, 
cuando jugaban con 
dichos equipos.

ÚLTIMOS PARTIDOS 
DEL AMÉRICA

Partido Resultado
Liga MX Xolos 2-0 América
Amistoso Man. City 2-1 América
Amistoso Chelsea 2-1 América
Liga MX América 1-0 Toluca
Liga MX Monterrey 3-2 América
Liga MX América 0-0 Atlas
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POR DANIEL ALONSO

HERMOSO DESTINO

Hoy, aquel exótico lateral derecho se ha puesto la camiseta 
de Pumas. Y muchos aún no comprenden que uno de los late-
rales más grandes en la historia dio el brinco directo de Barcelo-
na a Pumas. En una de sus primeras entrevistas, el brasileño ha 
dicho que llegó a México porque tiene cierta noción de lo que 
representa jugar para Pumas, que va más allá de un equipo de 
futbol y por delante está una de las universidades más impor-
tantes del continente. “En la Universidad uno puede luchar por 
lo que uno sueña”, declaró un muy filosófico Alves. 

Entre líneas ha dejado ver, que su ilusión de representar a 
Brasil en una Copa del Mundo sigue intacta y ahí, vale la pena 
meter el freno de mano y profundizar un poco. Más allá de la 
gran gestión de los directivos de Pumas y el mucho o poco 
conocimiento que tenía Dani sobre la liga mexicana y en es-
pecífico, de los de la UNAM, el lateral derecho del Scratch du 
oro sigue siendo considerado por el entrenador Tite como un 
indiscutible al menos en la convocatoria.

La segunda etapa de Dani Alves con Barcelona dejó expues-
to al lateral, pero al mismo tiempo, reveló que dependiendo 
los rivales y el sistema de juego, el brasileño puede ser aún una 
pieza fundamental para su selección. ¿Por qué elegir el futbol 
mexicano sobre un equipo menos trascendente en Europa o 
la propia MLS? La rivalidad entre Brasil y México a nivel de se-
lecciones ha dejado buenos episodios para ambos lados; Dani 
Alves y cualquier brasileño, sabe que enfrentarse a México no 
es garantía de triunfo, entonces, dentro de todo, el nivel del fut-
bol mexicano no debe ser tan malo.

Por ese lado, Dani Alves sabe que tendrá garantizada la 
titularidad, detalle que en equipos europeos que se juegan 
Champions, Europa, o la salvación, dejarían de considerarlo 
sin importar el apellido en su dorsal.  Pero ojo, sin problema al-
guno el exBarcelona pudo fichar por cualquier equipo europeo 
o de la MLS, y como bien dijo Guillermo Almada, entrenador 
del Pachuca, el fichaje de Dani Alves y de la española Jennifer 
Hermoso por las Tuzas, engrandece a la liga mexicana de futbol.

Y es totalmente verdad, incluso el fichaje de la jugadora del 
Pachuca puede tener aún un impacto más grande para la cate-
goría femenil que el del propio Dani. Simplemente porque la ju-
gadora originaria de Madrid, aún le queda mucha cuerda en las 
canchas y el impacto que puede tener para que más jugadoras 
consideren como la Liga MX Femenil como una opción, puede 
ser muy importante para el crecimiento de la rama.

Por lo pronto, todo parece indicar que el miércoles Ciudad 
Universitaria le dará la bienvenida correspondiente, al jugador 
con más títulos en la historia del futbol; a esa colección le falta 
uno, tal vez el más difícil de todos: la Copa del Mundo.

Aún cuesta un poco asimilar esa son-
risa de Dani Alves que muchas veces 

iba acompañada de un abrazo a Leo Messi; 
o iba de la mano levantando una Copa de 
España, una Liga o una Champions Lea-
gue. El jugador más ganador en la historia, 
hoy camina al lado de Ariel González; de 
los juveniles de Pumas que crecieron bo-
quiabiertos admirando uno de los mejores 
equipos de futbol en la historia. Sí, aquel 
en el que estuvo Dani Alves junto a Xavi, 
Iniesta, Piqué, Messi y compañía, que lo-
graron conquistar por primera vez seis tí-
tulos de liga bajo las órdenes de Guardiola.

ARQUETIPO FUTBOL

Rompe el récord en Francia

Fernando Alonso, piloto 
con más vueltas en F1
Redacción • La Razón

El piloto español Fernando Alon-
so sigue escribiendo su nombre 
con letras doradas en la Fórmu-
la 1, pues tras el Gran Premio de 

Francia, el fin de semana, se convirtió en 
el volante con más vueltas a lo largo de 
la historia de la F1.

El piloto de Alpine, quien finalizó en 
el sexto peldaño en tierras galas, llegó 
a 18 mil 672 vueltas y superó a Kimi 
Raikkonen, quien tenía 18,621.

De los volantes que se mantienen ac-
tivos en el Gran Circo y tienen una racha 
positiva en número de vueltas son el ya 
mencionado Alonso y Lewis Hamilton, 
quien podría superar otro logro en su 
carrera en el historial de la Fórmula 1, ya 
que el británico tiene 17 mil 146 y aun-
que en múltiples ocasiones se ha men-
cionado que está muy cerca del retiro, 
aún tiene tiempo para romper un récord 
más en su trayectoria.

La Temporada 2022 para el ibérico 
quedará marcada para toda su vida, 
pues rompió varios récords ya que en el 
Gran Premio de Azerbaiyán, se convirtió 
en el piloto con la trayectoria más longe-
va, y en Silverstone, en el conductor con 
más kilómetros recorridos: 92.684.

Max Verstappen se llevó el domingo 

EL VOLANTE llega a 18 mil 672 y rebasa a Kimi Raikkonen; 
el español ya superó dos marcas más en lo que va de la Tem-
porada 2022; Hamilton también va por la cifra

Peloteros rechazan 
draft internacional
• AP

LA META de las Grandes Ligas de tener 
un draft internacional se vio frustrado 
nuevamente después de que la asocia-
ción de peloteros rechazó la última oferta 
y retuvo la compensación directa en las 
firmas de agentes libres.

Este plazo fue fijado en el acuerdo del 
10 de marzo que puso fin al paro patro-
nal de 99 días y que preservó la tempo-
rada de 162 encuentros. Las partes se 

dieron hasta el 25 de julio para alcanzar 
un acuerdo sobre el draft internacional, 
que la MLB ha estado buscando desde el 
2002 y especificó que la provisión de se-
lecciones de draft sería eliminada en caso 
de un acuerdo.

Hubo poco movimiento en estos 
cuatro meses. El sindicato presentó una 
oferta en una reunión de Zoom el sába-
do y la MLB presentó lo que dijo, sería su 
propuesta final en un correo electrónico 
el domingo. Los oficiales del sindicato le 

enviaron el plan a la junta executiva e in-
dicó que rechazaron la propuesta.

Sin ningún voto en contra, el subdi-
drector ejecutivo del sindicato, Bruce 
Meyer, le comunicó vía telefónica al sub-
comisionado, Dan Halem, el rechazo.

la victoria en el Gran Premio de Francia 
luego que Charles Leclerc se estrelló 
cuando lideraba cómodamente la carre-
ra, un error que dejó al piloto de Ferrari 
rezagado a 63 puntos del reinante cam-
peón de la F1.

La séptima victoria de Verstappen al 
cabo de 12 carreras esta temporada le 
dejó con un total de 27 triunfos en la F1, 
todos con Red Bull.

El piloto neerlandés advirtió que su 
ventaja en el campeonato de pilotos es 
engañosa, dado que Ferrari y Red Bull 
han mantenido un nivel muy parejo du-
rante la temporada.

D E STA PA N E R RO R. El 
fin de semana Sergio Checo 
Pérez cometió un error que 
le costó el tercer lugar en el 
Gran Premio de Francia de F1 
y de inmediato las burlas no 
se hicieron esperar y Helmut 
Marko, director de Red Bull, 
reaccionó a su actuación.

No se supo si fue en tono 

de broma o le lanzó una pedrada a Che-
co, pero Marko es uno de los personajes 
más críticos dentro de la F1 y declaró 
que no entendía si el mexicano había 
bebido antes del GP.

“Checo se quedó dormido en el reini-
cio, fue evidente. No lo sé, tal vez estuvo 
bebiendo tequila anoche”, dijo el direc-
tivo al portal sueddeutsche.de, según 
ESPN.

Posteriormente, Helmut Marko en 
una respuesta más seria sí reconoció 
que los rebases en el GP de Francia eran 
sumamente complicados y así lo de-
mostró George Russell, piloto de Mer-

cedes, quien superó a Checo 
en las últimas tres vueltas de 
la competencia.

“Adelantar en este circuito 
fue mucho más difícil de lo 
que esperábamos, quedó vis-
to con Mercedes, con Ferrari 
y con nosotros, una lástima”.

Checo Pérez se mantiene 
en el tercer lugar de la tem-
porada, por debajo de Leclerc.

ROB MANFRED comisionado de las 
Grandes Ligas en último draft.

EL PRÓXIMO fin de 
semana se disputará 
el Gran Premio de 
Hungría, el último de 
la primera parte de 
la temporada, pues 
después será el parón 
de un mes para cerrar 
con todo la campaña.
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EL ESPAÑOL compitiendo en el GP de Francia, el domingo.

Más vueltas corridas
Fernando Alonso 18,672
Kimi Raikkonen 18,621
Lewis Hamilton 17,146
Michael Schumacher 16,825
Rubens Barrichello 16,631
Jenson Button 16,271
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